
Наталия Ячменникова

Н
акануне Дня кос-
монавтики на во-
просы «Россий-
ской газеты» отве-
тил генеральный 
директор Госкор-
порации «Роскос-
мос» Дмитрий Ро-
гозин.

Дмитрий Олегович, «Роскос-
мос» очень жестко ответил 
на санкции в отношении пред-
приятий российской ракет-
но-космической отрасли. А 
как они сказались на нашей 
космической программе?

ДМИТРИЙ РОГОЗИН: Любые санкции 
— это нездоровая история, не-
здоровые взаимоотношения. Ра-
доваться или гордиться тут про-
сто глупо. А международная 
кооперация в космосе вообще 
не допускает санкций. Для лю-
бого специалиста совершенно 
очевидно: есть вещи, которые 
должны быть технически резер-
вированы партнерами либо 
просто осуществляться вместе, 
как, например, управление 
МКС или совместные научные 
миссии. Те санкции, которые 
объявлены в отношении «Рос-
космоса», обоюдоострые.

Скажем, что такое остано-
вить уникальный проект «Экзо-
Марс»? Кто это сделал, они что, 
получили какую-то пользу? Нет, 
конечно. Я знаю, что европейцы, 
которые приложили огромный 
труд, чтобы решить проблемы, 
которые возникали у них по ходу 
проведения испытаний пара-
шютной системы, системы про-
граммного обеспечения и т.д., та-
кие же энтузиасты, как их рос-
сийские коллеги. И для них отме-
на миссии — удар. Тем не менее 
высшее политическое руко-
водство стран — членов ЕКА раз-
рушает мечту ученых, инже-
неров, конструкторов обеспе-
чить запуск марсианской мис-
сии в назначенные сроки.

А сроки нешуточные: пуско-
вое баллистическое «окно» на 
Марс открывается лишь раз в 
два года. Американцы отправили 
свои марсоходы. Китайцы сдела-
ли то же самое. Даже Объединен-
ные Арабские Эмираты отпра-
вили на марсианскую орбиту 
свой аппарат. В 2020 году запуск 
«ЭкзоМарса» уже раз сорвался. 
Не по российской вине, подчерк-
ну: мы шли в графике по нашей 
линии ответственности. Тогда 
из-за пандемии в Европе просто 
остановились предприятия. 
Перенесли пуск на 2022 год. За-
чем надо было уничтожать это 
сотрудничество?

Поэтому наши санкции от-
ветные — тем, кто попытался 
разрушить нашу ракетно-кос-
мическую промышленность. 
Они нам тоже даются не без 
боли. Но они правильные, пото-
му что мы молчать не можем. Не 
можем мы сидеть и хлебать щи, 
в которые наши «недопартне-
ры» или «непартнеры» плюну-
ли при нас же. Мы прекратили 
поставки в США ракетных дви-
гателей РД-181 и авторское со-
провождение РД-180, отменили 
пусковые услуги в интересах 
британской OneWeb. Примем 
разумное решение в отношении 
Международной космической 

станции. Я убежден, что прой-
дут годы, и инициаторы санк-
ций против нас горько пожале-
ют о том, что они устроили.

Изменения в нашу космиче-
скую программу вносятся? 
Какие?

ДМИТРИЙ РОГОЗИН: Безусловно. Мы 
не сможем не внести измене-
ния. Хотя это тоже не очень при-
ятно. Оперативно пришлось 
пересматривать программу. По-
тому что очевидно: наши планы 
по борьбе с конкурентами на 
коммерческих рынках сейчас 
становятся менее актуальными. 
Никакого рынка больше нет. Он 

захлопнулся,  практически 
перечеркнут западными конку-
рентами.

Кстати, я думаю, они и по-
шли на такой шаг, потому что 
поняли, что мы сумели проти-
востоять даже появлению но-
вых ракет-носителей у США. 
Причем противостояли очень 
успешно не только своей новой 
ценовой, но и технической по-
литикой. И главное, политикой 
безопасности: никто, кроме 
России, не смог продемонстри-
ровать за последние три с поло-
виной года безаварийную се-
рию пусков. На сегодняшний 
день у нас 82 подряд успешных 
пуска. Никакая страна в мире 
похвастаться этим не может. 
Мы показали, что более чем 
конкурентны.

Как пересматриваем планы? 
Прежде всего стали более акку-
ратно относиться к междуна-
родным проектам, понимая на 
примере проекта «ЭкзоМарс», 
что при участии западных стран 
этих проектов просто физиче-
ски не будет. Так, мы инфор-

мировали США, что не видим 
перспективы сотрудничества 
по программе исследования Ве-
неры, включая проект «Вене-
ра-Д», о котором вели перегово-
ры предыдущие годы.

Мы решили не форсировать 
переход на новые ракеты-носи-
тели, за исключением «Ангары» 
и «Союза-5». Почему? У нас аб-
солютно предостаточно средств 
выведения, эффективных, в том 
числе тех, которые заменят дей-
ствующие. Например, вместо 
«Протона» приходит «Ангара». 
Появляется ракета промежу-
точного класса «Союз-5». Что 
касается ракеты «Союз-2», то 
после последней модернизации 
она выглядит очень достойно. 
Еще полетает.

У нас проблема не в носите-
лях. Их много, и различных 
классов. Количество изготов-
ленных ракет просто не поме-
щается в монтажно-испыта-
тельных корпусах ракетно-кос-
мического центра «Прогресс» и 
Центра Хруничева. Так что с ра-
кетами все хорошо. У нас с по-

лезными нагрузками проблема 
— с космическими аппаратами.

Наш приоритет сегодня — 
орбитальная группировка на-
блюдения и связи. Орбиталь-
ная группировка в России пока 
абсолютно недостаточна, что-
бы обеспечить хотя бы мини-
мально необходимые потреб-
ности. Даже если посмотреть 
картину, которая вырисовыва-
ется в рамках специальной во-
енной операции: на стороне на-
шего врага, причем, я бы ска-
зал, такого экзистенциального 
врага, находится весь Запад со 
своими орбитальными возмож-
ностями, группировками свя-
зи, широкополосного доступа в 
интернет, высокодетальной 
съемки и т.д.  А мы для гра-
жданских нужд имеем лишь 12 
космических аппаратов наблю-
дения, которые в основном со-
средоточены на теме 
п р от и в о п о ж а р н о й 
безопасности.

350 лет со дня рождения 
Петра I — в Москве 
открылась уникальная 
выставка в память 
о самодержце 

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Глава «Роскосмоса» Дмитрий Рогозин об орбитальной 
группировке, ядерном буксире, космических станциях и санкциях 

В космос, чтобы открыть Землю

Марина Трубилина

С
нижение Банком России 
ключевой ставки с 20 до 
17% подтолкнуло банки к 

уменьшению ставок по ипотеч-
ным кредитам. 

О снижении ставок на покуп-
ку как новостроек, так и вторич-
ного жилья сразу на 2,1 про-
центных пункта заявил в поне-
дельник Сбербанк. Теперь кре-
дит на жилье можно взять под 
16,9%. «Клиентам, которые по-
дали ранее заявки на прежних 
условиях и получили одобрение 
банка, ставки будут пересмот-
рены автоматически при выхо-
де на сделку», — добавили в 
Сбербанке. Ставки по програм-
мам семейной, дальневосточ-
ной ипотеки и программе ипо-
теки с господдержкой на ново-
стройки не изменились.

С 12 апреля до 17,4% (на 1,5 
процентных пункта) снижает 
ставку Совкомбанк. В банке 

ДОМ.РФ сообщили, что на про-
шлой неделе уже снизили став-
ки и сейчас при определенных 
условиях взять кредит на квар-
тиру можно по ставкам в 13,4—
13,5%. О намерениях в бли-
жайшее время пересмотреть 
ставки сообщили также ВТБ, 
Промсвязьбанк, Россельхоз-
банк, банк «Открытие», не ис-
ключают дальнейшего сниже-
ния в Росбанке. 

Ставки выше 20% оказались 
заградительными, кредитова-
ние на вторичном рынке оказа-

лось «заморожено», отмечает 
заместитель президента-пред-
седателя правления ВТБ Анато-
лий Печатников. Теперь в банке 
рассчитывают, что число сде-
лок на вторичном рынке будет 
увеличиваться, хотя двузнач-
ные ставки по кредитам пока 
будут сохраняться. До середи-
ны года спрос клиентов в лю-
бом случае будет фокусиро-
ваться на сделках с новострой-
ками, в первую очередь — по 
ипотеке с господдержкой, счи-
тает Печатников. 

Между тем подешеветь мо-
жет и ипотека с господдержкой. 
Когда правительство принимало 
решение по увеличению лими-
тов (до 6—12 млн рублей) и став-
ки (до 12%) по льготной про-
грамме, была договоренность в 
течение месяца посмотреть, на-
сколько будет востребована 
ипотека в таком виде, и затем 
при необходимости принимать 
решение о дальнейшей ее кор-
ректировке, рассказал заммини-
стра строительства и ЖКХ Ники-
та Стасишин. Но с учетом сниже-
ния ключевой ставки ЦБ пара-
метры программы могут быть 
пересмотрены уже в ближайшее 
время, после анализа ситуации, 
добавил замминистра. 

Несмотря на уменьшение 
ставки ЦБ, эксперты пока не 
ожидают большого энтузиазма 
на рынке недвижимости. Ипо-
тека под 16—18% не 
очень отличается от 
ипотеки под 18—23%.  

ДАТА 

А К Ц Е Н Т

Нам необходимо удвоить 
орбитальную группировку. 
Бросим все наши ресурсы на создание 
новых космических  аппаратов

А К Ц Е Н Т

Ставки по ипотеке выше 20% 
фактически оказались 
заградительными для заемщиков 
на вторичном рынке

Австралийский доллар  58,9581
Азербайджанский манат 46,5645
Армянский драм** 16,6708
Белорусский рубль 28,0290
Болгарский лев 43,9580
Бразильский реал 16,6617

Венгерский форинт** 22,7235
Вон Республики Корея*** 64,1956
Гонконгский доллар 10,1175
Датская крона 11,5602
Доллар США 79,1596
Евро 85,9752

Индийская  рупия* 10,4769
Казахстанский тенге** 17,7134
Канадский доллар 62,8800
Киргизский сом** 91,8935
Китайский юань 12,4234
Молдавский лей* 43,0313

Новый туркменский манат 22,6170
Норвежская крона* 90,4237
Польский злотый 18,5394
Румынский лей 17,5016
СДР  108,5444
Сингапурский доллар 57,9584

Таджикский сомони* 63,3277
Турецкая лира* 53,7426
Узбекский сум**** 69,7768
Украинская гривна* 26,8574
Фунт стерлингов  102,9629
Чешская крона* 35,3123

Шведская крона* 83,8022
Швейцарский франк 84,6989
Южноафриканский рэнд* 54,1336
Японская иена** 63,3277

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 12.04.22

Ковиду выписали «МИР-19»: 
в России откроют 
производство 
нового 
препарата

Наш спецназ ликвидировал 
под Изюмом лидера 
запрещенного в РФ «Правого 
сектора» Бобанича 

Выборы президента 
во Франции —  
во второй тур вышли 
Эмманюэль Макрон 
и Марин Ле Пен

Питерский СКА 
уже сегодня может оформить 
выход в финал 
Кубка Гагарина 
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АВТОМОБИЛИ Верховный 
суд подтвердил: после 
употребления корвалола 
управлять машиной нельзя 

Без руля — 
с легким сердцем

Владимир Баршев

После употребления таких лекарств, как корвалол или 
валокордин, садиться за руль нельзя неделю. Апелля-
ционная коллегия Верховного суда подтвердила за-
конность действующего порядка медицинского осви-
детельствования водителей. 

Напомним, что согласно этому порядку при прове-
дении медосвидетельствования устанавливается коли-
чество алкоголя в выдохе или крови. При этом для вы-
доха установлена суммарная погрешность прибора 
0,16 мг алкоголя на литр выдыхаемого воздуха. Для 
крови установлено 0,3 промилле. А для определения 
наркотиков, психотропных и прочих веществ установ-
лено только их название. Но не количество их содержа-
ния в моче или крови. Именно такое положение дел и 
попытался оспорить некто Сосков. Обжаловать эти по-
ложения порядка медосвидетельствования он решил 
потому, что сам был лишен прав за употребление кор-
валола в медицинских дозах, перед тем как сесть за 
руль. По его мнению, заключение о состоянии опьяне-
ния благодаря этим пунктам выносится неза-
висимо ни от количества, ни от целей приема 
того или иного препарата.

ИНИЦИАТИВА Предложено 
запретить продавать 
небольшие доли 
недвижимости

Квартира 
в разрезе

Владислав Куликов

Госдума рассматривает законопроект, предлагающий 
запретить продавать доли в квартирах, если они не вы-
делены в натуре. Это могут быть либо очень маленькие 
доли. Либо доли, которые нельзя четко очертить-отго-
родить в квартире из-за особенностей планировки.

Разработчики проекта стремятся положить конец 
бесчисленным спорам, которые прямо сейчас кипят в 
тысячах и тысячах квартир. По всей стране.

Дело в том, что закон сегодня позволяет купить квад-
ратные метры, которые, образно говоря, не привязаны к 
конкретным четырем стенам внутри квартиры. То есть, 
выражаясь языком юристов, не выделены в натуре. Это 
могут быть два-три метра, и, понятно, что их никак не 
отделить. Или девять-десять метров в квартире, где са-
мая маленькая комната размером в пятнадцать метров. 
Пойди, договорись с соседями, где начинается твое и за-
канчивается их помещение.

«На этом основании создан и активно реализуется 
механизм силового захвата жилых помещений путем 
отчуждения доли постороннему лицу, не яв-
ляющемуся собственником»,  — рассказывают 
авторы проекта.

МИНОБОРОНЫ США 
использует Украину 
для испытаний 
своего нового оружия

«Валькирия» 
уже не вернется

Юрий Гаврилов

Вчера официальный представитель Минобороны России 
генерал-майор Игорь Конашенков сообщил новость, ко-
торая заслуживает особого внимания. По словам генера-
ла, в районе населенного пункта Калининское Никола-
евской области наши зенитчики-ракетчики сбили бес-
пилотный летательный аппарат типа «Валькирия».

Прежде такое название в боевых сводках Миноборо-
ны России не упоминалось. Ведомство неоднократно из-
вещало о ликвидации ударных беспилотников «Байрак-
тар», которые Украина закупила в Турции. Но о «Вальки-
рии» не говорилось ни слова. Поэтому имеет смысл 
уточнить, что экспериментальный беспилотный боевой 
летательный аппарат Kratos XQ-58 Valkyrie, разработан-
ный в рамках программы ВВС США, впервые поднялся в 
небо всего три года назад. Он может использоваться как 
разведывательный или ударный дрон. В последнем каче-
стве беспилотник снаряжается корректируемыми авиа-
бомбами JDAM или управляемыми высокоточными 
GBU-39. По оценке экспертов, появление «Валькирии» в 
небе Украины может свидетельствовать о том, что США 
рассматривают воздушное пространство этой 
страны как своеобразный полигон для испыта-
ния своего нового оружия в боевой обстановке.
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Запуск тяжелой ракеты-носителя 
«Ангара-5»: все новое закаляет 
характер космической отрасли. 

ДЕНЬГИ Банки начали снижать ставки по жилищным кредитам

Ипотеке снесли процент
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Ипотеке 
снесли процент

Ставки по-прежнему близки к заградитель-
ным уровням, а брать кредиты под такие про-
центы можно лишь на короткий период, что, 

скорее, напоминает рассрочку, отмечает руководи-
тель «ЦИАН.Аналитика» Алексей Попов. «Существен-
ного влияния на рынок именно это решение не ока-
жет, — считает Попов. — Гораздо важнее, как отреагиру-
ет экономика на санкции и что произойдет на рынке 
труда после имплементации решений ряда крупных 
работодателей о «приостановке» или «уходе» с рос-
сийского рынка». 

Решение ЦБ вряд ли приведет к росту фактической 
выдачи кредитов — рыночные ставки 17% и 20% не 
слишком отличаются, соглашается директор по разви-
тию SmartDeal Михаил Светлышев. «Говорить о том, 
что это устойчивое снижение, пока не приходится, но 
настроение рынка должно подогреть», — говорит он. 
Наиболее привлекательными для клиентов остаются 
программы льготной ипотеки с господдержкой, счита-
ет директор по продажам «Интеко» Павел Лепиш. 

Если взять квартиру стоимостью в 9 млн рублей 
(примерная стоимость средней квартиры на вторич-
ном рынке в Подмосковье или Владивостоке, по дан-
ным «ЦИАН.Аналитика») в кредит на 22 года с первым 
взносом в 20%, то при ипотечной ставке в 20% при-
дется ежемесячно вносить по 123 тысячи рублей, при 
кредите под 17% — около 105 тысяч. При ставке в 8% 
(которая была год назад) заемщик должен был платить 
около 58 тысяч. 

При покупке жилья стоимостью около 4 млн рублей 
(средняя цена квартиры в Астрахани или Новокузнец-
ке) платежи составляют 54, 46 и 25 тысяч рублей соот-
ветственно. 

В других странах считается, что долговая нагрузка 
на семью не должна превышать 36% ежемесячного до-
хода, отмечает управляющий партнер компании «Мет-
риум» Надежда Коркка. Если ипотечные платежи при-
ближаются к половине достатка домохозяйства, то по-
теря работы одним из супругов будет означать практи-
чески автоматический дефолт для семьи.  

СОВФЕД 
Сенаторы 
помогут 
школам и вузам 
ДНР и ЛНР

УЧЕБНИКИ 
ДЛЯ 
ДОНБАССА
Виктория Ильина

Для школ Донецкой и Лу-
ганской народных республик 
готовят новые учебники, а рос-
сийские университеты смогут 
стать кураторами вузов Дон-
басса. Об этом вчера говорили 
во время видеомоста, который 
Комитет Совета Федерации по 
науке, образованию и культуре 
провел с министрами образова-
ния и науки ДНР и ЛНР.

Работа по поддержке об-
разовательных комплексов 
Донбасса и повышению квали-
фикации педагогов началась, 
отметила председатель коми-
тета Лилия Гумерова. Более 2,5 
тысячи педагогов зачислены 
на курсы повышения квалифи-
кации, а еще около тысячи — на 
курсы для управленцев.

«Россия готова выделить для 
школ ДНР и ЛНР средства на 
учебники, компьютерное обо-
рудование — об этом на днях в 
ходе отчета правительства в 
Госдуме говорил председатель 
правительства Михаил Мишу-
стин», — напомнила Гумерова. 
Глава комитета заверила, что 
сенаторы готовы подключиться 
к решению проблемы.

По мнению сенатора Люд-
милы Скаковской, необходи-
мо системно заниматься под-
готовкой к школе и тех детей 
из Донбасса, которых приняли 
российские регионы. «Ребя-
та, к сожалению, не владеют в 
той степени русским языком, 
на котором они должны будут 
осваивать нашу образователь-
ную программу», — констати-
ровала она.

Более 20 образователь-
ных учреждений ДНР получи-
ли российскую государствен-
ную аккредитацию, рассказал 

министр образования и нау-
ки ДНР Михаил Кушаков. «Мы 
уже выдали 12,5 тысячи рос-
сийских дипломов. В этом году 
это количество удвоится», — 
добавил он.

О том, что в ЛНР растет по-
требность в российских учеб-
никах, сообщил министр об-
разования и науки республики 
Андрей Лустенко. Он также от-
метил, что для учащихся оста-
ется насущным вопрос летнего 
отдыха, ЛНР рассчитывает на 
помощь России в этом вопросе.

Для учебных заведений Дон-
басса подготовят более 5 мил-
лионов учебников, проинфор-
мировал первый замминистра 
просвещения Александр Буга-
ев. «Недавно проанализирова-
ли более 300 учебников… Что 
там было, волосы шевелятся на 
голове! Переделывать придется 
практически все, что связано с 
обществознанием, историей, 
географией и еще огромным на-
бором предметов», — рассказал 
чиновник.

Также идет подготовка пре-
подавательских кадров для рес-
публик. «Понятно, что мы всю 
работу, необходимую по пору-
чению председателя правитель-
ства, организовываем. Сейчас у 
нас готовятся предложения по 
тому, как быть с детьми с осво-
бождаемых территорий в лет-
ний период. Потому что слож-
но достаточно им будет с 1 сен-
тября войти в новые образо-
вательные программы, а это 
необходимо сделать», — пояс-
нил Бугаев. Кроме того, обсу-
ждаются вопросы, как будет 
оказываться морально-психо-
логическая поддержка сотруд-
никам образовательных орга-
низаций ДНР и ЛНР.

Университеты России гото-
вы брать шефство над вузами 
народных республик, пообе-
щал замминистра науки и выс-
шего образования РФ Дмит-
рий Афанасьев. По его словам, 
в ведомстве готовят «дорож-
ную карту» для этого. Кура-
торство предполагает взаимо-
действие по качеству образо-
вания, учебно-материальной 
базе, студенческим обменам. 
А на май запланирован форум 
ректоров, на котором и обсу-
дят вопросы поддержки и взаи-
модействия.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабинет министров поддержит рынок лекарств 
независимыми банковскими гарантиями

Аптека доступных мер

Владимир Кузьмин 

П
равительство продол-
жает принимать реше-
ния, чтобы обеспечить 

стабильное снабжение лекар-
ствами. Из-за внешнего дав-
ления на страну и нарушения 
логистических цепочек могут 
возникнуть объективные труд-
ности с поставками, признал 
премьер-министр Михаил Ми-
шустин.

Чтобы нужные препараты 
были доступны гражданам, по-
мощь прежде всего оказывает-
ся отечественным компаниям, 
способным гарантировать соб-
ственное производство. Каби-
нет министров запускает спе-
циальную программу поддерж-
ки системообразующих пред-
приятий фармацевтической и 
медицинской промышленно-
сти, а также дистрибьюторов 
такой продукции и аптечных 
сетей. «Все они смогут полу-
чить независимые банковские 
гарантии с льготной ставкой 
комиссии. Для предприятий 
она составит один процент, 
а банкам будет компенсиро-
ваться до двух процентов», — 
рассказал Михаил Мишустин 
вчера на оперативном совеща-
нии со своими заместителями.

Механизм независимых 
гарантий позволяет защи-
тить участников сделок. Если 
компании по каким-то причи-
нам не могут выполнить обя-
зательства по контрактам, то 

поставщик получит средства 
от банка, пояснил премьер. 
За счет такого инструмента 
компании и аптеки смогут ми-
нимизировать свои риски.

Пока российские фарм-
компании не успели наладить 
достаточное производство по 
отдельным позициям, некото-
рая продукция поставляется 
из-за рубежа. Правительство 
пошло на ускорение и упроще-
ние процедуры госрегистра-
ции недостающих лекарств, 

заявил Михаил Мишустин. 
«Также можно будет ввозить 
и продавать зарегистрирован-
ные препараты в упаковках, 
изначально предназначенных 
для реализации в иностранных 
государствах, — добавил он. — 
Это позволит быстрее выво-
дить медикаменты на рынок, 
чтобы они были доступны на-
шим гражданам».

Отдельным документом 
кабмин поддержал систему 
российского здравоохранения. 
Дополнительные 35 миллиар-
дов рублей потребовались для 
стабильной работы больниц и 
поликлиник в системе обяза-
тельного медицинского стра-

хования. Средства будут рас-
пределены между 74 региона-
ми. Прошлый год и начало теку-
щего были крайне непростыми 
для системы здравоохранения, 
подчеркнул премьер. С увели-
чением числа заболевших вы-
росла финансовая нагрузка 
на медучреждения, которые 
оказывали помощь большему 
количеству пациентов. «Фе-
деральное финансирование 
компенсирует возросшие рас-
ходы. Больницы и поликлини-

ки и дальше смогут стабильно 
работать, чтобы граждане мог-
ли получить медицинскую по-
мощь бесплатно», — отметил 
Мишустин.

На совещании также было 
объявлено о запуске федераль-
ного проекта по созданию 30 
передовых инженерных школ 
на вузовских площадках в раз-
личных регионах страны. «Мо-
лодые специалисты должны 
перенимать знания и умения 
по обслуживанию сложных си-
стем у профессионалов высо-
чайшего класса», — заявил пре-
мьер. В течение трех лет на эти 
задачи в рамках государствен-
ной программы «Научно-тех-

нологическое развитие» преду-
смотрено свыше 36 миллиар-
дов рублей.

Обеспечение экономики 
страны высококвалифициро-
ванными техническими спе-
циалистами стало важным 
вопросом, сказал Мишустин. 
Задача буквально жизнен-
ной необходимости в услови-
ях внешних санкций. В крат-
чайшие сроки, по словам гла-
вы кабмина, требуется до-
стичь технологической неза-
висимости, которая базирует-
ся на крепкой и диверсифици-
рованной промышленности.

В мае по результатам кон-
курсного отбора будут опре-
делены первые 30 вузов, на 
базе которых появятся пилот-
ные инженерные школы, со-
общил вице-премьер Дмит-
рий Чернышенко. В дальней-
шем их станет около 100. «До 
конца года будут разработа-
ны 30 новых программ опере-
жающей подготовки инженер-
ных кадров», — доложил зам-
пред правительства. На стар-
те проекта ключевая задача — 
ускоренная подготовка про-
фессорско-преподавательско-
го состава инженерных школ. 
«Преподаватели сами долж-
ны быть на уровне ведущих 
специалистов предприятий и 
даже выше их», — считает Чер-
нышенко.  

Михаил Мишустин: Мы принимаем 
меры, чтобы нужные людям препа-
раты были доступны.

А К Ц Е Н Т

Кабмин направит еще 35 миллиардов 
рублей на поддержку системы ОМС

1

Необходимо 
системно зани-
маться подготов-
кой к школе 
и тех детей 
из Донбасса, кото-
рых приняли рос-
сийские регионы

Постановление Правительства 
Российской Федерации

от 5 апреля 2022 г. № 589 г. Москва
Об утверждении индекса роста 

среднемесячной заработной платы 
в Российской Федерации за 2021 год

В соответствии с частью первой статьи 2 Федерального закона 
«О дополнительном социальном обеспечении членов летных экипажей 
воздушных судов гражданской авиации» и частью 1 статьи 2 Федераль-
ного закона «О дополнительном социальном обеспечении отдельных 
категорий работников организаций угольной промышленности» Прави-
тельство Российской Федерации постановляет:

Утвердить индекс роста среднемесячной заработной платы в Россий-
ской Федерации за 2021 год в размере 1,098.

Председатель Правительства
Российской Федерации М. Мишустин
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ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин поручил подготовить 
 дополнительные инициативы по поддержке граждан и бизнеса

Задачи на время 
Сергей Белов

П
резидент Влади-
мир Путин подпи-
сал перечень по-
ручений по итогам 
совещания о мерах 
социально-эконо-
мической поддерж-
ки регионов. В ско-
ром времени пра-

вительство должно представить 
законодательные решения по 
поддержке семей с детьми, по-
терявших работу граждан, ма-
лого и среднего бизнеса.

Уже к 20 апреля должны быть 
подготовлены изменения в за-
конодательство, предусматри-
вающие дополнительную ин-
дексацию пенсий, в том чис-
ле военным и приравненным к 
ним категориям, социальных 
выплат, заработной платы ра-
ботников государственных и 
муниципальных учреждений. 
Также предстоит повышение 
МРОТ и величины прожиточно-
го минимума.

На весь год кабинет мини-
стров установит особый поря-
док оценки нуждаемости семей, 
в которые входят граждане, по-
терявшие работу после 1 мар-
та, для предоставления таким 
семьям социальной поддержки. 
Поручено повысить ее доступ-
ность для семей с детьми, чей 
доход существенно снизился 
после введения санкций.

Отдельно правительство 
проанализирует эффектив-
ность мер помощи потеряв-
шим работу после 1 марта. Бу-
дут приняты дополнительные 
меры, в том числе расширена 

практика заключения социаль-
ных контрактов и увеличение 
по ним размера выплат.

Президент потребовал усо-
вершенствовать механизмы фи-
нансовой поддержки предпри-
нимателей. До недели сократят 
сроки оплаты поставок по го-
сударственным контрактам, а 
регионы получат средства на 
докапитализацию своих фон-

дов развития промышленности 
и лизинговых компаний с госу-
частием. До 25 апреля кабинету 
министров необходимо предста-
вить предложения о выделении в 
2022—2024 годах дополнитель-
ных средств на финансирование 
строительства инфраструкту-
ры, увеличение закупок товаров 
российского происхождения, в 
том числе пассажирского транс-
порта, работ, услуг, выполняе-
мых гражданами России.

Правительству поручено 
следить за состоянием регио-
нальных бюджетов и при необ-
ходимости принимать шаги 
по их поддержке. Усовершен-
ствуют механизм инфраструк-
турных бюджетных кредитов. 

В этом году субъекты Федера-
ции освободят от выплаты за-
долженности по основному 
долгу и начисленным процен-
там по бюджетным кредитам, 
их погашение перенесут на пе-
риод с 2025 по 2029 год. Од-
новременно будет определен 
порядок предоставления в этом 
году регионам и муниципали-
тетам бюджетных кредитов на 

погашение задолженности по 
ценным бумагам и кредитам, 
предоставленным банками. 
Срок таких займов - до 2029 
года включительно.  Кроме 
того, регионам выделят сред-
ства, чтобы покрыть удорожа-
ние строительных работ и в без-
условном порядке завершить 
запланированные капиталь-
ные объекты, и дополнительно 
проиндексируют величину до-
таций на выравнивание бюд-
жетной обеспеченности.

Ряд новых инициатив каби-
нет министров проработает 
совместно с комиссиями Госсо-
вета. Все они должны быть гото-
вы до 15 июля. Например, о сни-
жении до 15 процентов страхо-

вых взносов для малого и сред-
него бизнеса для части зарплат, 
не превышающей минималь-
ный размер оплаты труда. Кро-
ме того, есть предложения из-
менить условия отнесения ор-
ганизаций и индивидуальных 
предпринимателей к малому и 
среднему бизнесу, в том числе 
повысив предельную величину 
дохода от деятельности, и уве-
личить уровень дохода налого-
плательщиков для применения 
упрощенной и патентной си-
стем налогообложения.

Реализация масштабных 
строительных и дорожных 
проектов потребовала поддер-
жать российских производи-
телей дорожной и специальной 
техники. Заодно правительство 
подумает, как снизить расходы 
строительных, коммунальных 
и автотранспортных организа-
ций на лизинг отечественной 
дорожной и специальной тех-
ники и оборудования.

Отдельно кабинету мини-
стров и Госсовету поручено 
подумать, как при необходимо-
сти сдержать рост стоимости 
проезда на транспорте общего 
пользования в городском, при-
городном и междугородном со-
общении.

Особое внимание прави-
тельству и регионам указа-
но уделить внутреннему рын-
ку. Во-первых, обеспечить на-
личие достаточного количе-
ства товаров первой необходи-
мости, лекарственных препа-
ратов и медицинских изделий. 
Во-вторых, следить за рынками 
товаров с высокой долей экс-
порта и принять меры, чтобы 

они производились в прежних 
объемах, а главное — увеличить 
объемы их поставок на вну-
тренний рынок.

Самим регионам рекомен-
довано расширить финансиро-
вание собственных институтов, 
отвечающих за поддержку пред-
принимательства, в том чис-
ле посредством совершенство-
вания условий ее предоставле-
ния, а губернаторам — создать и 
лично возглавить оперативные 
штабы по обеспечению устой-
чивого социально-экономиче-
ского развития вверенных им 
территорий.

Некоторые отечественные 
отрасли, особенно пострадав-
шие от ограничений, требуют 
незамедлительных мер под-
держки. К таким, в частности, 
относится транспортно-логи-
стический комплекс. До 25 ап-
реля от правительства и ЦБ пре-
зидент ждет доклад об увели-
чении объемов наличной ино-
странной валюты, получаемой 
транспортными компаниями 
из России и используемой ими 
для оплаты своих расходов при 
работе в других странах. Также 
поручено отсрочить платежи 
за транспортные средства, на-
ходящиеся в лизинге, но задер-
жанные в других государствах, 
до их фактического возвраще-
ния в Россию. В упрощенном 
порядке предлагается произво-
дить страховые выплаты по за-
держанному транспорту — без 
подтверждения страхового слу-
чая со стороны государствен-
ных органов и компаний, на-
ходящихся в юрисдикции ино-
странных государств.  

А К Ц Е Н Т

Президенту к 20 апреля представят 
предложения по дополнительному 
 увеличению пенсий, соцвыплат, зарплат 
бюджетников, повышению МРОТ 
и прожиточного минимума

ФИНАНСЫ Эльвира 
Набиуллина рассказала 
о защите экономики 
и доходов граждан

Внутренние 
резервы

Роман Маркелов

Российская экономика трансформируется и подстра-
ивается к новой реальности — это неизбежно вызовет 
снижение ВВП. Банк России в связи с этим будет про-
водить политику по защите экономики, финансов и 
доходов граждан. Об этом заявила глава Банка России 
Эльвира Набиуллина в обращении в годовом отчете 
ЦБ, который регулятор накануне направил в Госдуму.

Отчет ЦБ показывает, в каком состоянии финан-
совая система подошла к рубежу, за которым начина-
ются существенные структурные изменения в эконо-
мике и на самих финансовых рынках, отметила Наби-
уллина. Так, к 2022 году прибыль, капитал, качество 
кредитного портфеля — все показатели обеспечивали 
высокую степень устойчивости и запас прочности. 
Сильной стороной, дополнительно поддержавшей 
бесперебойную работу финансовой системы в свете 
последующих событий, была развитая национальная 
биржевая и платежная инфраструктура.

С 2014 года ЦБ 
последовательно 
наращивал и дивер-
сифицировал золо-
товалютные резер-
вы, чтобы иметь, по 
сути, две подушки 
безопасности: на 
случай финансового 
кризиса, когда вы-
сока потребность 
в долларах США и 
евро, и на случай 
геополитического кризиса, когда может быть ограни-
чен доступ России к большинству резервных валют. «И 
сейчас, после заморозки западными странами резервов 
в своих валютах, Россия продолжает иметь достаточный 
объем резервов в золоте и юанях», — подчеркнула Наби-
уллина. Как следует из отчета, по состоянию на 1 января 
2022 года золото в хранилищах ЦБ и активы в юанях со-
ставляли чуть менее 40% международных резервов.

По словам главы Банка России, в 2022 году ЦБ бу-
дет проводить политику по защите экономики и фи-
нансовой системы, доходов и сбережений граждан от 
жестких санкций, применять все необходимые инстру-
менты для минимизации рисков для финансовой и це-
новой стабильности. «Сложный процесс подстройки 
к новым условиям неизбежно вызовет снижение ВВП, 
но российская экономика сможет вернуться на траек-
торию роста, развивать производство, создавать но-
вые рабочие места, наращивать внутренние инвести-
ции. Финансовая стабильность и предсказуемая сни-
жающаяся инфляция — ключевые условия для этого, и 
Банк России сделает все необходимое, чтобы их обес-
печить», — заявила Набиуллина.

По словам главы ЦБ, сейчас, когда денежно-кре-
дитная политика должна не только обеспечивать це-
новую стабильность, но и поддерживать структурную 
перестройку экономики, в течение некоторого време-
ни инфляция будет выше цели. Цель ЦБ по инфляции 
— 4%, регулятор планировал вернуть ее к этому уров-
ню в 2022 году, но теперь срок сместился на 2024 год. В 
2021 году инфляция составила 8,4%, в марте 2022 года 
годовая инфляция (к марту 2021 года) ускорилась, по 
оценке Росстата, до 16,7%. Инфляция неизбежно будет 
выше цели, чтобы произошло изменение относитель-
ных цен, предприятия смогли найти новую бизнес-мо-
дель, с новыми поставщиками и рынками сбыта.  

В золоте и юанях 
Банк России хра-
нил около 40% 
международных 
резервов

МЕДИЦИНА 
В России 
запустят 
производство 
нового 
лекарства от 
коронавируса 

КОВИДУ 
ВЫПИСАЛИ 
НАПРАВЛЕНИЕ
Елена Манукиян

В России запустят производство 
нового отечественного препа-
рата от коронавируса «МИР-
19», на которое правительство 
выделило почти 400 млн ру-
блей. Распоряжение об этом 
подписал премьер-министр Ми-
хаил Мишустин.

Деньги направлены разра-
ботчику — Институту имму-
нологии Федерального меди-
ко-биологического агентства 
(ФМБА). На них будет закуп-
лено оборудование, уточнила 
руководитель ФМБА Верони-
ка Скворцова. По ее словам, в 
дальнейшем на нем можно бу-
дет выпускать не только «МИР-
19», но и другие лекарства с по-
хожей схемой производства. 
Например, доклинические ис-
следования уже успешно про-
шли разработанные в Инсти-
туте иммунологии препараты 
против гепатита С, аллергиче-
ского ринита и бронхиальной 
астмы.

А б б р е в и а т у р а  « М И Р » 
расшифровывается как «ма-
лая интерферирующая РНК». 
Ранее в ФМБА отмечали, что 
новый препарат блокирует ре-
пликазный сайт вируса SARS-
CoV-2,  который «является 
жизненно необходимым для 
вируса». «МИР-19» уже вклю-
чен минздравом в перечень ле-
карств, предназначенных для 
лечения COVID-19. Препарат 
зарегистрирован в декабре про-
шлого года, а в феврале 2022 
года было выдано разрешение 
на проведение пострегистра-
ционных клинических исследо-
ваний.

В ФМБА отмечают, что в 
основе лекарства совершенно 
новая молекула. Препарат воз-
действует на те участки генома 
вируса, которые практически 
не мутируют. Он может предот-
вращать тяжелые формы забо-
левания, предупреждать цито-
киновый шторм — избыточные 
реакции иммунной системы 
при среднетяжелом течении 
заболевания, «МИР-19» также 
можно использовать для про-
филактики заражения после 
контакта с заболевшим.

Подтверждена его хорошая 
переносимость и безопасность, 
выпускаться препарат будет в 
виде спрея для горла и носа.  

— Все о вакцинах от COVID-19 
читайте в спецпроекте «РГ» 
rg.ru/covidquestion
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

«Калибры» поражают точечные, хорошо укрепленные и замаскированные цели вооруженных сил Украины.

Этот снимок сделан в Харьковской области, где во время освобождения населенного пункта Топольское отличились танкисты Западного военного округа.  

«ВАЛЬКИРИЯ» УЖЕ НЕ ВЕРНЕТСЯ

Также, по словам гене-
рала Конашенкова, вче-
ра днем в районе насе-

ленного пункта Часов Яр Донец-
кой области авиационным ракет-
ным комплексом «Кинжал» был 
уничтожен заглубленный, хо-
рошо защищенный командный 
пункт группировки украинских 
войск на Донбассе.

А высокоточные ракеты воз-
душного базирования порази-
ли в районе населенного пунк-
та Селидово Донецкой области 
украинскую пусковую установ-
ку тактических ракет «Точка-У». 
Кроме того, были выведены из 
строя находящиеся в подземном 
укрытии две установки реактив-
ных систем залпового огня. А 
еще уничтожены два замаскиро-
ванных скопления вооружения 
и военной техники и до 40 укра-
инских националистов.

В районе населенного пунк-
та Новогродовка Донецкой об-
ласти, по словам Конашенкова, 
удалось ликвидировать базовый 
лагерь нацистов запрещенной в 
России террористической орга-
низации «Правый сектор».

Вчера же высокоточными ра-
кетами наземного базирования в 
районах населенных пунктов По-
пасная, Новозвановка и Золотое 
наши военные уничтожили ко-
мандно-наблюдательный пункт 
батальона, три ротных опорных 
пункта, две ротные тактические 
группы 24-й механизированной 
бригады ВСУ и бригады террито-
риальной обороны. Также нане-

сены удары по двум местам скоп-
ления личного состава, вооруже-
ния и военной техники. «Всего в 
данных районах уничтожено до 
300 украинских боевиков, свы-
ше 50 боевых бронированных 
машин и до 25 автомобилей раз-
личного назначения», — сообщил 
генерал Конашенков.

Заслуживающий особого 
внимания эпизод произошел в 
районе населенного пункта По-
сад-Покровское в Херсонской 
области. Там нашим военным 
удалось сосредоточенным огнем 
из стрелкового оружия поразить 
в воздухе украинский вертолет 
огневой поддержки Ми-24.  

Такое случается нечасто. 
Обычно объекты в небе уничто-
жают системы и комплексы ПВО 
либо  зенитные установки. Впро-
чем, крупнокалиберный пулемет 
тоже представляет опасность для 
вертолетов. В отдельных случаях 
вывести его из строя может даже 
автоматная очередь — все зави-
сит от того, куда угодят пули

Так или иначе, но счет сбитых 
украинских самолетов и верто-

летов вновь пополнился. В рай-
оне населенного пункта Синель-
никово Днепропетровской обла-
сти был уничтожен украинский 
истребитель Су-27.  В целом за 
вчерашний день наша оператив-
но-тактическая авиация порази-
ла еще 42 военных объекта Укра-
ины. В их числе три командных 
пункта, две радиолокационные 
станции подсвета и наведения, 
склад горючего, а также 35 опор-
ных пунктов и районов сосредо-
точения боевой техники ВСУ.

Всего с начала специальной 
военной операции уничтожено 
130 самолетов, 99 вертолетов, 
243 зенитных ракетных комплек-
са С-300, «Бук-М1», «Оса АКМ», 
441 беспилотник, 2132 танка и 
других боевых бронемашин, 241 
установка реактивных систем 
залпового огня, 913 орудий по-
левой артиллерии и минометов, 
а также 2028 специальных воен-
ных автомобилей.   

1
А К Ц Е Н Т

В районе населенного пункта 
Посад-Покровское нашим военным 
удалось сбить из стрелкового оружия 
украинский вертолет Ми-24

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

ВСУ ПЕРЕШЛИ К ТАКТИКЕ ТЕРРОРИСТОВ

Алексей Леонков, военный эксперт

Украинская армия в ходе боевых действий с Вооружен-

ными силами РФ активно применяет тактику НАТО. Это 

объясняется просто. Все стратегическое руководство 

ВСУ планируется и осуществляется в штаб-квартире 

НАТО в Брюсселе. Офицеры ВСУ являются только ис-

полнителями той стратегии, которую для них разраба-

тывает Североатлантический блок. Стратегический за-

мысел, который закладывался для ВСУ перед операци-

ей на Донбассе, заключался в изматывании россий-

ских войск в наступательных действиях. С точки зрения 

натовских стратегов, наша армия должна была надолго 

завязнуть в изматывающих боях в ходе взламывания 

укрепленных оборонительных позиций ВСУ на Дон-

бассе. За основу этой тактики была взята концепция 

сетецентрических войн. Они предполагали, что наши 

войска будут наступать только со стороны Донбасса. 

На всей территории, по которой должно было прохо-

дить предполагаемое российское наступление, было 

создано огромное количество складов вооружений, 

военной техники и горючего. Украинская армия отсту-

пала бы на подготовленные позиции и тут же пополня-

ла бы свой комплект. Российские войска, в свою оче-

редь, столкнулись бы со сложной логистикой транс-

портных перевозок боеприпасов, военной техники и 

ГСМ. Это при норме расходов снарядов за один день 

делало бы эту задачу достаточно затратной. 

Второй тактический прием — создание по ходу движе-

ния нашей армии городов-крепостей, где мирные жи-

тели являлись бы «живым щитом». Этой тактикой они 

будут пользоваться и впредь, зная основной посыл 

Минобороны России о том, что Российская армия не 

воюет с простым населением Украины.  

В свою очередь российская тактика предполагает 

несколько фаз. Первая — создание сухопутного коридо-

ра от Донбасса до Крыма. Это должно было в первую 

очередь обеспечить оперативную переброску войск с 

полуострова в ЛНР и ДНР, а также обеспечить доставку 

грузов как гуманитарного, так и военного характера. 

Кроме того, в задачи первой фазы входило разблокиро-

вание Северо-Крымского канала, а также взятие под 

контроль Херсонской области, чтобы избежать ударов 

по Крыму. Также в задачи первой фазы входила страте-

гия ввода российских войск на максимально широком 

фронте — от Одессы до Чернигова. Это нужно было, что-

бы сковать резервы украинской армии и не допустить 

оперативной переброски подразделений ВСУ в ДНР и 

ЛНР. С одной стороны, эта тактика спутала планы на-

товского и украинского руководства, которые ожидали 

удара только с одного направления. Благодаря этой 

тактике была вскрыта вся система складов вооружений 

и ГСМ на Донбассе. ВСУ, не имея возможности подво-

зить оружие, технику в зону боевых действий из других 

регионов, вынуждены пользоваться тем, что находится 

под рукой. Наша разведка это отслеживает, затем   на-

носит удары высокоточным оружием, тем самым обес-

кровливая врага. Столкнувшись с массированными уда-

рами российского высокоточного оружия и авиации, 

ВСУ перешли на тактику рассредоточения войск. То 

есть войска не концентрируются в одном месте, а со-

здаются батальонные тактические группы, в состав ко-

торых приданы все виды вооружений. Такие группы бо-

лее подвижны, могут оперативно перемещаться в за-

данные районы, а также быстро рассредотачиваться в 

случае предполагаемого удара. Много тактических эле-

ментов перешло на Украину из опыта военных дей-

ствий в Сирии. Там, как известно, также командовали 

американские инструкторы, так что удивляться не сто-

ит. В частности, сейчас ВСУ также переходят на тактику 

действий разведывательно-диверсионных групп, кото-

рые передвигаются на внедорожниках с установленны-

ми на них минометами или крупнокалиберными пуле-

метами. Эта тактика в первую очередь основана на при-

менении разведданных. НАТО обеспечивает такие груп-

пы данными космической разведки. Группа выходит в 

определенную точку, где, по данным разведки, идет наи-

меньшая активность, наносит удар. Затем моментально 

уходит в безопасное место. Эта тактика носит название 

«тысячи уколов». Понятно, что для серьезной войско-

вой группировки кочующие минометы не представляют 

серьезной опасности. Однако такой тревожащий огонь 

держит войска в постоянном напряжении. Наша армия 

научилась противодействовать этой тактике еще в Си-

рии. Здесь на первое место выходят действия наших 

разведподразделений. Они должны выявлять места, в 

которые такие группы уходят для пополнения припасов 

и горючего, и затем корректировать по ним огонь.    

Подготовил Александр Степанов

АРСЕНАЛ

«КАЛИБРЫ» УНИЧТОЖИЛИ ДИВИЗИОН С-300  

Сергей Птичкин

С
амыми результативными 
при проведении военной 
спецоперации на Укра-

ине объективно стали высоко-
точные ракеты «Калибр».

Минобороны опубликова-
ло видеосъемку залпового пус-
ка «Калибров» по объектам во-
оруженных сил Украины с од-
ного из фрегатов Черноморско-
го флота. Пуск был произведен 
четырьмя ракетами. Подобные 
залпы происходят регулярно, 
нанося противнику существен-
ный урон. К примеру, на бри-
финге в понедельник было офи-
циально заявлено: «В воскресе-
нье 10 апреля высокоточными 
ракетами морского базирова-
ния «Калибр» на южной окра-
ине города Днепропетровска 
уничтожена укрытая в ангаре 
техника зенитного ракетного 
дивизиона С-300, поставлен-
ная киевскому режиму одной 
из европейских стран. Пора-
жены в том числе четыре пус-
ковые установки С-300 и до 25 
человек личного состава укра-
инских вооруженных сил».

Вспомним, как создавался 
«Калибр» и на что он способен.

Работы над своими крылаты-
ми ракетами начались в СССР 
в конце 1970-х, параллельно с 
разработкой в США крылатых 
«Томагавков». В этом направ-
лении работало несколько обо-
ронных КБ. 

«Калибр» проектировали в 
Свердловске, в ОКБ «Новатор».  
К началу 1990-х крылатая раке-
та была готова к производству. 
Но распался Союз и фактически 
прекратилось финансирование 
оборонных отраслей промыш-
ленности. На Западе, наверное, 
довольно потерли руки, посчи-
тав, что аналога «Томагавку» 
русские сделать уже не смогут. 

Но работы над «Калибрами» 
не прекратились. Используя но-
вые технологии и новые мате-
риалы, конструкторы уже ека-
теринбургского «Новатора» со-
здали ракеты, которые превзо-

шли «Томагавки» даже послед-
них модификаций. 

17 сентября 2012 года были 
произведены успешные испы-
тательные пуски ракет КРБД 
3М14 комплекса «Калибр-НК» 
с корабля «Дагестан» из аква-
тории Каспийского моря. Аб-
бревиатура КРБД означает — 
корабельная ракета большой 
дальности.

В отличие от дозвукового 
«Томагавка» наши «Калибры» 
могут летать в широком диапа-
зоне скоростей от дозвуковых 
до превышающих скорость зву-
ка в три раза. При этом точность 

попадания, что на дистанции 
300 км, что - на 2500 км одина-
ковая. Как говорят разработчи-
ки: в колышек. Эксперты счита-
ют, что по своей эффективности 
«Калибр» превосходит «Тома-
гавк» в несколько раз. О его мо-
гуществе говорит такая обнаро-
дованная характеристика: для 
уничтожения авианосца класса 
«Нимиц» достаточно трех попа-
даний ракет «Калибр», снаря-
женных обычной фугасной бое-
вой частью.

Бортовой комплекс управле-
ния всех ракет построен на базе 
автономной инерциальной на-
вигационной системы. Наведе-
ние на конечном участке траек-
тории осуществляется при по-
мощи помехозащищенных ак-
тивных радиолокационных го-
ловок самонаведения. 

Ракеты способны преодоле-
вать любую противовоздушную 
и противоракетную оборону. 
Полет происходит на высоте от 
50 до 150 метров, при подходе 

к цели ракета снижается до два-
дцати метров и наносит удар, 
который невозможно предот-
вратить. Предусмотрено и вы-
полнение так называемой гор-
ки. Перед целью, обычно назем-
ной, ракета взмывает вверх и 
пикирует на объект вертикаль-
но, достигая при ударе гипер-
звуковой скорости. Полет ра-
кет производится по сложной 
траектории с изменением вы-
соты и направления движения. 
Это дает «Калибру» возмож-
ность подходить к цели с любо-
го неожиданного для противни-
ка направления. 

Премьерный бенефис этих 
ракет состоялся 7 октября 2015 
года, что стало шоком для Запа-
да, прежде всего для США — ведь 
только они могли позволить 
себе обстреливать «Томагавка-
ми» своих мнимых врагов с без-
опасного расстояния в тысячи 
километров.

В тот день четыре корабля 
Каспийской флотилии произ-
вели залп крылатыми ракета-
ми большой дальности 3М14 
к о м п л е к с а  « К а л и б р - Н К » . 
Стрельбы проводились из 
юго-западной части Каспий-
ского моря. В сторону Сирии 
было проведено 26 пусков. Все 
ракеты попали в обозначен-
ные им цели — различные базы 
и укрепленные районы ислам-
ских террористов, уничтожив 
их полностью. 

Сейчас «Калибры» без про-
маха поражают точечные, хоро-
шо укрепленные и замаскиро-
ванные объекты вооруженных 
сил Украины.  

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В 
Министерстве обороны 
РФ рассказали еще о чет-
верых российских воен-

нослужащих, проявивших ге-
роизм в ходе военной спецопе-
рации на Украине. 

Сержант Василий Верхуш-
кин вместе с подчиненным 
ему отделением охранял иму-
щество и боеприпасы десант-
но-штурмовой дивизии. Ведя 
наблюдение за прилегающей 
местностью, ночью он обна-
ружил приближающуюся ди-
версионно-разведывательную 
группу. Она состояла из 19 на-
ционалистов, вооруженных ав-
томатами и гранатометами.

Сержант доложил о прибли-
жающемся противнике в штаб, 
после чего открыл огонь по 
нему. В итоге первым же выстре-
лом он ликвидировал вражеско-
го  гранатометчика. 

Отмечается, что в ходе боя 
сержант Верхушкин получил 
осколочное ранение. Но про-
должил сковывать действия 
противника до прибытия под-
крепления. 

Инженерно-разведыватель-
ная группа под командованием 
старшего лейтенанта Сайрана 
Жусупова выполняет задачи по 
фортификационному оборудо-
ванию блокпостов, размини-
рованию зданий и инженерной 
разведке путей движения войск. 
Руководством отмечены дей-
ствия самого Сайрана, а также 
двух его подчиненных — сержан-
та Анатолия Кишканова и рядо-
вого Алексея Непомнящих. 

В ходе инженерной развед-
ки одного из населенных пунк-
тов, покинутого украинскими 
боевиками, военные инжене-
ры обезвредили более 15 само-
дельных взрывных устройств и 
7 противотанковых мин.

«Личный состав обеспечил 
продвижение войск по маршру-
ту и успешное выполнение бое-
вых задач. Всего группой Жусу-
пова было разминировано око-
ло 600 километров путей», — со-
общили в Минобороны РФ.  

Сержант Анатолий Кишканов 
командует инженерно-саперным 
отделением в ходе спецоперации.

Группой старшего лейтенанта 
Сайрана Жусупова разведано и раз-
минировано около 600 км путей.

Рядовой Алексей Непомнящих с 
сослуживцами обезвредил более 15 
самодельных взрывных устройств.

Сержант Василий Верхушкин не 
позволил диверсантам захватить 
наши боеприпасы и имущество.
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Ракеты «Калибр» могут летать 
в широком диапазоне скоростей 
от дозвуковых до превышающих 
скорость звука в три раза
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Спецназ

Вчера Минобороны России сообщило о ликвидации Тараса Бобанича — 

одного из наиболее одиозных руководителей запрещенного в России 

так называемого добровольческого украинского корпуса «Правый сек-

тор». Он был убит в пяти километрах южнее города Изюм, где наша 

группа специального назначения выполняла разведывательно-поиско-

вую операцию. 

В силу специфики российского спецназа о действиях таких групп в ходе 

военной операции на Украине Минобороны России рассказывает не-

часто. Известно, что эти ребята выполняют очень сложные задачи и, как 

правило, действуют в отрыве от главных сил. Сейчас в круг их обязанно-

стей в том числе входит «охота» на высокопоставленных офицеров ВСУ 

и руководителей украинских националистических формирований.

Факт ликвидации Бобанича спецназовцы, разумеется, задокументи-

ровали. Однако в отличие от украинских националистов, которые на-

воднили интернет жуткими кадрами расстрела и пыток  мирных гра-

ждан и пленных, фото и видео тела Бобанича выкладывать в соцсети 

Минобороны России не стало. Скорее всего, по моральным сообра-

жениям. С пленными мы не воюем и над телами погибших противни-

ков не глумимся.

В доказательство смерти Бобанича наше военное ведомство опубли-

ковало изъятый у убитого правосека паспорт гражданина Украины. 

Точнее говоря, ту страницу, где помещено его фото, фамилия, имя, от-

чество, дата и место рождения. А главное, «выбит» номер паспорта. 

Свое сообщение ведомство сопроводило таким комментарием: «Бу-

дучи лидером Львовской неонацистской группировки, Бобанич в ноя-

бре 2013 года вступил в ряды «Правого сектора». С 2014 года участво-

вал в карательной операции киевского режима на Донбассе. Лично 

отдавал приказы на артиллерийские обстрелы жилых кварталов До-

нецка и Луганска из тяжелого вооружения. Виновен в сотнях смертей 

мирных жителей Донецкой и Луганской народных республик, в том 

числе детей».

С 2019 года Бобанич занимал должность заместителя командира «Пра-

вого сектора» по вопросам деятельности резервных подразделений. 

Он являлся одним из идеологов так называемой теории «превос-

ходства украинской расы», принимал личное участие в нападениях и 

убийствах русскоязычного населения на территории Украины. «Рос-

сийские вооруженные силы продолжат поиск и уничтожение главарей 

украинских неонацистских организаций», — добавили в Минобороны 

России. 

БЕЗОПАСНОСТЬ

ФЕЙКИ НА КРОВИ

Александр Степанов

Киевский режим в Сумской об-
ласти готовит новые лживые 
постановочные провокации для 
обвинения российской армии 
в якобы жестоком отношении 
к населению Украины. Эти по-
становки готовятся под руко-
водством спецслужб Велико-
британии. 

Одна из акций по дезинфор-
мации мировой общественно-
сти намечена в городке Сере-
дина-Буда, который находил-
ся под контролем российских 
войск, сообщил начальник На-
ционального центра управле-
ния обороной РФ генерал-пол-
ковник Михаил Мизинцев. 

Туда уже приглашены пред-
ставители украинских и запад-
ных СМИ, которые должны про-
вести видеосъемки постановоч-
ных сюжетов. «Для сокрытия 
провокации и исключения ее 
разоблачения реальными сви-
детелями в городе введен комен-
дантский час. Из мест непосред-
ственного проведения съемок 
местное население принудитель-
но выселено», — отметил генерал.

Кроме того, Мизинцев 
рассказал, что сейчас в посел-
ке Нижняя Сыроватка под Су-
мами в один из подвалов жилых 
домов стаскиваются тела по-
гибших людей. Они будут пред-
ставлены как якобы очеред-
ные жертвы российской армии. 
«Замысел «британских режис-
серов» в том, чтобы показать, 
что подразделения российских 
войск при отходе якобы массо-
во убивали мирных жителей и 

глумились над ними», — расска-
зал генерал. 

Он подчеркнул, что этот 
фейк будет раскручиваться 
западными СМИ в самое бли-
жайшее время, а цель этих про-
вокаций — дальнейшее нагнета-
ние русофобии на фоне стреми-
тельно развивающегося в Евро-
пе экономического кризиса. 

Мизинцев обратил внимание 
на то, что российские войска вы-
шли из этого населенного пунк-
та три недели назад. Если бы та-
кие события реально произо-
шли, то они уже давно бы стали 
достоянием общественности. 

Мизинцев также расска-
зал, что сейчас на Украине дей-
ствует целая сеть иностранных 
специалистов по информаци-
онно-психологическому воз-
действию на население. Она за-
нимается профессиональным 
производством «грязных по-
становок», и плоды их антирос-
сийской деятельности еще не 
раз придется увидеть. 

Кроме того, для дискреди-
тации российской армии ки-
евский режим использует воз-
можности заинтересованных 
стран и некоммерческих ор-
ганизаций. Так, руководство 
Франции направило на Укра-
ину группу военнослужащих 
и жандармерии Франции. Они 
совместно c представителями 
«Международной комиссии по 
пропавшим без вести лицам», 
которая создана по инициати-
ве США, будут вести сбор ин-
формации о якобы совершен-
ных военнослужащими РФ 
преступлениях.   

— За развитием событий следите 
на сайте 
rg.ru/sujet/donbass
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТОВАРИЩ 
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ-2
Итак, 3 апреля 1922-го, на первом после XI съезда Пар-
тии пленуме ЦК, Сталин был избран Генсеком. 

Стенограммы пленумов ЦК, заседаний Политбюро 
(ПБ) не велись. Тем не менее, зная реальный баланс сил 
в ПБ, ясно, что такое назначение не мог предложить 
никто, кроме Ленина. Остальные члены ПБ (Троцкий, 
Каменев, Зиновьев, Рыков, Томский) и кандидаты (Бу-
харин, Калинин, Молотов) очевидно поддержали.

Среди трех секретарей ЦК (два других — Молотов и 
Куйбышев) Сталин очевидно был самым влиятельным, 
даже без приставки «генеральный». 

Член Партии с 1898-го, член ЦК с 1912 г., член ПБ 
с момента создания этого органа (1919). С 1917-го — 
член Совнаркома, нарком национальностей, с 1919-го 
еще и нарком госконтроля — РКИ. В годы гражданской 
войны — член Реввоенсовета (РВС) основных фронтов, 
член РВС Республики, единственный — кроме Троцко-
го — член ПБ, награ-
жденный орденом 
Красного Знамени. 
Что касается лич-
ных качеств «чу-
десного грузина» 
(определение Лени-
на), то они слишком 
известны, чтоб о 
них много говорить.

Так что лидер-
ство Сталина в се-
кретариате ЦК 
было столь же оче-
видным, как ли-
дерство Ленина — в 
Партии и ЦК. Но в 
1922 г. казалось, что между лидерством в аппарате ЦК 
и лидерством в Партии — пропасть. Сталин был мало-
известен в стране, а в самой Партии не считался «тео-
ретиком» (обязательный атрибут Вождя в то время!). 
На слуху были другие имена: Троцкий — практический 
организатор Октябрьской Революции, создатель Крас-
ной Армии, лучший оратор и публицист Партии; Зи-
новьев — председатель Коминтерна (Мировая Револю-
ция!), руководитель Петрограда; Каменев — председа-
тель Моссовета, заместитель Ленина в Совнаркоме; 
наконец Бухарин — главный редактор «Правды», имев-
ший репутацию «выдающегося теоретика». 

Написаны тысячи книг — научных, публицистиче-
ских, беллетристических, вплоть до детективов — о 
том, с помощью каких интриг Сталин сумел последо-
вательно обойти всех своих соперников, заключая аль-
янсы с одними против других (с Каменевым-Зиновье-
вым — против Троцкого, с Бухариным — против Камене-
ва-Зиновьева) и отбрасывая вчерашних союзников как 
отработанный материал, как только они сыграли свою 
роль. «Сталинская диалектика» движение к Вершине  
Власти по спирали — хорошо изучены. В мистифици-
рованно-конспирологическом изложении этот «Крат-
кий курс мифологии ВКП (б)» десятки лет вбивался в 
головы советского народа. Пересказывать всю эту «ис-
торию Ричарда III» в статье нет ни необходимости, ни 
возможности.

Хочу сказать о другом — об ОБЪЕКТИВНОЙ неиз-
бежности победы Генсека над любыми соперниками и 
о ЕСТЕСТВЕННОСТИ именно Сталина — в роли Лиде-
ра Партии.

Генсек был обречен победить потому, что СССР был 
не обычной диктатурой или тиранией — военно-поли-
цейской или монархической. Ленин создал — впервые в 
Истории — Идеологическое Государство, стержнем кото-
рого была светская религия, а ее физическим воплоще-
нием — Новая Церковь, «орден Меченосцев» (Сталин), 
т.е. Партия. Не случайно крах и распад СССР произошел 
тогда и только тогда, когда была «развенчана», десакра-
лизирована эта религия, из Партии вынули главную 
скрепу — Веру в ее Идеологию. «Учение Маркса всесиль-
но, потому что оно верно» (Ленин). Великий «историче-
ский хитрец», как всегда, не сказал главного. Учение Ле-
нина было всесильно — до тех пор пока ВЕРИЛИ в его ис-
тинность, «историческую верность». Как только верить 
открыто перестали — «заклятье» потеряло силу. Поэто-
му именно Партия была магнитом, который держал ма-
хину Государства — идеологически притягивал и органи-
зационно скреплял, так как именно Партия, ЦК, назна-
чала и снимала всех 
высших чиновни-
ков, номенклатуру 
во всех сферах.

Ну, а изнутри 
сама Партия дер-
жалась своей Вер-
тикалью — «вну-
тренней Партией», 
аппаратом, во гла-
ве которого сто-
ял Главный Жрец, соединяющий Власть идеологиче-
скую и административную. Их разделение де-факто 
произошло только после Сталина, что и стало нача-
лом конца Веры и Идеологически-административной 
Системы.

С другой стороны, именно Сталин идеально подхо-
дил на роль Генсека. «Самая выдающаяся посредствен-
ность нашей Партии», сказал о нем Троцкий. Мастер 
афоризмов, вероятно, сам не понял смысл своих слов. 
Сталин, понятно, «посредственностью» в личном пла-
не никак не был. А вот Лидером посредственностей — 
партийной бюрократии — был. 

Начиная с происхождения, «люмпен» Сталин был 
«генетически» и «эстетически» куда ближе к «широ-
ким партийным массам», чем ленинское интеллигент-
ски-разночинное, а то и просто дворянское (Красин, 
тот же Куйбышев) окружение. Ленинская номенклату-
ра была по происхождению «промежуточной» между 
дореволюционной, дворянски-интеллигентской и но-
вой, собственно советской. Троцкий, Каменев-Зино-
вьев представляли этот «ленинский этап» эволюции 
номенклатуры, Сталин и его окружение (Молотов, Во-
рошилов, Каганович) — новый слой, «диктатуру проле-
тарской номенклатуры». Понятно, что в «рабочем го-
сударстве» именно они были «высшим этапом», были 
обречены на «социальную победу».

«Все неясное стало ясным. Множество людей с ве-
ревочными усиками и королевскими бородами... вне-
запно посыпались в сторону и на передний план, кру-
ша всех и вся, выдвинулось белоглазое ветчинное рыло 
с пшеничными бровями и глубокими ефрейторскими 
складками на щеках». Это — не личный, а обобщенный 
портрет новой победоносной номенклатуры, неизбеж-
но победившей и сожравшей по закону социал-дарви-
низма старую «революционно-интеллигентскую но-
менклатуру». И то, что их лидером стал «последний ре-
волюционер — могильщик Революции» Сталин — так же 
закономерно, как и диалектично.  

Лидерство 
Сталина в секрета-
риате ЦК было 
столь же очевид-
ным, как лидер-
ство Ленина — 
в Партии и ЦК

Именно Сталин 
идеально 
подходил 
на роль Генсека

— Все материалы автора 
rg.ru/sujet/184 

Леонид Радзиховский,
политолог

МНЕНИЕИНИЦИАТИВА Для оформления ДТП 
предложено съезжать с дороги

Авария 
не по правилам

Владимир Баршев 

Н
а скоростных ма-
гистралях предло-
жено не останавли-
ваться для оформ-
ления ДТП. Води-
телям каким-то об-
разом нужно дого-
ворится друг с дру-
гом, чтобы остано-

виться в безопасном месте. Но 
при этом выплата по страховке 
может сильно сократиться. 

Вчера «Коммерсант» опубли-
ковал решение правительствен-
ной комиссии по безопасности 
дорожного движения, принятое 
еще 22 марта. Тогда глава прави-
тельственной комиссии по без-
опасности дорожного движения, 
вице-премьер Марат Хуснуллин 
поручил МВД, минтрансу и Рос-
сийскому союзу автостраховщи-
ков оказать содействие в прове-
дении эксперимента в Москве. 
Речь идет о том, чтобы разре-
шить оформлять мелкие аварии 
в безопасном месте. С тех пор ни-
чего не изменилось. 

Идея заключалась в том, что-
бы автомобилисты при совер-
шении мелких ДТП на скорост-
ных дорогах, в которых не по-
страдали люди, быстрее освобо-
ждали проезжую часть. По идее 
одного из авторов идеи — главы 
портала Пробок.нет Алексан-

дра Шумского — можно жестами 
договориться о том, где встать, 
чтобы оформить ДТП, 

Однако, чтобы эта идея стала 
реальной, необходимо как ми-
нимум внести изменения в пра-
вила. Нужен какой-то норматив-
ный документ. В правила внести 
изменения нельзя. Для этого тре-
буется переиздать их полностью. 

Кроме того, возникают во-
просы со страховкой. По нынеш-

ним правилам ОСАГО макси-
мальную сумму на ремонт — 400 
тысяч рублей — можно получить 
только после фотофиксации 
ДТП. Или при вызове сотрудни-
ка ГИБДД на место аварии. 

Можно уехать с места аварии 
и оформить ее на обочине. Но в 
этом случае не будет фотофик-
сации. Соответственно выплата 
будет возможна только в преде-
лах 100 тысяч рублей.

Можно уехать и вызвать со-
трудника ГИБДД. Но не факт, 
что этот сотрудник не оформит 
протокол по оставлению места 
ДТП. Ведь для установления ви-
новника важны детали, кото-
рые выясняются на месте ава-
рии.  

По мнению специалистов, 
для оформления такой аварии 
не обязательно стоять на месте 
и ждать ГАИ.  

Единый федеральный список организаций,
в том числе иностранных и международных 

организаций, 
признанных в соответствии с законодательством

Российской Федерации террористическими
(на 30 марта 2022 г.)

№ 
п/п Наименование организации

Суд, вынесший решение (приговор), 
дата вынесения решения (приговора) и 

номер дела (при наличии), дата вступления 
решения (приговора) в законную силу

1 «Высший военный Маджлисуль 
Шура Объединенных сил
моджахедов Кавказа»

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116,  вступило в 
силу 04.03.2003

2 «Конгресс народов Ичкерии
и Дагестана»

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, вступило в 
силу 04.03.2003

3 «База» («Аль-Каида») Верховный Суд Российской Федерации, 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, вступило в 
силу 04.03.2003

4 «Асбат аль-Ансар» Верховный Суд  Российской Федерации, от 
14.02.2003 № ГКПИ 03-116, вступило в силу 
04.03.2003

5 «Священная война»
(«Аль-Джихад» или «Египетский 
исламский джихад»)

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, вступило в 
силу 04.03.2003

 6 «Исламская группа»
(«Аль-Гамаа аль-Исламия»)

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, вступило в 
силу 04.03.2003

 7 «Братья-мусульмане»
(«Аль-Ихван аль-Муслимун»)

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, вступило в 
силу 04.03.2003

8 «Партия исламского
освобождения»
(«Хизб ут-Тахрир аль-Ислами»)

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, вступило в 
силу 04.03.2003

9 «Лашкар-И-Тайба» Верховный Суд Российской Федерации, 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, вступило в 
силу 04.03.2003

10 «Исламская группа»
(«Джамаат-и-Ислами»)

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 14.02.2003  № ГКПИ 03-116, вступило в 
силу 04.03.2003

11 «Движение Талибан» Верховный Суд Российской Федерации, от 
14.02.2003 № ГКПИ 03-116, вступило в силу 
04.03.2003

12 «Исламская партия Туркестана» 
(бывшее «Исламское движение 
Узбекистана»)

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, вступило в 
силу 04.03.2003

13 «Общество социальных 
реформ» («Джамият аль-Ислах
аль-Иджтимаи»)

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, вступило в 
силу 04.03.2003

14 «Общество возрождения
исламского наследия» («Джамият 
Ихья ат-Тураз аль-Ислами»)

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, вступило в 
силу 04.03.2003

15 «Дом двух святых»
(«Аль-Харамейн»)

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, вступило в 
силу 04.03.2003

16 «Джунд аш-Шам»
(Войско Великой Сирии)

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 02.06.2006 № ГКПИ 06-531, вступило в 
силу 16.06.2006

17 «Исламский джихад  — 
Джамаат моджахедов»

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 02.06.2006 № ГКПИ 06-531, вступило в 
силу 16.06.2006

18 «Аль-Каида в странах
исламского Магриба»

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 13.11.2008 № ГКПИ 08-1956, вступило в 
силу 27.11.2008

19 «Имарат Кавказ»
(«Кавказский Эмират»)

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 08.02.2010 № ГКПИ 09-1715, вступило в 
силу 24.02.2010

20 «Синдикат «Автономная боевая тер-
рористическая организация (АБТО)»

Московский  городской суд, от 28.06.2013  
№  3-67/2013, вступило в силу 27.11.2013

21 Террористическое сообщество — 
структурное подразделение
организации «Правый сектор»
на территории Республики Крым

Московский  городской суд, от 17.12.2014 
б/н, вступил в силу 30.12.2014

22 «Исламское государство» (другие 
названия: «Исламское Государство 
Ирака и Сирии», «Исламское Госу-
дарство Ирака и Леванта», «Ислам-
ское Государство Ирака и Шама»)

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 29.12.2014 № АКПИ 14-1424С, вступило в 
силу 13.02.2015

23 Джебхат ан-Нусра (Фронт победы) 
(другие названия: «Джабха
аль-Нусра ли-Ахль аш-Шам» (Фронт 
поддержки Великой Сирии)

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 29.12.2014 № АКПИ 14-1424С, вступило в 
силу 13.02.2015

24 Всероссийское общественное
движение «Народное ополчение 
имени К. Минина и Д. Пожарского»

Московский городской суд, от 18.02.2015 
№  3-15/2015, вступило в силу  12.08.2015

25 «Аджр от Аллаха Субхану уа
Тагьаля SHAM» (Благословение
от Аллаха милоственного
и милосердного СИРИЯ)

Московский окружной военный суд, от 
28.12.2015 № 2-69/2015, вступил в силу 
05.04.2016

26 Международное религиозное 
объединение «АУМ Синрике»
(Aum Shinrikyo, AUM, Aleph)

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 20.09.2016 № АКПИ 16-915С, вступило 
в силу 25.10.2016

27 «Муджахеды джамаата Ат-Тавхида 
Валь-Джихад»

Московский областной суд, от 28.04.2017 
№  3а-453/17, вступило в силу 02.06.2017

28 «Чистопольский Джамаат» Приволжский окружной военный суд, 
от 23.03.2017 № 1-2/2017, вступил в силу 
31.08.2017

29 «Рохнамо ба суи давлати
исломи» («Путеводитель
в исламское государство»)

Московский окружной военный суд, 
от 22.02.2018 № 2-1/2018, вступил в силу 
24.07.2018

30 Террористическое сообщество 
«Сеть»

Московский окружной военный суд, 
от 17.01.2019 № 2-132/2018, вступил в силу 
14.03.2019

31 «Катиба Таухид валь-Джихад» Московский окружной военный суд, 
от 05.06.2019 № 2-63/2019, вступил в силу 
05.07.2019

32 «Хайят Тахрир аш-Шам»
(«Организация освобождения 
Леванта», «Хайят Тахрир аш-Шам», 
«Хейят Тахрир аш-Шам», «Хейят 
Тахрир Аш-Шам», «Хайят Тахри 
аш-Шам», «Тахрир аш-Шам»)

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 04.06.2020 № АКПИ 20-275С, вступило 
в силу 20.07.2020

33 «Ахлю Сунна Валь Джамаа»
(«Красноярский джамаат»)

Дальневосточный окружной военный суд, 
от 30.09.2019  № 1-21/2019, вступил в силу 
05.07.2020

34 National Socialism/White Power
(NS/WP, NS/WP Crew, Sparrows 
Crew/White Power, Национал-
социализм/Белая сила, власть)

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 21.05.2021  № АКПИ 21-343С, вступило в 
силу 25.06.2021

35 Террористическое сообщество, 
созданное Мальцевым В.В. из числа 
участников Межрегионального 
общественного движения
«Артподготовка»

2-й Западный окружной военный суд,  
от 18.06.2020 № 2-7/2020, вступил в силу 
07.06.2021

36 Религиозная группа 
«Джамаат «Красный Пахарь»

Красноглинский районный суд  г. Самары, 
от 16.07.2021  № 2а-1667/2021, вступило 
в силу 31.08.2021

37 Международное молодежное 
движение «Колумбайн»
(другое используемое
наименование «Скулшутинг»)

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 02.02.2022  № АКПИ 21-1059С, вступило в 
силу 11.03.2022

38 «Хатлонский джамаат» 2-й Западный окружной военный суд,  
от 03.11.2021 № 2-165/2021, вступил в силу 
24.01.2022

Актуализированный список на сайте ФСБ России: 
http://www.fsb/ru/fsb/npd/terror.html

МНЕНИЯ

Максим Ликсутов, заммэра Москвы:
— Эксперимент позволит снизить смертность в ава-

риях на МКАДе и вылетных магистралях. Человече-

ская жизнь намного дороже всего, что связано с 

оформлением мелких ДТП. У нас есть камеры на 

всех крупных магистралях. Поэтому участники не-

большой аварии могут отъехать в безопасное ме-

сто, а затем c помощью видео разбирать происше-

ствие в ГИБДД и оформить все в страховой компа-

нии. Результаты эксперимента лягут в основу попра-

вок в ПДД. Детали его проведения сейчас обсужда-

ются.

Андрей Лисов, юрист: 
— Я думаю, эксперимент будет удачным. Ни для кого 

не секрет, что часто случаются «повторные» ДТП — 

наезды на авто и людей. Они бывают и во время 

оформления протокола сотрудниками ГИБДД. До-

статочно вспомнить наезд машины на таксиста на 

Ленинградском шоссе. Когда после незначительно-

го ДТП водитель вышел осмотреть повреждения, его 

насмерть сбили. Участники происшествия мешают 

нормальному движению на оживленных магистра-

лях, возможность как можно быстрее покинуть 

проезжую часть пойдет только на пользу. Таким об-

разом, в большинстве случаев и движение не будет 

остановлено, и количество «повторных» наездов 

уменьшится в разы. А картину произошедшего мож-

но будет восстановить по видеокамерам.   

Российский союз автостраховщиков 
(официальный комментарий для «РГ»):
— Проблема вторичных ДТП нам понятна, и концеп-

туально РСА не против эксперимента. Однако это 

потребует изменение действующего законодатель-

ства. По закону об ОСАГО, например, оформить ДТП 

по европротоколу и получить выплату в размере до 

400 тысяч рублей можно только с помощью фото-

фиксации места аварии через приложение. При этом 

зафиксировано через приложение должно быть 

именно место аварии, а не обочины, куда отъехали 

поврежденные машины. Если таких фотографий нет, 

то по закону действует лимит по выплате в 100 тысяч 

рублей. Норма эта вводилась специально, чтобы не 

было мошенников, желающих заработать на получе-

нии денег за несуществующие ДТП. 

Подготовил Сергей Буланов

Квалификационная коллегия судей 
г. Москвы объявляет  

об открытии вакантных должностей 
председателей районных судов, 

мировых судей г. Москвы:

Басманный районный суд:
— председатель суда — 1 должность;
Нагатинский районный суд: 
— мировых судей — 1 должность;
Останкинский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Перовский районный суд:
— мировых судей — 2 должности;
Преображенский районный суд:
— мировых судей — 5 должностей;
Симоновский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Тимирязевский районный суд:
— мировых судей — 2 должности;
Тушинский районный суд:
— мировых судей — 2 должности;
Хорошевский районный суд:
— председатель суда — 1 должность;
Чертановский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Заявления и соответствующие документы кандидатов 

на вакантные должности председателей районных судов 
и мировых судей г. Москвы принимаются по 06.05.2022 г. 
в Квалификационной коллегии судей г.Москвы без предва-
рительной записи с понедельника по четверг с 9.00 до 17.00, 
в пятницу с 9.00 до 16.00 по адресу: г.Москва, Богородский 
Вал, д. 8, кабинет 642, 6-й этаж основного здания.    
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ПРОЕКТ МВД РФ поручено согласовать с МВД 
Беларуси наказания за нарушения Правил

Штрафы выйдут 
строже
Владимир Баршев

П
резидент дал указание 
МВД России заключить 
договор с Беларусью о 

взаимном признании решений 
по административным делам за 
нарушения Правил дорожного 
движения. 

Теперь МВД России должно 
согласовать и подписать соот-

ветствующий документ с бело-
русскими коллегами. Проект 
этого договора был утвержден 
постановлением правитель-
ства. Согласно ему следует, что 
если российский водитель на-
рушил правила в Беларуси, то 
он будет нести ответственность 
по законам этой республики. 
Здесь стоит подчеркнуть, что у 
наших соседей  строгость этих 
законов несколько выше, чем 
в России. Например, за управ-
ление автомобилем в нетрез-

вом состоянии в Беларуси мо-
гут лишить прав на срок от 3 до 
5 лет. В России, как известно, 
этот срок составляет от 1,5 до 2 
лет. При этом штраф в Беларуси 
за подобное нарушение состав-
ляет в пересчете на российские 
денежные знаки 90 тысяч ру-
блей. В России такому наруши-
телю придется заплатить втрое 
меньше. 

Здесь есть еще интересный 
нюанс. Согласно проекту согла-
шения, если российский води-
тель-нарушитель не расплатит-
ся за нарушение при выезде из 
Беларуси, то ему придется пла-
тить штраф в бюджет по месту 
жительства. То есть, если рос-
сиянин совершил нарушение 
на территории Беларуси, прие-
хал домой в Россию и тут полу-
чил штраф за нарушение в Бе-
ларуси, то его он оплатит по бе-
лорусским законам. Но деньги 

пойдут в бюджет того региона, 
в котором он живет. То же самое 
касается и белорусских води-
телей. 

В общем, это не самая про-
стая история. Однако с ней, по 
всей видимости, скоро придется 
жить. Когда министры внутрен-
них дел двух стран подпишут со-
ответствующее соглашение. 

Напомним, по данным МВД, 
за прошлый год только 65 рос-
сийских водителей были при-
влечены к ответственности в 
России за управление в нетрез-
вом виде в Беларуси. Но такая 
низкая статистика объясняет-
ся еще и каналами направле-
ния подобных административ-
ных дел. 

Некоторые из  них идут 
напрямую в подразделения 
МВД по месту жительства. Не-
которые — вообще через МИД. И 
они не попадают в российскую 
статистику в целом. 

Наверняка каждый водитель 
видел фуры с белорусскими но-
мерами, мчащиеся в населен-
ных пунктах со скоростью бо-
лее чем  90 км/ч. После заклю-
чения этого соглашения водите-
лям таких фур, а точнее их вла-
дельцам, тоже придется распла-
чиваться. И иметь в виду, что бе-
лорусские наказания — строже 
российских. Но у них будет вы-
бор, где платить штраф.  

А К Ц Е Н Т

За нарушения правил в Беларуси 
 придется заплатить по ее законам, 
но — в бюджет российского региона 
по месту жительства

БИЗНЕС 

ФНС запустила 
новый сервис 
для проверки 
срока уплаты 
налога по УСН

В ОДИН КЛИК

Михаил Загайнов

Федеральная налоговая служ-
ба запустила новый сервис, поз-
воляющий в один клик узнать о 
возможности уплаты налога по 
упрощенной системе налогооб-
ложения (УСН) в 2022 году. Ин-
терактивный помощник досту-
пен на сайте ФНС.

«В новом сервисе пользова-
телю достаточно ввести свой 
ИНН. Система проверит, соот-
ветствует ли налогоплательщик 
требованиям постановления, и 
выдаст результат — можно или 
нет воспользоваться мерой под-
держки», — отметили в пресс-
службе ФНС.

Ранее премьер-министр Ми-
хаил Мишустин утвердил поста-
новление, согласно которому 
на шесть месяцев продлевается 
срок уплаты налога с примене-
нием УСН, а также срок уплаты 
авансового платежа за первый 
квартал 2022 года. Так, органи-
зации должны оплатить налог 
до 31 октября (вместо 31 мар-
та), а ИП — 30 ноября (вместо 
30 апреля). Новый срок уплаты 
авансового платежа — 30 ноября 
(вместо 25 апреля).

Налоговые ставки по УСН за-
висят от объекта налогообло-
жения: при объекте «доходы» 
ставка составляет 6%, при «до-
ходы минус расходы» — 15%.  
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ОБРАЗОВАНИЕ Подготовлен 
проект правил 
русской орфографии

Слово — букве

Мария Агранович

Минпросвещения вынесло на общественное обсужде-
ние проект постановления правительства об утвержде-
нии основных правил русской орфографии.

Напомним, это уже второй подобный документ за 
последний год. Первый обновленный вариант правил 
орфографии (после утвержденного еще в советское 
время) появился в ноябре прошлого года. И вызвал 
шквал критики лингвистов. Орфографическая комис-
сия РАН попросила минпросвещения отозвать проект:  
его посчитали «сырым», а некоторые изменения — ли-
шенными научных обоснований.

— Новые правила не вводят новых орфографиче-
ских норм и не предлагают менять или реформировать 
устоявшиеся написания, — сообщают авторы в поясни-
тельной записке к проекту. — Главное  — сделать более 
понятными формулировки, объяснить случаи откло-
нения от правил.  

Кстати, одна из претензий к прошлому варианту 
проекта касалась буквы «ё». Тогда было предложено 
вернуть ее обязательное использование, например, 
в словах «дирижёр», «стажёр». Сейчас употребление 
буквы «ё»  прописано как необязательное.

Представленный документ - не полный орфогра-
фический свод: например, нет правил, связанных со 
спорными нормами русской орфографии . Работа еще 
идет. Окончательный вариант обещают завершить к 
концу 2023 года. А в 2024 году его обсудят на Прави-
тельственной комиссии по русскому языку.  

ЧП Шесть человек погибли и 20 пострадали от взрыва газа в Подмосковье 

Недоброе утро
Ирина Рыбникова

В
зрыв газа в жилой пяти-
этажке в подмосковном 
Ступине прогремел вче-

ра рано утром. Эпицентр нахо-
дился в четвертом подъезде, на 
четвертом этаже дома в Цен-
тральном переулке. Секцию из 
четырех квартир на 4-м и 5-м эта-
жах «выбило» полностью, взрыв-
ной волной частично задело  еще 
несколько соседних квартир. 
Шесть человек, включая троих 
детей, погибли, еще 20 жителей 
пострадали, один из них до сих 
пор  в очень тяжелом состоянии. 
Предварительная причина ЧП — 
утечка газа из-за неисправности 
газового оборудования. 

Очевидцы говорят, что экс-
тренные службы приехали очень 
быстро. «Я в это время как раз 
ухожу на работу, — рассказыва-
ет житель дома № 4 Игорь Теп-
лов. — Только вышел из подъезда — 
грохнуло. Пока стоял в шоке, уже 
подъехали пожарные и спасате-
ли, началась эвакуация». 

Всех жителей эвакуировали 
в местный дом культуры и уже 
оттуда начали развоз по гости-
ницам, чтобы люди могли отдох-
нуть. Но прежде с жителями дома 
встретился губернатор области 
Андрей Воробьев, который спе-
циально приехал в Ступино и 
провел там заседание оператив-
ного штаба. К слову, на этом  за-
седании  прозвучало: в две из 
четырех квартир, оказавшихся 
в эпицентре взрыва, сотрудни-
ки газовой службы не смогли по-
пасть дважды. Им или не откры-
вали дверь, или отказывались 
пускать в квартиру, что подтвер-
ждается актами. 

«Мы максимально позабо-
тимся обо всех, кто остался без 
жилья», — пообещал Воробьев. 
К дому уже подогнали комплекс 
«Стрела», который начнет ра-

ботать, как только спасате-
ли разберут завалы. «Стрела» 
должна определить, насколь-
ко сильно пострадали несущие 
конструкции. 

В любом случае, подчеркнул 
глава региона,  один на один с бе-
дой жители не останутся. Им по-
могут найти и оплатить на время 
ремонта дома съемное жилье, а 
также возместят стоимость всего 
потерянного имущества. 

За последние 12 месяцев это 
уже третий взрыв газа в подмо-
сковных многоквартирных до-
мах с погибшими и пострадав-
шими. В марте прошлого года газ 
взорвался в химкинской девяти-
этажке. В сентябре рвануло в Но-
гинске, там одну из секций дома 
признали  непригодной к ре-
монту, ее пришлось разбирать.   

КОШЕЛЕК Станут ли дешевле продукты из-за укрепления рубля

Курсовая розница

Татьяна Карабут 

У
крепление рубля по-
может стабилизи-
ровать цены на им-
портные продукты, 
технику. Тормозом 
для снижения цен 
эксперты называ-
ют сокращение им-
порта, санкцион-

ные ограничения и рост затрат 
отечественных производителей.

Значительное влияние на 
мартовскую продовольственную 
инфляцию оказали валютные ко-
лебания, перестройка логистики 
и резко возросший спрос на про-
дукты длительного хранения, 
считают в минсельхозе. Однако 
сейчас эти факторы ослабевают 
на фоне укрепления рубля, появ-
ления дополнительных каналов 
поставок импорта, а также сни-
жения ажиотажного спроса, от-
мечают в ведомстве. Кроме кур-
са валют основной вклад внес се-
зонный фактор: весной на вну-
треннем рынке традиционно со-
кращаются запасы своих овощей 
и растет доля более дорогой им-
портной продукции.   

Согласно оценке Центро-
банка, укрепление курса руб-
ля на 10% может приводить к 
снижению инфляции на 0,5 про-
центных пункта в течение года, 
отмечает руководитель отде-
ла макроэкономического ана-

лиза финансовой группы «Фи-
нам» Ольга Беленькая. Укрепле-
ние курса рубля, как и охлажде-
ние потребительского спроса, 
уже отразилось на замедлении 
недельных темпов инфляции 
— сейчас они вдвое ниже, чем в 
начале марта, говорит она. А по 
ряду непродовольственных то-
варов (телевизоры, смартфоны) 
Росстат даже фиксирует некото-
рое снижение цен после скачка 
в феврале — начале марта.

Однако трудно надеяться 
на устойчивое снижение цен 
на большинство товаров, даже 
если укрепление курса рубля 
продолжится еще какое-то вре-
мя, считает эксперт. Сейчас бо-
лее значимыми факторами яв-
ляются сокращение предло-
жения товаров из-за приоста-
новки деятельности западных 
брендов, а также затруднения, 
связанные с логистикой и рас-
четами, — принятые в пятницу 
новые санкции ЕС по морским 
и автоперевозкам могут допол-
нительно усилить эти ограниче-

ния. Растут и производственные 
затраты внутри России. «Ско-
рее, можно ожидать, что теку-
щие темпы инфляции будут по-
степенно замедляться с экстре-
мально высоких значений мар-
та, но в годовом выражении ин-
фляция еще продолжит расти», 
— делает вывод Беленькая. 

На цены продовольствия 
прежде всего будет влиять уро-
жай этого года, а также цены 
на импортируемую продук-
цию (в марте глобальный рост 
цен на продовольствие стал 
рекордным) и сырье. По дан-
ным Росстата, доля импортных 
продуктов в рознице невысока 
(22—24%). Но нужно учитывать 
импорт кормов, семян, упа-
ковки и многих других компо-
нентов. 

Укрепление рубля теорети-
чески останавливает инфляцию. 
Но сейчас из-за санкций и логи-
стических проблем импорт раз-
личных товаров в Россию сокра-
щается. Поэтому особого цено-
понижающего эффекта не будет, 

соглашается научный руководи-
тель Института экономики РАН 
Руслан Гринберг. А если в стра-
не будут вводиться новые валют-

ные ограничения, то цены вооб-
ще утратят связь с официальным 
курсом, поскольку он будет от-
личаться для разных операций, 
считает эксперт. По его прогно-
зам, в ближайшее время будет 
наблюдаться стабилизация цен, 
а спустя некоторое время «це-
ноповышательный тренд будет 
ускоряться независимо от дина-
мики курса».  

Цены на продукты потихоньку ста-
билизируются — рубль укрепился, 
ажиотажный спрос прошел.

А К Ц Е Н Т

Несмотря на ослабление рубля, санкции и усложнение 
логистики, в России продовольственная инфляция 
оказалась вдвое ниже мировой

МЧС

В МЧС поминутно восстановили 

хронологию событий в подмо-

сковном Ступине.

Первый сигнал о происшествии 

поступил в экстренные службы в 

5.54 утра. Об обрушении внешних 

панелей стало известно уже по при-

езде спасателей. Они увидели, что 

на 4-м этаже разрушены внутрен-

ние перегородки двух квартир. На 

3-м этаже — перекос стен, выбиты 

окна, разрушение одной перего-

родки. 2-й этаж — выбиты окна. 

«В 17:57 мск поисковые работы за-

вершены, в результате взрыва по-

страдали 26 человек, из них шесте-

ро погибли и шесть госпитализиро-

ваны», — сообщили  агенству ТАСС 

уже под вечер в пресс-службе МЧС 

России.

 В пунктах временного размещения 

в  местной гостинице «Централь-

ная» расзместили 31 человека, а  в 

Доме культуры еще 15 человек. Ра-

боты по разбору завалов продол-

жились и ночью, отметили в МЧС. 

Также специалисты из спецлабора-

тории обследовали здание  мо-

бильным диагностическим 

комплекс «Струна» для определе-

ния повреждений дома. Всего в 

ликвидации последствий ЧС  при-

влечены более 260 человек и 64 

единицы техники.

В целом же восстановление дома 

после взрыва газа в Ступине мо-

жет занять от 6 до 8 месяцев. Но 

это будет зависеть от проведен-

ной комплексной экспертизы 

устойчивости здания. Как извест-

но, дом далеко не новый. В экс-

тренных службах уточнили, что он 

построен в 1969 году. 

Под вечер пришла обнадеживаю-

щая новость: в первый, пятый, ше-

стой подъезды подали тепло, свет 

и воду, а жителям разрешили вер-

нуться в свои квартиры. 

Подготовил Тимофей Борисов

Взрыв полностью разрушил секцию из четырех квартир на 4-м и 5-м этажах дома. 

Слово экспертам

Газоанализаторы, отключающие подачу газа в случае утечки, стоят не 

дороже счетчика воды, но позволяют спасти десятки жизней, отметила 

в своем Telegram-канале депутат Госдумы Светлана Разворотнева. Мож-

но устанавливать их в рамках программ капремонта, субсидировать 

установку для граждан с низкими доходами. 

Необходимо подумать также о внедрении комплексных технических 

паспортов газовой безопасности каждого дома, считает эксперт Комис-

сии по ЖКХ Общественного совета минстроя Павел Склянчук. В них 

могут быть учтены разные риски: нарушение вентиляции из-за незакон-

ных перепланировок, нехватка денег на новую плиту у малоимущих се-

мей, проживание асоциальных личностей, которые создают угрозу из-

за «человеческого фактора», неисправное газовое оборудование и др. 

По итогам составления техпаспорта должны выдаваться предписания. 

В минстрое подчеркивают, что обслуживанием внутридомового и вну-

триквартирного оборудования в многоэтажке должна заниматься одна 

организация. Если их много, то никто не несет ответственность за функ-

ционирование системы. Также необходимо обеспечить надлежащую 

работу вентиляционных систем — сейчас требования по проверке вен-

тиляции и требования к организациям, которые должны ее проводить, 

отсутствуют.

Подготовила Марина Трубилина
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Производство сахара в новом агросезоне (август 2022 — июль 2023 

года) может достичь 7 млн тонн, подсчитали в Институте конъюнктуры 

аграрного рынка (ИКАР). Это минимум на 1 млн тонн больше, чем по ре-

зультатам текущего сезона. Всего сахарной свеклой планируется засе-

ять 1070,7 тыс. га (плюс 6,7% к 2021 году), на 8 апреля уже засеяно 

169,1 тыс. га (на ту же дату в 2021 году — 49,8 тыс. га). В полях достаточ-

но влаги. Ночные заморозки отсутствуют и не ожидаются в ближайшие 

две недели не только на юге (24% площадей), но и в Центрально-Черно-

земном регионе (61%), и на Волге иУрале (13%). При потреблении саха-

ра в России на уровне 5,6 млн тонн в год производство 6,4—7 млн тонн 

позволит не только обеспечить внутренний рынок, но и сформировать 

к концу 2022 года госфонд в 250 тыс. тонн и стабильно экспортировать 

сахар в страны ЕАЭС и Азии, делают вывод в ИКАР. 

По итогам марта 2022 года цены на сахар выросли на 44%. Причиной 

стал ажиотажный спрос: скупали недорогой продукт сами потребители 

и спекулянты для последующей перепродажи. Власти неоднократно за-

веряли, что сахара в стране достаточно.

Больше всего сахара в России было произведено в сезоне 2019/2020 

года — 7,6 млн тонн. В итоге в 2019 году цены на сахар в магазинах упали 

на треть. 

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ 
Срок действия 
свидетельств 
о российском 
происхождении 
продукции продлен

Наш продукт

Олег Капранов

В России продлили срок действия свидетельств об 
отечественном происхождении промышленной про-
дукции. Правительство опубликовало постановление 
№ 553 от 1 апреля, которое сразу вступило в силу. 

В первоначальном постановлении правительства 
№ 719, датированном 2015 годом, был сформирован 
перечень критериев, позволяющих определять, отно-
сится ли вычислительная и иная техника к отечествен-
ной продукции. Заключение о происхождении выдава-
лось сроком на 1 год. Именно на основании этого доку-
мента микроэлектроника, также относящаяся к про-
мышленным изделиям, попадала в Единый реестр рос-
сийской радиоэлектронной продукции и могла пре-
тендовать на участие в госзакупках. 

Новое постановление упрощает целый ряд проце-
дур, а срок действия выданных ранее заключений про-
длевается до 1 апреля 2023 года, пояснила директор 
АНО развития радиоэлектронной отрасли «Консорци-
ум «Вычислительная техника» Светлана Легостаева. 

«Постановление закрепляет ряд важных систем-
ных норм: предусмотрено получение заключений не 
на один, а на три года при условии соответствия требо-
ваниям постановления №719, уточнены условия при-
менения специальных инвестиционных контрактов в 
качестве критерия подтверждения производства про-
мышленной продукции на территории России», — го-
ворит она. Также государственная информационная 
система промышленности становится обязательной 
площадкой как для процедуры получения и внесения 
изменений в заключения, так и для информирования о 
произведенной и отгруженной реестровой продукции. 
Предусмотрены выездные проверки в течение дей-
ствия заключений, добавляет Легостаева.  

— Читайте также: Как избежать профессиональной 
эмиграции IT-кадров 
rg.ru/art/2292718

— Видео и фоторепортаж 
смотрите на сайте
rg.ru/art/2298700

СЛЕДСТВИЕ 

СК расследует 
дела о гибели 
детей 
на пожаре

СПРОС 
С ОПЕКИ
Наталья Козлова

Ведомство Александра Бастры-
кина объявило, что его сотруд-
ники из СК по Новгородской 
области расследуют одновре-
менно два уголовных дела, ко-
торые были возбуждены по од-
ному факту — гибели троих де-
тей на пожаре.

Одно уголовное дело рас-
следуется по статье 109 Уго-
ловного кодекса РФ «Причине-
ние смерти по неосторожности 
двум и более лицам». 

Причиной возбуждения это-
го дела стал пожар, вспыхнув-
ший поздним апрельским вече-
ром в частном доме в деревне 
Тулебля Старорусского района.

Когда пожарные потушили 
пожар, то в тлеющих развали-
нах оказалась страшная наход-
ка — тела троих детей. Самому 
младшему было 6 лет, средне-
му — 9, а старшему ребенку — 
10 лет. Но это было не все. Под 
завалами было обнаружено и 
тело матери 1990 года рожде-
ния. Отец детей выжил и был 
доставлен в больницу. 

Сейчас следователям из-
вестно, что днем дети были 
дома одни и жгли на улице ко-
стер. Но горящие угли дети не 
потушили. А ночью поднялся 
ветер, и остатки тлеющего ко-
стра отнесло в сторону дере-
вянного дома. Тот вспыхнул 
быстро.

Пока следователи занима-
лись расследованием этого 
уголовного дела, выяснились 
такие обстоятельства, по кото-
рым пришлось возбуждать еще 
одно уголовное дело.

Оказалось, что дети росли в 
неблагополучной семье. В та-
ких случаях они, по нашему за-

конодательству, должны нахо-
диться под неусыпным контро-
лем местных органов опеки.

В ведомстве объяснили — 
ими установлено, что не было 
«надлежащего контроля за дан-
ной семьей должностными ли-
цами отдела опеки и попечи-
тельства комитета образова-
ния администрации Старорус-
ского муниципального района 
Новгородской области».

Поэтому следователями СК 
по Новгородской области воз-
буждено второе уголовное дело 
— «по факту халатности».

Это статья 293 УК РФ. Она 
карает за «неисполнение или 
ненадлежащее исполнение 
должностным лицом своих 
служебных обязанностей из-
за недобросовестного или не-
брежного отношения к служ-
бе». По ней минимально чинов-
ник может получить штраф в 
120 тысяч рублей. Если от ха-
латности ущерб будет круп-
ным, то штраф увеличится до 
полумиллиона рублей или бу-
дет арест на полгода. Тяжелее 
всего эта статья карает чинов-
ников, если из-за них погибли 
люди. Если погиб или тяжело 
пострадал один человек — срок 
возможен и до пяти лет лише-
ния свободы. Если погибли 
несколько человек, срок уве-
личится до семи лет.

В СК на просьбу прокоммен-
тировать трагедию заявили, 
что по уголовному делу «прово-
дится комплекс необходимых 
следственных действий».

Следственный комитет РФ 
на самом деле почти по каждо-
му ЧП с детьми, если они живут 
в приемной семье или воспиты-
ваются в неблагополучной, все-
гда возбуждает уголовные дела 
по халатности против чиновни-
ков опеки. Объясняют в ведом-
стве Александра Бастрыкина 
это тем, что обязанность опеки 
— заниматься именно такими 
семьями. 

Об этом говорят весьма 
жесткие нормы профилактики. 
Вот только слишком часто чи-
новники опеки относятся к ним 
халатно и их не соблюдают.  

СК по каждому ЧП 
с детьми, которые 
живут в приемной 
или воспитывают-
ся в неблагополуч-
ной семье, возбу-
ждает уголовные 
дела по статье 
«Халатность» про-
тив чиновников 
опеки, которые 
недосмотрели

ТРАНСПОРТ Евросоюз 
включил 21 авиакомпанию 
из России в черный список

Махнули 
на полеты

Евгений Гайва, Дмитрий Кулемякин

Более 20 российских авиакомпаний попали в черный 
список по авиационной безопасности Европейского 
союза. Об этом говорится в заявлении Еврокомиссии.
В перечень, в частности, вошли «Аэрофлот», «Победа» 
и «ЮТэйр». Авиакомпаниям запрещается летать над 
территорией ЕС.

На полеты этих авиакомпаний в Евросоюз новые 
санкции никак не повлияют. Ранее ЕС в целом запре-
тил российским авиакомпаниям совершать полеты 
над своей территорией. Новые меры связаны с приня-
тым ранее запретом на техобслуживание самолетов 
зарубежного производства в России. Без этого полеты 
не могут считаться безопасными, однако Россия раз-
решила обслуживать такие самолеты отечественным 
компаниям. 

В Росавиации заявили, что решение Еврокомиссии 
не повлияет на безопасность полетов. Ограничитель-
ные меры приняты заочно и не имеют под собой осно-
ваний, относящихся к техническому состоянию парка 
воздушных судов российских авиаперевозчиков. 

«Авиакомпании России, внесенные в так называе-
мый черный список, имеют всю необходимую борто-
вую документацию, одобренную уполномоченным ор-
ганом в области гражданской авиации Российской Фе-
дерации. Все воздушные суда соответствуют нормам 
летной годности, проходят регулярное техническое 
обслуживание в установленные программой техниче-
ского обслуживания сроки», — отметили в Росавиации.

В ведомстве подчеркнули, что решение ЕС свиде-
тельствует о продолжении политики односторонних 
недружественных мер, нарушающих положения Чи-
кагской конвенции и двухсторонних договоренностей. 
Такие шаги лишь подтверждают стремление Европы 
усиливать «авиационную блокаду» России, заверили в 
Росавиации.  
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ПРОЧИТАНО

Нельзя, 
но можно

Наблюдая за ходом добровольной «нефтяной голодовки» 
Соединенных Штатов и европейских стран, журналисты интер-
нет-сайта Международного радио Китая придумали новую 
карикатуру под названием «Мне можно покупать, а вам 
нельзя».  На ней персонаж, символизирующий правительство 
США, загораживает собой купленные им бочки с российской 
нефтью от представителей стран Евросоюза. Те в свою оче-
редь растерянно протягивают деньги, чтобы наполнить хотя 
бы по канистре. Карикатура стала реакцией на слова замести-
теля секретаря Совета безопасности Михаила Попова об уве-
личении поставок нефти в США из России на 43 процента. Хотя 
закупка нефти Соединенными Штатами достигла ста тысяч 
баррелей в день, они  продолжают требовать от Европы отказа 
от российской нефти, в которой страны ЕС остро нуждаются.

Подготовила Наталья Паук

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 
Как немцы воспринимают 
текущий экономический 
кризис 

Подорожала 
даже овсянка

Василий Федорцев

В связи с конфликтом на Украине жителей Германии 
все чаще начинает волновать экономическая ситуация 
в собственной стране. Сейчас уже 80 процентов нем-
цев опасаются того, что проблемы в экономике будут 
нарастать. За последний месяц этот показатель вырос 
сразу на 16 процентов. Инфляция в Германии в марте 
достигла рекордного уровня в 7,3 процента, цены рас-
тут, а население постепенно переходит в режим эконо-
мии. Более половины граждан сократили потребление 
электричества и топлива, каждый третий покупает те-
перь меньше продуктов. Такие результаты показыва-
ет соцопрос, проведенный по заказу центрального не-
мецкого телеканала ARD.

Еще в начале марта Германия столкнулась с дефи-
цитом — из супермаркетов начали исчезать раститель-
ное масло, мука, макароны, туалетная бумага и целый 
ряд других товаров. Немцы, однако, считают это не 
самой большой проблемой и обвиняют в первую оче-
редь «хомяков», в панике сметающих с прилавков про-
дукты. По данным статистической службы Германии, 
спрос на то же масло в стране в марте вырос сразу в 
несколько раз.

«Нет муки. Ни-
когда бы не поду-
мал, что в Германии 
так много пекут. 
Люди совсем свих-
нулись», — пишет 
в комментариях к 
статье о дефиците 
один из читателей 
журнала Spiegel. 
«В Германии нет 
проблемы с постав-
ками, это у немцев проблема со страхом», — поддер-
живает его другой. Многие, впрочем, осуждая «хомя-
ков», признаются, что сами тоже немного запаслись — 
поскольку цены на все растут, да и готовить из чего-то 
тоже надо.

«Еду в Польшу, могу привезти муки и масла» — та-
кие объявления сейчас часто можно встретить в не-
мецком сегменте «Твиттера». В соседних странах осо-
бого дефицита нет, и это, с одной стороны, вызывает у 
немцев удивление, а с другой — дает повод критиковать 
еще и СМИ, которые своими публикациями подогрева-
ют панические настроения. «Звонила родственникам в 
Грецию. Они впервые услышали про наши проблемы с 
мукой и маслом, сказали, что в понедельник тоже пой-
дут закупаться. Похоже, из-за меня и там скоро начнет-
ся», — признается немецкая пользовательница соцсети.

«Я не люблю готовую еду, я не ем мяса, но я не могу 
себе позволить многие продукты, которые считают-
ся полезными для здоровья — орехи, масло, овощи, 
фрукты, просо, ячмень. Даже овсянка подорожала на 
10 центов», — пишет  читательница Die Zeit. Рост цен 
затрагивает в первую очередь наиболее бедные слои 
населения, и таких в стране, на самом деле, достаточ-
но много. «Многие не понимают, что «богатая Герма-
ния» не означает ее населения», — отмечает еще один 
из читателей еженедельника. «Да пусть цены и дальше 
растут. Прислуга и поденщики тогда просто обменяют 
свои смартфоны на еду — и проблема решена. А господа 
тем временем будут летать в отпуск на МКС», — горько 
иронизирует другой.

В комментариях к публикациям СМИ наибольшее 
число «лайков» набирают мнения о том, что санк-
ции если уж и нужно вводить, то с умом, а те, которые 
есть сейчас, попросту неэффективны или даже вред-
ны. «Санкции — да, но не любой ценой, — пишет один 
из читателей S ddeutsche Zeitung. — Санкции не ведут 
к окончанию конфликта, а даже подогревают его. Пу-
тин продержится дольше, чем многие здесь думают. 
Россия найдет себе новых покупателей, а США заго-
няют Европу в санкции, чтобы мы покупали их энер-
гоносители».  

ТОЧКА  ЗРЕНИЯ Французский политолог Фредерик Понс о результатах 
первого тура президентских выборов

Схватка будет ожесточенной
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

С
юрпризов  первый 
тур президентских 
выборов во Фран-
ции не преподнес. 
Как и спрогнози-
ровали все инсти-
туты по изучению 
преференций элек-
тората, в финал вы-

шли президент Эмманюэль 
Макрон и лидер Националь-
ного объединения Марин Ле 
Пен.  За первого, по окончатель-
ным подсчетам, проголосова-
ли 27,6 процента избирателей,  
за его соперницу — на четыре с 
небольшим процента меньше 
(23,4).  Мы попросили известно-
го политолога, писателя Фреде-
рика Понса поделиться своими 
мыслями по поводу участников 
финальной дуэли, которая на-
мечена на 24 апреля.

Что, на ваш взгляд, позво-
лит Макрону остаться 
в нынешнем качестве еще 
на пять лет?

ФРЕДЕРИК ПОНС: Знаете, во Фран-
ции так уж сложилось, что дей-
ствующий президент благо-
даря высокому статусу всегда 
получает некую  фору по срав-
нению с претендентами. Это, 
конечно, в том случае, если он 
полностью не дискредитировал 
себя в глазах избирателей, как 
это было с предшественником 
Макрона  Олландом, который 
даже не решился выставлять 
свою кандидатуру пять лет на-
зад. К тому же во Франции  еще 
со времен монархов  в созна-
нии людей глава государства 
обладает   высокой легитимно-
стью, что никак нельзя сбра-
сывать со счетов.  Этот фактор 
надо учитывать  особенно во  
время международных кризи-
сов, как это сейчас происходит 
в связи  с событиями на Укра-
ине. Люди  видят, что Макрон 
стремится быть миротворцем, 
хотя его усилия пока не прине-
сли желаемого результата. Бое-
вые действия на востоке Евро-
пы, антироссийские санкции, 
нарастающий энергетический  
кризис — все это привлекает 
внимание к нему как непосред-
ственному участнику  опасного 
конфликта с непредсказуемы-
ми последствиями. Как у нас го-
ворят, не стоит менять капита-
на корабля, когда на море бушу-
ет шторм.  Понятно, что все это 
играет Макрону на руку. Тем бо-
лее  у его противника — Марин 
Ле Пен  нет опыта управления 
страной. К тому же, как счита-
ется,  в ее окружении не хватает 

людей, способных вместе с ней 
крепко держать в руках госу-
дарственный штурвал. 

И еще один важный момент, 
сопутствующий Макрону.  За 11 
лет, что Марин Ле Пен возглав-
ляет унаследованную от отца 
правую партию, она смогла  во 
многом избавить ее  от преж-
него радикального флера,  даже 
поменяла  название. Но такие 
вещи не исчезают бесследно,  и 
только поэтому  во втором туре  
большая часть умеренно право-
го электората, центристского, 
уже не говоря о  коммунистах и 
прочих левых, выдвиженцы ко-

торых остались  за бортом, либо  
вообще не явятся на участки, 
либо проголосуют  за Макро-
на, но не за Марин Ле Пен. Прав-
да, я не исключаю, что какой-то 
процент сторонников Жан-Лю-
ка Меланшона скрепя сердце 
поддержат  громогласную блон-
динку, но только лишь  потому, 
что на дух не переносят ее про-
тивника.

Конечно, схватка будет оже-
сточенной, но если верить опро-
сам, во втором туре фортуна 
улыбнется кандидату-прези-
денту, хотя разрыв между ними, 
скорее всего, будет небольшой. 

Значит, шансы у Марин Ле 
Пен сейчас значительно выше, 
чем были в 2017-м, когда  во 
втором туре за нее проголо-
совала лишь треть  избира-
телей. 

ФРЕДЕРИК ПОНС: Это так. Ведь тогда  
Макрону сопутствовал образ 
молодого политика, не связан-
ного с набившим оскомину ле-
вым и консервативным полити-
ческим бомондом, правившим 
страной попеременно десятиле-
тиями. Теперь от этого имиджа 
не осталось и следа. Более того, 
он отказался от активной пред-
выборной кампании, что мно-
гие  расценили как  признак неу-
важения, высокомерия по отно-
шению к ним. Ссылки на заня-
тость государственными дела-
ми, Украину срабатывали в на-
чале конфликта, но со временем 
их стали считать отговорками. К 
тому же французы, как справа, 
так и слева, считают, что к «жел-
тым жилетам»  Елисейский дво-
рец применил жесткие репрес-
сивные меры, не прислушался к 
их требованиям. Они также не-
довольны политикой  властей во 

время ковидной эпидемии. Это 
и нехватка масок, и постоянные 
карантины, и проблемы с вак-
цинами. Люди увидели в этом 
признаки дилетантства, непод-
готовленности к форс-мажор-
ным  обстоятельствам. Тем бо-
лее в условиях, когда на Фран-
цию наваливается новая волна 
коронавируса.  Немало упре-
ков в его  адрес  звучали в  эти 
годы  и в связи  с недостаточны-
ми усилиями по борьбе с тер-
рором.  Часть электората кри-
тикует Макрона за то, что  не 
смог заставить Киев выполнить 
Минские  договоренности, а это 
в итоге привело к военному кон-
фликту на Украине. 

Что может сыграть на руку 
Марин Ле Пен?

Ф Р Е Д Е Р И К  П О Н С :  Она многому 
научилась, избавилась от опре-
деленной резкости  в высказы-
ваниях и сейчас предстает  в об-
разе хорошо воспитанной  да-
мы-политика.  Она также отсту-
пилась  от некоторых прежних  
позиций. Не говорит об отказе от 
евро, о выходе из ЕС, как  было в 

2017-м, что тогда напугало мно-
гих французов, особенно стар-
шее поколение. К тому же в сво-
ей программе сделала акцент 
на том, что сейчас больше всего 
волнует население, а это паде-
ние покупательной способно-
сти,  рост цен на горючее и про-
дукты. В целом готова защищать  
французские семьи от  грядущих 
бурь, вызванных негативными 
последствиями санкций Евросо-
юза против России. Так что Ма-
рин Ле Пен может рассчитывать 
на голоса простого народа, жи-
телей сельских и периферийных 
районов, молодежи, которая 
страдает от безработицы, дру-
гих социальных проблем. Я так-
же вижу решимость  Марин Ле 
Пен следовать курсу генерала де 
Голля, последовательно высту-
павшего за независимый статус 
Франции.  

ОПЫТ Иран предложил России идеи по противодействию санкциям США

Не только выжить, но и расти
Полина Ардашова

И
ран десятилетиями жи-
вет под плотным прес-
сингом санкций,  ко-

торые вводились США после 
Исламской революции 1979 
года.  Хотя они нанесли се-
рьезный удар по экономике, 
Ирану удавалось поддерживать 
работу различных отраслей 
промышленности, в том числе 
авиации, и даже обеспечивать 
рост, например, — местного ав-
топрома. Поэтому его опыт в 
чем-то может быть полезным 
и для России. Так, замглавы ЦБ 
Ирана Мохсен Карими расска-
зал, что уже предложил Москве 
идеи, которые помогут преодо-
леть американские рестрикции.

Одним из главных объек-
тов санкций США стала гра-
жданская авиация в Иране. Из-
за введенных запретов Airbus 
и Boeing прекратили прода-
жу самолетов в страну. Также 
были прекращены поставки 
туда современных двигателей 
и запасных частей, необходи-
мых для надлежащего обслу-
живания самолетов. Это выну-
дило власти Ирана искать об-
ходные пути для обслуживания 
авиапарка.

После введения санкций об-
служивание самолетов Airbus и 
Boeing перешло в руки местных 
компаний. Для того, чтобы при-
обрести детали для ремонта, 
они вышли на черные рынки. 
Иранские авиакомпании со-

здавали подставные корпора-
ции в других странах и закупа-
ли продукцию на их имя. Кроме 
того, некоторые фирмы согла-
шались продавать Ирану свои 
подержанные самолеты. Осу-
ществлялись и нелегальные по-
ставки из США и Европы. В 90-е 
годы на иранский рынок вышли 
российские авиакомпании. На 
протяжении десяти лет они осу-
ществляли авиаперевозки вну-
три страны. Впоследствии Иран 
даже закупил несколько рос-
сийских самолетов «Туполева».

В результате авиасообщение 
в Иране не прекратилось, хотя 
свое отрицательное влияние 
санкции все же оказали. Одной 
из главных проблем стал старе-
ющий авиапарк: средний воз-
раст самолетов в Иране от 20 
до 30 лет. Это влечет повышен-
ные расходы на ремонт и топ-
ливо. Ситуация с импортными 
комплектующими негативно 
сказалась на авиационной без-
опасности, что находит отраже-
ние в статистике происшествий. 
Иранские авиакомпании зани-
мают нижние строчки в рейтин-
ге британской консалтинговой 
компании Skytrax, специали-
зирующейся на гражданской 
авиации.

Санкции в машинострое-
нии поначалу ударили по мест-
ному производству, импорту 
и экспорту автомобилей, так 
как часть иностранных компа-
ний закрыла свои предприятия 
или прекратила работу с Ира-

ном, включая Peugeot, Citroen, 
Renault, Volkswagen, Toyota, 
Nissan и Kia Motors.

Поэтому иранское прави-
тельство приняло решение сти-
мулировать внутреннее произ-
водство. В частности, была вре-
менно ограничена реализа-
ция иностранных автомобилей 
под собственным брендом, что 
привело к увеличению выпус-
ка продукции иранского авто-
прома. В последнее десятиле-
тие 90 процентов автомобиль-
ного рынка в Иране принадле-
жит местным компаниям Iran 

Khodro и Saipa. Они не только 
поставляют автомобили на вну-
тренний рынок, но и экспорти-
руют их в Египет и другие стра-
ны Ближнего Востока.

После того, как в 2014 году 
на фоне прогресса в перегово-
рах по сделке вокруг ядерной 
программы Ирана ослабло дав-
ление санкций, импорт авто-
мобилей в Иран вырос в полто-
ра раза. Французская компа-
ния Peugeot-Citroen вернулась 
на местный рынок и начала 
расширять производство моде-
лей Logan и Sandero в стране. 

Несмотря на санкции, в Иране 
в течение последних десяти лет 
выпускалось около миллиона 
автомобилей в год. По этому по-
казателю исламская республи-
ка находится на втором месте 
после Турции в Ближневосточ-
ном регионе. Иранские меры по 
преодолению санкций в маши-
ностроении оказались успеш-
ными и обеспечили стабильное 
функционирование и даже раз-
витие этой отрасли.  

ВЗГЛЯД ИЗ ИТАЛИИ

Антироссийские санкции ударяют 

не только по россиянам, но по и ря-

довым европейцам, работающим в 

российских представительствах за 

рубежом. Три десятка граждан Ита-

лии, которых связывают контракт-

ные обязательства с компанией 

«Аэрофлот Италия», могут в бли-

жайшие дни остаться без работы. 

«С 25 февраля счет представитель-

ства и личные счета сотрудников — 

подданных Италии — в одном круп-

ном итальянском банке замороже-

ны. Речь идет о 35 работниках в 

Риме, Милане, Венеции и Неаполе, 

которые не могут получить свою за-

конную зарплату. Мы не понимаем, 

почему санкции в отношении Рос-

сии должны ударять по нам, ита-

льянским гражданам. Это настоя-

щий гром среди ясного неба!» — вы-

разила свое негодование Джованна 

Фрунцио, координатор «Аэрофло-

та» в римском аэропорту Фьюмичи-

но. По словам работников, их отно-

шения с российской флагманской 

авиакомпанией регулируются в 

рамках национального контракта 

F.A.I.R.O.  Это означает, что руку по-

мощи находящимся на грани кол-

лективного увольнения итальянцам 

должна протянуть их собственная 

страна, которая почему-то не спе-

шит этого делать. 3 марта сотрудни-

ки подали заявления на получение 

пособий за вынужденный простой. 

Однако ответа от местных властей 

так и не последовало. 

Подготовил Андрей Макаров, Рим

— Санкции и антисанкции: все новости читайте на сайте 
rg.ru/sujet/2861

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/art/2298666
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Я вижу решимость Марин Ле Пен 
следовать курсу генерала де Голля, 
последовательно выступавшего 
за независимый статус Франции 
на международной арене

Хотя Airbus отказался от работы 
в Иране, авиасообщение в стране 
не прекратилось.

В финальной президентской дуэли 
Эмманюэль Макрон встретится 
с Марин Ле Пен.

Антироссийские 
санкции бьют 
по обычным 
гражданам 
Германии
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

В космос, чтобы открыть Землю
То есть в ситуации, 
когда надо помочь на-
шим Вооруженным си-

лам, мы располагаем достаточ-
но скромными ресурсами. И это 
беспокоит меня лично. Поэто-
му принято решение: все рабо-
ты, которые считаем в этой кон-
кретной ситуации не первосте-
пенными, развернуть таким об-
разом, чтобы выделяемые сред-
ства были полностью сориенти-
рованы на создание новых кос-
мических аппаратов. Нам необ-
ходимо удвоить орбитальную 
группировку. Бросим на это 
все наши ресурсы — конструк-
торские, организационные, 
производственные, технологи-
ческие, финансовые. Мы долж-
ны все видеть, все слышать и 
иметь возможность передавать 
необходимую информацию.

Кстати, правительство нас 
поддержало и на прошлой не-
деле согласовало федеральный 
проект «Сфера», который пред-
полагает создание пяти группи-
ровок наблюдения и пяти груп-
пировок связи. К их созданию 
мы уже приступили.

Программа импортозаме-
щения комплектующих для 
российских ракет-носителей 
была завершена в 2019 году. 
Как решается ситуация с 
запретом на поставку в Рос-
сию электронной компонент-
ной базы для космических 
аппаратов?

ДМИТРИЙ РОГОЗИН: У России есть 
микроэлектроника, возможно-
сти выпуска всего необходимо-
го для основных схемотехниче-
ских решений, которые поло-
жены в основу отечественно-
го спутникостроения. Но есть и 
особенные вещи — так называе-
мая силовая электроника. Вот ее 
у нас мало. Обычно страны де-
лятся друг с другом, коопериру-
ются. Нам доступ перекрыт пол-
ностью. Поэтому мы, как знали: 
выкупили недавно Ярославский 
радиозавод у АФК «Система».

Для нас это очень хорошая 
сделка, потому что у нас не было 
серийного завода по произ-
водству космических прибо-
ров. Теперь он в нашем конту-
ре. И это здорово. Мы облада-
ем полным циклом серийного 
производства модулей полез-
ной нагрузки для перспектив-
ных спутников связи и ретранс-
ляции, навигационных спутни-
ков, а также спутников дистан-
ционного зондирования Земли. 
То, что дело шло к ожесточению 
санкционной политики, было 
понятно еще с того момента, 
когда США приняли закон, со-
гласно которому с 1 января 2023 
года ни одна страна, производя-
щая спутники с использованием 
американских компонентов, не 
имеет права их выводить на рос-
сийских ракетах. Я прекрасно 
понимал, что при изменениях 
какой-то геополитической ситу-
ации этот закон просто вступит 
в силу раньше. Поэтому, как да-
моклов меч, мы решили просто 
срезать «конский волос».

Начиная с 2014 года мы за-
ложили основу для создания ре-
альной политики импортозаме-
щения в области микроэлектро-
ники космического назначения. 
Наша задача — обеспечить пол-
ный суверенитет страны в во-
просах космических сервисов. 
Причем всех, которые априо-
ри имеют двойное назначение, 
которые могут быть использо-
ваны нашими военными. В ны-
нешней ситуации «Роскосмос» 
вынужден стать гораздо более 
жесткой структурой, работаю-
щей прежде всего в интересах 
обороны и безопасности страны.

Вы не раз подчеркивали, что 
нормальное сотрудничество 
по МКС возможно только при 
полной и безоговорочной от-
мене санкций. Санкции оста-
ются. Готовы ли конкретные 
предложения «Роскосмоса» 
руководству страны по сро-
кам завершения сотрудниче-
ства в рамках МКС? Если да, 
то какие? Если нет, то когда 
их можно ждать?

ДМИТРИЙ РОГОЗИН: Мы не разруши-
тели, и не собираемся разма-
хивать кувалдой в такой «хру-
стальной комнате», как Между-
народная космическая станция. 
Я так говорю именно потому, 
что сам персонально отвечаю за 
безопасность полетов на МКС, 
будучи председателем Гос-
комиссии по проведению лет-
ных испытаний пилотируемых 
космических комплексов. Сам 
провожаю экипажи до ракеты.

Жизнь человека в космосе, 
его здоровье — это высший при-
оритет нашей работы. Когда 
мы узнали о том, что якобы хо-
тим оставить американского 
астронавта Марка Ванде Хая на 
орбите, расстроив его маму, и 
что беднягу оттуда будет выца-
рапывать Илон Маск специаль-
ной миссией на своем корабле, 
то сначала посмеялись, потом 
пожали плечами. Какая-то де-
шевая постановка, даже не гол-
ливудского шедевра, а такого 
второсортного… Поняли, что 
иногда приходится иметь дело, 
мягко говоря, с неумными, ко-

торые могут всерьез обсуждать 
такого рода сценарии.

Если российское участие в 
программе МКС будет в какой
-то форме сворачиваться, то, 
конечно, надо заранее инфор-
мировать партнеров об этом 
решении. Надо выполнить свои 
обязательства, чтобы обеспе-
чить либо безопасное существо-
вание станции без нас, либо без-
опасное сведение ее в опреде-
ленную точку Мирового океана.

У нас решение есть. Оно уже 
сформировалось. Может быть, 
некоторые им окажутся недо-
вольны. Но тем не менее мы ру-
ководствуемся высшими ин-
тересами государства и россий-
ской ракетно-космической от-
расли. А интересы сводятся к 
тому, что главное во всей этой 
истории — наличие собственно-
го потенциала. Таким потенциа-
лом является создаваемая Рос-
сийская орбитальная служеб-
ная станция (РОСС). Надо как 
можно быстрее ее запускать. От 
бумаг переходить к изготовле-
нию в металле.

На заседании Наблюдатель-
ного совета Государственной 
корпорации «Роскосмос» мы 
проинформировали о нашей 
позиции. Попросим правитель-
ство ее рассмотреть. И, в свою 
очередь, информировать прези-
дента. В любом случае это будет 
решение правительства России, 
не «Роскосмоса».

Сейчас есть решение прави-
тельства о совместной рабо-
те с американцами до 2024 
года. Но они намерены оста-
ваться на МКС до 2030-го. 
Насколько сложен техниче-
ский развод, расстыковка двух 
сегментов станции?

ДМИТРИЙ РОГОЗИН: Почему обяза-
тельно техническое решение 
должно быть связано с рассты-
ковкой? Если топить станцию, 
то расстыковывать не надо. Ее 
просто придется безопасно сво-
дить с помощью работы двига-
телей на торможение. Это тоже 
не быстрая работа. Процедура 
займет более года, как мне объ-
ясняли наши баллистики и гене-
ральный конструктор по пило-
тируемой космонавтике Влади-
мир Алексеевич Соловьев. 

Сейчас надо просто при-
нять политическое решение — 
до какого года мы сотруднича-
ем по МКС. Да, американцы хо-
тят, чтобы до 2030 года. Прежде 
были разговоры до 2028-го. Но, 
еще раз говорю, надо решить 
главное — продолжать сотрудни-
чество по МКС или переходить 
на РОСС. А дальше мы опреде-
лимся, что будем делать с на-
шими двумя новыми модулями 
МКС, которые мы пристыкова-
ли в прошлом году.

Планировалось, что осенью на 
корабле Crew Dragon к МКС 
полетит россиянка Анна Ки-
кина, а на «Союзе» — амери-
канец Фрэнк Рубио. Все подви-
сло? Или тренировки идут? 

ДМИТРИЙ РОГОЗИН: Как минимум до 
2024 года мы работаем штатно 
по всем нашим планам. Они не 
меняются. Перекрестные поле-
ты добавляют больше уверенно-

сти в безопасности станции: мы 
понимаем технологию управ-
ления американским кораблем, 
американцы знают технологию 
управления нашим. В принципе, 
это направление сотрудничества 
полезное. Зачем отказываться от 
того, что полезно? Анна Кикина 
улетела в Хьюстон (США) зна-
комиться с устройством модулей 
американского сегмента МКС 
и кораблем Crew Dragon, в эки-
паж которого она может войти. С 
нашей стороны мы ничего не ру-
шим и предварительные догово-
ренности держим, хотя продол-
жаем ожидать решения прави-
тельства о реализации програм-
мы перекрестных полетов.

У вас были личные встречи с 
главой NASA Биллом Нельсо-
ном? Вы, как профессионалы, 
понимаете  друг друга?

ДМИТРИЙ РОГОЗИН: С Биллом Нель-
соном, который в этой должно-
сти год, лично не встречались, 
несмотря на мои многочислен-
ные приглашения. Он в силу, на-
верное, возрастных ограниче-
ний опасался заражений в пан-
демию, поэтому так и не при-
ехал к нам. А сейчас уже точно 
не приедет. Его предшественник 
Джим Брайденстайн приезжал 
на тот самый «легендарный» 
пуск с космодрома Байконур в 
октябре 2018 года, когда после 
старта при разделении первой 
и второй ступени ракеты-но-
сителя «Союз-ФГ» произошла 
авария. На корабле безупречно 
сработала система аварийного 
спасения. Тогда делегация NASA 
наблюдала за нашими действи-
ями. Помню залитые слезами 

глаза Джима, когда я ему пере-
дал астронавта Ника Хейга. 
Спасенного, без единой царапи-
ны. Они в это не верили, потому 
что сами в аналогичной ситуа-
ции потеряла два экипажа.

В США мне поехать, как вы 
знаете, тоже не удалось. Тогда 
пришло приглашение от NASA 
посетить инженерные подразде-
ления и встретиться в Хьюстоне, 
в штаб-квартире в Вашингтоне, 
но потом, как американцы уме-
ют, они приглашение отозвали, 
потому что это не понравилось 
какому-то важному представи-
телю сената. Вот такие они, бес-
хребетные. Вроде мужики се-
рьезные, но без стержня.

РКК «Энергия» должна завер-
шить в этом году эскизный 
проект новой национальной 
космической станции. Уже 
понятно, как она будет вы-
глядеть? Что это за станция 
— «матка»? 

Д М И Т Р И Й  Р О Г О З И Н :  «Э нер гия » 
запрашивает больше времени. 
Они хотят, чтобы еще им дали 
возможность поработать в 2023 
году. Это раз. Во-вторых, я, ко-
нечно, буду смотреть на предва-
рительные результаты, потому 
что если предложат в очередной 
раз создать станцию «Мир» или 
МКС, я буду против.

Я считаю, что станция долж-
на быть исключительно праг-
матичной. Должен быть не-
большой жилой отсек для пре-
бывания там наших космо-
навтов в течение месяца. Не 
больше. Надо держать людей 
ровно столько, сколько требу-
ется для выполнения конкрет-
ных задач. Прилетели, что-то 
привезли, установили. Включи-
ли, проверили. Работает. Если 
не работает, починили — и улете-
ли. Все. Я разговаривал с наши-
ми молодыми космонавтами, 
они понимают, о чем я говорю. 
Поэтому станция должна быть, 
вы правильно сказали, — матка. 
Грубо говоря, летающая гигант-
ская платформа, оснащенная 
целевой аппаратурой для на-

блюдения в разных спектрах за 
Землей и Вселенной. Это будет 
станция-экстраверт: вся работа 
космонавтов в основном будет 
на внешней ее поверхности.

Для того чтобы обеспечить 
существование РОСС, в прин-
ципе вполне достаточно бу-
дет стыковочного «шарика» и 
двух модулей — лабораторно-
го и жилого. По крайней мере, 
на первое время. Вся осталь-
ная станция — гигантский крон-
штейн для поддержания целе-
вой аппаратуры.  

Космическая деятельность — 
это витрина технологий, ко-
торые есть в стране. Россия 
делает лучшие ракетные дви-
гатели. А какие еще приори-
тетные направления вы мог-
ли бы назвать, где мы сохра-
няем лидерство?

ДМИТРИЙ РОГОЗИН: В пилотируемой 
космонавтике, я считаю, мы ли-
деры до сих пор. А если не будем 
терять время и успешно прове-
дем испытания нового корабля, 
значит, подтвердим это лидер-
ство. Почему я говорю так? Если 
вспомнить историю Междуна-
родной космической станции, 
то ее первый модуль по заказу 
NASA мы делали в Центре Хру-
ничева в Москве. В рамках МКС 
подарили американцам техноло-
гию долгосрочного пребывания 
человека в космосе. То, что было 
создано в Советском Союзе. И, 
конечно, наши навыки никуда не 
делись. Как раз быстрая стыков-
ка, быстрые полеты показывают, 
что мы движемся дальше.

Еще одно направление — кос-
мическая ядерная энергетика. 
Здесь у нас есть фора — 7—8 лет. Я 
не могу в деталях рассказывать, 
как мы проводим испытания, 
но они идут, и идут успешно. За-
вершили работу над стендом в 
Центре Келдыша. Первые ис-
пытания показали реалистич-
ность тех замыслов, которые 
были положены конструктора-
ми в тематику «Нуклон» — ядер-
ного буксира. Это крутая тема. 
Если мы реализуем проект, то 

тут с нами близко даже никто 
не стоял. Главное, чтобы хвати-
ло выделяемого финансирова-
ния. При правильной и жесткой 
организации дела мы эту задачу 
решим.

Да, у нас есть слабые места. 
Где-то мы отстаем. К сожале-
нию, остается огромная раз-
ница в финансировании нашей 
космической программы по 
сравнению с NASA — в 27 раз! 
Это сказывается. Крутимся как 
уж на сковородке.

Чтобы дружить в космосе, 
надо прежде всего дружить на 
Земле. Это ваши слова. Мы 
дружим с Китаем. Каким мо-
жет быть объем участия Рос-
сии в совместном с Китаем 
проекте по созданию лунной 
станции? 

ДМИТРИЙ РОГОЗИН: У меня очень до-
брые, доверительные отноше-
ния с моим коллегой, который 
возглавляет Китайскую наци-
ональную космическую адми-
нистрацию. Работа идет хоро-

шо, поэтому может быть расши-
рено сотрудничество по двум 
проектам: это строящаяся ки-
тайская орбитальная станция 
«Тяньгун» и международная 
лунная научная станция.

По последней уже подписа-
ны соглашения с китайской сто-
роной. Начало положит запуск в 
этом году автоматической стан-
ции «Луна-25». Мы много гово-
рили, почему хотим развер-
нуться на Южном полюсе Луны. 

Именно здесь, по мнению уче-
ных, сосредоточены залежи во-
дяного льда, необходимые для 
лунной базы. «Луна-25» должна 
исследовать поверхность спут-
ника и взять образцы грунта. И 
китайцы заинтересованы в том, 
чтобы ставить свои долгосроч-
ные базы там, где есть ресурсы.

Они работают опережающи-
ми темпами по созданию ракеты 
сверхтяжелого класса. Мы пока 
«сверхтяж» придержали, хотя у 
нас, в отличие от Китая, есть дви-
гатели. У нас это все на полочке. 
Я уже сказал, какие у нас сейчас 
должны быть приоритеты.

Чем мы можем интегри-
роваться в единую систему? 
Во-первых, концептуально надо 
договориться с китайцами, что 
мы строим. Мы должны создать 
на Луне исследовательскую 
базу, мощные телескопы, кото-
рые способны осматривать око-
лоземное пространство, прежде 
всего с целью поиска летящих 
со стороны Солнца потенциаль-
но опасных астероидов. Сейчас 
вся система планетарной защи-
ты Земли обеспечивает монито-
ринг околоземного космоса. Мы 
видим даже небольшие, с тен-
нисный мячик, объекты, кото-
рые находятся на колоссальном 
удалении от Земли. Но мы ниче-
го не видим, что летит со сторо-
ны Солнца. Там полная засветка. 

Как продвигаются работы по 
новому пилотируемому ко-
раблю «Орел», и что за «Ор-
ленок» будет создаваться для 
нашей новой станции?

ДМИТРИЙ РОГОЗИН: С 2010 по 2015 
год как-то все шло ни шатко ни 
валко. Не хочу кивать на прош-
лых руководителей РКК «Энер-
гия». Важно, чтобы все ритмич-
но шло сейчас. К декабрю 2023 
года начнутся парашютные ис-
пытания и испытания ракетно-
го блока аварийного спасения 
корабля. Первейшим делом при 
создании любой космической 
техники необходимо обеспе-
чить критерий безопасности 
корабля, возможность спасения 
экипажа. Тем более что здесь со-
вершенно другая концепция 
спасения. Не так как на «Союзе, 
когда в случае аварии корабль 
отрывает от третьей ступени ра-
кеты и дальше идет баллистиче-
ский спуск.

Здесь, не дай бог что, включа-
ется собственная двигательная 
установка корабля, и она пыта-
ется довывести его на орбиту. То 
есть даже если полет прерван, 
все равно корабль идет вверх: 
чтобы достичь расчетной орби-
ты и потом провести уже спуск 
в расчетной точке. Эта система 
очень сложная. Соответствен-
но, испытания нужно начать 

именно с тестирования этой си-
стемы. Поэтому мы делаем так: 
летом 2023 года на космодроме 
Восточный будут две ракеты. 
Одна — летная тяжелая «Анга-
ра-А5», которая полетит в рам-
ках второго испытания. Другая 
— «Ангара-НЖ» (НЖ — назем-
ная жидкостная), один в один 
как настоящая ракета, только 
без системы управления. Та-
кие ракеты создаются для «при-
мерки» стартового комплекса.

Начинаем заправку «Анга-
ры-НЖ», проверяем как все ра-
ботает. После этого, не снимая 
ракету со старта, устанавлива-
ем на нее корабль с ракетным 
блоком аварийного спасения и 
проводим испытания Н0: ими-
тируем аварию на старте. Ко-
рабль должен быть сорван твер-
дотопливными двигателями с 
ракеты, отойти на безопасное 
расстояние, выпустить пара-
шют и сесть в отведенную точку.

Второй вид испытаний — это 
имитация аварии в полете на 
высоте 10—12 км — Qmax. Это мы 
будем делать при первом пус-
ке с Восточного «Ангары-А5». Я 
думаю, что это произойдет в ап-
реле — июне 2024 года. И только 
после этого, когда мы убедим-
ся, что все нормально, все штат-
но, запустим уже настоящий ко-
рабль. Сначала без экипажа, а 
потом с экипажем.

Теперь что касается «Орлен-
ка». Я пока могу сказать одно: 
да, у «Орла» ресурс в десять по-
летов на околоземную орбиту. 
Но «стрелять» постоянно тяже-
лым большим кораблем и тяже-
лой ракетой в интересах той же 
Российской орбитальной слу-
жебной станции, это как  из пуш-
ки по воробьям. Очень дорого. 
В чем, скажем, наше преиму-
щество по сравнению с SpaceX? 
SpaceX отправляет свой тяже-
лый корабль Crew Dragon на тя-
желой ракете Falcon 9. И сколько 
бы нам сказки ни рассказыва-
ли, все равно это не может быть 
дешево. У нас ракета среднего 

класса «Союз-2» с грузоподъем-
ностью 7—8 тонн, у Falcon грузо-
подъемность под двадцать тонн. 
Это разные ракеты с разной сто-
имостью запуска.

Поэтому «Орел» испыты-
вается и создается для даль-
них миссий, а для околоземной 
орбиты нам нужен легкий ко-
рабль. Грубо говоря, масшта-
бировать «Орла» в «Орлен-
ка»: сделать не на четырех, а на 
трех человек, убрать избыточ-
ную термозащиту, предназна-
ченную для спуска в атмосфере 
Земли со второй космической 
скоростью. Это будет, условно, 
«Орел-лайт», многоразовый, 
«грузопассажирский». У нас 
пока такого грузового корабля 
нет. Вот наше преимущество: 
дешевизна и высочайшая на-
дежность.

Ученые в ожидании запуска 
«Луны-25» — первой за послед-
ние 46 лет отечественной ав-
томатической межпланет-
ной станции. Санкции не по-
влияют на дату запуска? 

ДМИТРИЙ РОГОЗИН: Никакие санк-
ции не могут повлиять на окон-
чание работ в НПО «Лавочкина» 
над этой машиной. Там нет ка-
ких-то внешних влияний. Есть 
завершающий цикл испыта-
ний, который надо пройти, что-
бы быть полностью уверенны-
ми в том, как эта платформа по-
ведет себя при прилунении. Это, 
в частности, тестирование эле-
ментов системы управления, 
которые должны обеспечить 
точность посадки. Испытания 
будут закончены, думаю, до кон-
ца весны. С учетом этого пуск со-
стоится, скорее всего, в августе.

Вы отказались от дальней-
шего сотрудничества с США 
по проекту автоматической 
межпланетной станции «Ве-
нера-Д». А чем американ-
цам был так интересен этот 
проект? Россия сможет его 
осуществить в одиночку?

ДМИТРИЙ РОГОЗИН: Американцы же 
не были никогда на Венере. Это 
сложнейшая миссия, намного 
сложнее, чем все остальное. 
Температура +462 °C! Давление 
— покруче, чем на дне Мирового 
океана. У нас было реализовано 
десять миссий на Венеру. Совет-
ские аппараты жили там пусть 
недолго, но успели передать 
уникальные снимки. Смотришь 
— сущий ад. Но ученые о Венере 
говорят взахлеб. По большому 
счету это страшная иллюстра-
ция того, что может произойти 
с нашей планетой, если мы не 
будем бороться с парниковыми 
газами и потеряем контроль за 
экологией.

Почему мы говорим, что 
наша миссия может получить-
ся? Прежде всего это чертовски 
интересно. Тяжелые ракеты у 
нас есть, как создать посадоч-
ный модуль — понятно. Самое 
главное — обеспечить в неимо-
верных жутких условиях живу-
честь самой научной аппарату-
ры. Сделать это можно. Я счи-
таю, нам это по силам.

Скажу и по-другому. Техниче-
ски нет ни одной проблемы, ко-
торую мы не могли бы решить. 
Отрасль можно критиковать за 
разные вещи. Но когда она со-
берется, то демонстрирует и ха-
рактер, и высокий талант. Моло-
дежь очень амбициозная. Те же 
ребята с НПО «Лавочкина» еще 
не конструкторы с успешной ис-
торией, но когда «Луна-25» по-
летит, они сразу станут крутыми 
спецами. Потому что за их пле-
чами будет уже реализованная 
историческая миссия. Когда по-
летит «Венера» — другой коллек-
тив станет еще круче.

Чем была хороша советская 
космонавтика? Там были люди, 
которые смогли создать впер-
вые в мире что-то, что явилось 
гордостью всего Человечества. 
Потому они были великими. А 
мы весь период 90-х годов про-
сто повторяли то, что уже было 
сделано ими. Ракеты? Есть, со-
зданные в Советском Союзе. 
Запускаем. Аппарат, который 
был и подходит сейчас, под ру-
кой? Запускаем. Шла модерни-
зация.

Та же «Ангара», я считаю, это 
очень хорошо. И люди, которые 
стоят за испытаниями, уже себя 
по-другому ощущают. «Союз-
5» полетит — отлично. Все новое 
будет приводить к физическому 
изменению в самой отрасли, в 
ее характере. Она станет гораз-
до более уверенней даже при та-
ком недостаточном финансиро-
вании. Будет чувствовать себя 
намного амбициозней, в хоро-
шем смысле этого слова. Я даже 
знаю, как многие ребята изме-
нились после успешной сты-
ковки нового модуля «Наука» 
к российскому сегменту МКС. 
Несмотря на тринадцать отка-
зов за восемь дней. Но справи-
лись же! В другой ситуации три 
отказа — все, кирдык. А здесь 
тринадцать и через не могу. Я 
сам плохо спал по ночам месяца 
три после тех бессонных ночей 
в ЦУПе. Но сделали же!

Поэтому важная миссия — 
«Венера-Д». Я хочу, чтобы мы ее 
сделали.  

А К Ц Е Н Т

Надо быстрее запускать Российскую 
орбитальную служебную станцию. Она 
должна быть исключительно прагматич-
ной. Это будет станция-экстраверт

А К Ц Е Н Т

В космической ядерной энергетике 
у России есть фора — 7-8 лет. Испытания 
показали реалистичность замыслов 
по ядерному буксиру. Это крутая тема
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Дмитрий Рогозин: Технически нет 
ни одной проблемы, которую мы 
не могли бы решить. 



8 Регион
region.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
12 апреля 2022
вторник № 78 ( 8726 )

Регион
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

АКЦИЯ Корреспонденты «РГ» передали священнику 
разрушенного в Волновахе храма деньги, собранные на Кубани

Раненые иконы
Владимир Аносов,
Татьяна Павловская, 
«Российская газета»,
Краснодарский край — ДНР

П
ризыв «РГ» помочь 
разрушенному в 
Волновахе храму 
сразу же нашел от-
клик в сердцах не-
равнодушных лю-
дей. Буквально за 
пару дней на Куба-
ни было собрано 

235 тысяч рублей. Работающие 
сейчас в Донбассе военные кор-
респонденты «РГ» передали их 
настоятелю Свято-Преображен-
ской Украинской православной 
церкви Московского патриар-
хата отцу Александру. «Вы тоже 
нам благую весть принесли, зна-
чит, быть добру», — сказал ба-
тюшка, встречая журналистов.  

Почти восемь лет Волноваха 
находилась под юрисдикцией 
властей Украины, пока 11 мар-
та нынешнего года не вернулась 
в состав ДНР. За город шли оже-
сточенные бои, отступая, наци-
оналисты превратили в руины 
все четыре здешних православ-
ных храма. От Свято-Преобра-

женской церкви, еще недавно 
белокаменной с ярко-зелены-
ми куполами, теперь остался 
лишь обгоревший остов. Изну-
три все тоже выгорело, но шесть 
икон каким-то чудом уцелели, 
хотя некоторые из них пробиты 
пулями и изранены осколками 
снарядов.  Теперь они установ-
лены прямо в церковном дворе, 
где проходит богослужение. Свя-
щенник и прихожане верят, что 
им удастся восстановить храм. 

Мы написали об этом в газе-
те, опубликовали фоторепор-
таж и видео на редакционном 
сайте. После этого, как говорит 
отец Александр, на него бук-
вально обрушился шквал теле-
фонных звонков. 

— Со словами поддержки зво-
нили со всех концов России, 
предлагали помощь, но как ее 

передать, если мы тут без света 
сидим, — замечает он.    

Выход нашелся, опять-таки 
благодаря «Российской газе-
те» и прихожанам Свято-Духо-
ва монастыря из кубанского го-
рода Тимашевска.  235 тысяч ру-
блей собрали буквально за пару 
дней. Этих денег  хватило на два 
генератора, на топливо для них 
и покупки первых строймате-
риалов. На днях прибывшая из 
Донецка комиссия пришла к вы-
воду, что храм можно восстано-
вить. Это потребует времени, 
больших сил и средств, но нача-
ло уже положено. 

— Настоящее чудо, что ико-
ны сохранились, — говорит отец 
Александр. — Тут был страшный 
пожар, однако огонь не тронул 
икону Божией Матери Неопа-
лимая Купина и другие образы, 

находившиеся рядом с ней. Не-
которые из них нуждаются в ре-
ставрации, но я решил их оста-
вить в таком состоянии. Когда 
восстановим храм, хочу чтобы 
прихожане видели их и пони-
мали, какая трагедия здесь ра-
зыгралась. Историю нельзя  за-
бывать.

Протоиерей Александр Ко-
стин по образованию историк, 
выпускник Донецкого пед-
института. Он, как и его супру-
га, родом из Авдеевки. Стара-
ниями матушки  Екатерины три 
года назад при Свято-Преобра-
женском храме была открыта 
воскресная школа. 

— До 50 ребят в ней занима-
лись, — поясняет настоятель. — 
У нас четыре преподавателя, 
старались, чтобы  дети получа-
ли полноценное образование. 
Поэтому и сейчас решили над 
старым храмом, с которого на-
чнем восстановление, вместе с 
крышей построить мансардный 
этаж — специально для воскрес-
ной школы. Люди постепенно 
возвращаются в Волноваху, и 
открытие храма дает им надежду.

Недалеко от храма на по-
стаменте установлен танк Т-34 

— в память об освобождении 
Волновахи от немецко-фашист-
ских захватчиков. И что пора-
зительно: ни сам танк, ни по-
стамент не пострадали: на них 
даже нет следов от пуль и оскол-
ков. Прихожане теперь считают 
этот танк символом борьбы за 
справедливость.  

— Мы постоянно молим-
ся за тех, кто, исполняя хри-
стианский долг, отдает жизнь 
за други своя, — говорит отец 
Александр. — Суровые испыта-
ния выпали на нашу долю. На-
деюсь, Господь даст силы, чтобы 
достойно выдержать их и идти 
дальше.

«Российская газета» про-
должает акцию помощи раз-
рушенному храму в Волнова-
хе. Кубанские друзья «РГ» со-
бирают средства для закупки 
строительных материалов на 
ремонт пострадавшей церкви.  
Для всех, кто захочет присоеди-
ниться к акции, — обращайтесь 
в Краснодарский филиал «РГ»: 
8-8612-59-21-11. Напоминаем 
и контактный телефон в Волно-
вахе: (+38) 071 599-2293. ДНР, г. 
Волноваха, протоиерей о. Алек-
сандр Костин.  

От Свято-Преображенской церкви, еще недавно белокаменной, с ярко-зелеными куполами, теперь остался лишь обгоревший остов. Внутри все тоже выгорело, но шесть икон чудом 
уцелели, хотя некоторые из них пробиты пулями и изранены осколками снарядов. Теперь они установлены прямо в церковном дворе, где проходит богослужение. «Настоящее чудо, что 
иконы сохранились, — говорит отец Александр. — Когда восстановим храм, хочу, чтобы прихожане видели их и понимали, какая трагедия здесь разыгралась. Историю нельзя забывать».

А К Ц Е Н Т

«Вы тоже нам благую весть принесли, 
значит, быть добру», — сказал отец 
Александр, встречая журналистов
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ТЕХНОЛОГИИ Начался выпуск социальных карт 
москвича с отечественным чипом

Своя карта надежнее 

Любовь Проценко

В 
столице стартовал выпуск 
социальных карт москви-
ча с чипом отечественно-

го производства. Об этом вче-
ра сообщил официальный сайт 
мэра и правительства Москвы. 
Первыми их испытают жители 
столицы, которые подали заяв-
ление на получение новой кар-
ты в период начиная с 15 марта.

Как пояснил генеральный 
директор ГУП «Московский 
социальный регистр» Иван Бу-
турлин, качество российского 
чипа полностью соответству-
ет требованиям инфраструк-
туры приема бесконтактных 
карт в столичном регионе. На 
сайте подчеркивается, что 
выпуск  с чипом российского 
производства позволит сокра-
тить сроки изготовления карт 
и даст возможность обрести 
независимость от импортных 
микросхем. 

 Напомню, социальная кар-
та в столице — важная часть 
жизни для более чем трех мил-
лионов пенсионеров, а также 
многодетных семей, школь-

ников и студентов. В общей 
сложности ею пользуются в 
год около 5 миллионов держа-
телей. Для старшего поколения 
москвичей этот пластик — би-
лет для бесплатного проезда во 
всех видах общественного го-
родского транспорта, а также 
на пригородных электричках. 
С помощью карты они записы-
ваются к врачу через инфор-
мационные киоски в поликли-
никах города. Учащимся  кар-
ты служат пропуском в шко-
лу и платежным средством за 
школьный обед. Многодетные 
семьи с их помощью получа-
ют доступ к целому ряду льгот 
и сервисов, которыми город их 
поддерживает. 

 Все эти функции и льготы 
сохранятся и у новых социаль-
ных карт с российским чипом, 
единственное отличие — отсут-
ствие возможности привязать 
их к банковскому счету. Обнов-
ленные карты не предназначе-
ны для оплаты услуг и покупок, 
получения стипендий, пенсий, 
социальных пособий и перево-
да денег. Подавшие заявление 
на получение карты смогут вы-

брать любой счет для выплат че-
рез специальный сервис на пор-
тале mos.ru.

«Мы проработали ряд мер, 
которые позволят горожа-
нам пользоваться привычным 
банковским функционалом. 
Например, решается вопрос о 
продлении срока действия ра-
нее выданных карт. Кроме того, 
планируется, что к 2023 году у 
карты появится виртуальная 
версия: ее можно будет исполь-
зовать в том числе для оплаты 
покупок и получения выплат», 
— сказал Иван Бутурлин.

Для карт, выданных до 15 
марта этого года, банковское 
приложение продолжает дей-
ствовать. Их по-прежнему мож-
но использовать для оплаты по-
купок и получать по ним соци-
альные выплаты. Заблокируют 
карту вместе с банковским при-
ложением после окончания сро-
ка ее действия. Оставшиеся на 
ней деньги можно снять в банке, 
обратившись туда с заявлением.

Оформить новую карту 
москвичи могут, обратившись в 
любой центр госуслуг «Мои до-
кументы».  

ЖИЛЬЕ Более 75 тысяч горожан переезжают 
в новые квартиры по программе реновации

Новоселье близится

АКЦЕНТ В Москве откроют новые хотдожные и ресторан-холлы

Персоны гранта
Сергей Буланов 

П
осле ухода McDonald’s 
и Starbucks рынок мо-
сковского  общепита 

кардинально изменится: как 
рассказал «РГ» основатель сети 
«Теремок» Михаил Гончаров, 
вместо классических фудкор-
тов будут появляться ресто-
ран-холлы. А благодаря гранто-
вой поддержке мэрии откроют-
ся заведения абсолютно разных 
форматов — от бюджетных 
хотдожных и пекарен до этни-
ческих азиатских и средизем-
номорских ресторанов.

Как уже писала «РГ», на заме-
щение «маков» и «баксов» мэр 
Сергей Собянин выделил гран-
ты общей суммой 1 млрд ру-
блей. В зависимости от площади 
ресторана и количества привле-

ченных сотрудников кафе полу-
чит компенсацию расходов от 1 
до 2,5 миллиона рублей. «Нужен 
стационарный объект — фудтра-
ки и «летники» не подойдут, — 
прокомментировал руководи-
тель департамента предприни-
мательства и инновационного 
развития города Алексей Фур-
син. — Владельцы пекарен так-
же могут претендовать на грант. 
Владельцы  точек продаж напит-
ков на фудкорте могут за гран-
том обращаться, если у них есть 
своя кухня или фабрика». Для 
всех принцип един: сначала 
открываешь заведение — потом 
получаешь компенсацию. «Это 
более прозрачная схема, чем 
наоборот. Что будет, если день-
ги вы израсходуют, а кафе запу-
стить не получится?» — продол-
жает Алексей Фурсин.

Со схемой «утром — стулья, 
вечером — деньги» согласились 
многие рестораторы, давно 
мечтавшие расширить бизнес. 
Хотя прием заявок на грант 
стартовал только 23 марта, 
а документов ждут до 30 июня, 
о своем намерении заявиться 
в ближайшее время объявили 
17 рестораторов, а некоторые 
из них подали уже весь пакет 
документов. Благодаря это-
му Москва должна получить 
гастрономическое разнооб-
разие, доступное даже людям 

со средним достатком. Напри-
мер, даже автор весьма солид-
ных и фешенебельных проек-
тов в ресторанной сфере Алек-
сей Васильчук рассказал «РГ» 
о намерении освоить бюджет-
ный сегмент. 

«Мы планируем открыть во-
семь новых точек, среди кото-
рых будет бюджетный фастфуд, 
в частности Hot Dog Bulldog», — 
отметил он. Впрочем, на грант 
заявлены и заведения азиат-
ской концепции. Заметен и крен 
к полноценной русской еде. По 

словам основателя «Теремка» 
Михаила Гончарова, грант поз-
волит открыть новые ресто-
раны сети с уже привычным 
ассортиментом: супами, сала-
тами, блинами с различными 
начинками. 

«Теремок» и заведения бра-
тьев Васильчуков — раскручен-
ные бренды, но грант позволит 
выйти на рынок и другим пред-
приятиям. Постепенно вслед 
за расширением сетей в Моск-
ве будет меняться и формат за-
ведений, прогнозирует Гонча-
ров. Если сейчас еще в тренде 
— фудкорт, где на 15 заведений 
есть один общий зал, то в даль-
нейшем чаще всего будут встре-
чаться ресторан-холлы: на 5—7 
кафе с собственными кухнями — 
собственные пространства для 
посетителей.  

А К Ц Е Н Т

Принцип един: сначала открываешь 
кафе — потом получаешь компенсацию

Любовь Проценко

Р
айон Фили-Давыдково по 
столичным меркам не-
большой — в нем прожи-

вают 115 тысяч москвичей. Но 
каждый пятый из них в бли-
жайшие годы справит новосе-
лье. Об этом сообщил мэр Моск-
вы Сергей Собянин, осмотрев 
вчера, как здесь выполняется 
программа реновации. 

Семнадцатиэтажный и два-
дцатичетырехэтажный корпуса 
новостроек на улице Кастанаев-
ской, построенные по индиви-
дуальному проекту и гармонич-
но вписавшиеся в окружающую 
застройку, видны издали. Жите-
лям соседних пятиэтажек, кото-
рые переезжают в них, они нра-
вятся. И качеством отделки про-
сторных квартир, выполнен-
ной по стандартам московской 
реновации, и тем, что на пер-
вом этаже можно оставить дет-
скую коляску, велосипед, скейт. 
Заехать в дом  маломобильным 
тоже труда не составляет: без-
барьерная среда — обязатель-
ное условие этой программы. 
Радуют новоселов и хорошо 
обустроенные дворы — с яркими 
детскими и спортивными пло-
щадками, где тренажеры преду-
смотрены для любого возраста, 
с продуманным озеленением и 
благоустройством. 

Поздравив жителей с новосе-
льем, Сергей Собянин поделил-
ся  планами: «В этом году мы 
возвели в Фили-Давыдково три 
дома, а в будущем построим еще 
четыре. Каждый пятый житель в 
вашем районе переедет в новые 
дома по реновации». Включено 
же в районе в городскую про-
грамму 119 пятиэтажек, в ко-
торых проживает в общей слож-
ности 21,5 тысячи горожан. Из 
20 старых домов, отметил зам-
мэра Москвы по вопросам гра-
достроительной политики и 
строительства Андрей Бочка-
рев, переселение уже ведется 
или даже частично завершено. 
Это позволило первые пять до-
мов демонтировать по техноло-
гии «умного сноса», то есть раз-
бирая дома по отдельным груп-
пам стройматериалов. И сейчас 
на их месте возводятся уже но-
вые многоэтажки, что позволя-
ет строителям поднять необхо-

димую волну для масштабного 
переселения москвичей в но-
вые квартиры в своем районе. 
Это главное условие, которое 
выдвигали горожане в ходе раз-
работки программы реновации.

Напомню, принята эта про-
грамма в столице была в 2017 
году, а первые новоселы перееха-
ли по ней уже в 2018-м. В Фи-
ли-Давыдково стройка нача-
лась чуть позже: переезд в новые 
квартиры стартовал с 30 июля 
2021 года. Тем не менее почти 
1,6 тысячи жителей 10 домов не 
только на Кастанаевской, но и 
на улицах Пивченкова, Давыд-
ковской и Олеко Дундича уже 
дали согласие на переселение. 
В целом же Фили-Давыдково по 
реновации, как сообщил руково-
дитель департамента городского 
имущества Максим Гаман, даже 
попало в ТОП-5 районов, где 
москвичи переезжают в новые 
квартиры активнее всего. 

Выполняют городские вла-
сти и другое свое обещание. 
В районах реновации не толь-
ко на смену старого жилья при-
ходит новое, но и формирует-
ся заново практически вся го-
родская среда. Особое внима-
ние уделяется  вопросам транс-
портной доступности. Лишь за 
последние годы здесь откры-
лось несколько станций метро: 
«Минская» Солнцевской ли-
нии, «Кунцевская» и Давыдко-

во» Большой кольцевой линии. 
Пришли сюда и Московские 
центральные диаметры — на 
МЦД-1 открылись городские 
вокзалы «Славянский бульвар» 
и «Кунцевская», а на МЦД-4 — 
«Минская». Капитально отре-
монтированы все станции Фи-
левской линии, по которой те-
перь ходят только новые поезда 
«Москва», специально изготов-
ленные для движения по откры-
тым участкам метро. 

Близко к завершению и 
строительство Северного ду-
блера Кутузовского проспек-
та, который радикально улуч-
шит дорожное движение всего 
западного сектора столицы и 
прилегающих к нему районов 
Подмосковья. 

Всего по реновации за пят-
надцать лет в столице должны 
переехать из устаревшего жи-
лья в новые квартиры порядка 
миллиона жителей. Семьдесят 
пять тысяч из них, отметил мэр,  
уже переехали или находятся в 
состоянии переезда. И темпов 
реализации этой программы, 
по словам Собянина, столица 
снижать не намерена.  

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 Ч

И
С

Т
О

В
 /

 Л
Ю

Б
О

В
Ь

 П
Р

О
Ц

Е
Н

К
О

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

Многоэтажки на улице 
Кастанаевской построили 
по индивидуальному проекту.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

КОШЕЛЕК Верховный суд РФ 
объяснил, что оспорить 
увольнение можно 
и спустя год

Увольнение без 
срока давности 

Наталья Козлова

Очень полезное для граждан разъяснение сделал Вер-
ховный суд РФ, когда защитил человека, который по-
пытался оспорить свое увольнение спустя год. На пер-
вый, непросвещенный, взгляд — он опоздал. 
Об этом споре рассказал портал «Право. ru». Житель 
Волгограда устроился в банк кассиром и сделал удач-
ную карьеру — вырос  до начальника сектора. Но затем 
его попросили временно «уволиться по собственно-
му» и перевели на срочный трудовой договор — на по-
нижение. Понятно, что и с меньшей зарплатой. 

Так прошел год, и только по прошествии этого време-
ни сотрудник понял, что возвращать его на должность 
начальника никто не собирается. Он подал на банк в суд, 
потребовал восстановить его на работе и взыскать раз-
ницу в зарплате. Местные суды ему отказали, так как по 
закону оспорить увольнение можно только в течение ме-
сяца. Но Верховный суд защитил работника и объяснил 
cвое решение.

А теперь — детали спора. Наш герой работал в волго-
градском отделении крупного отечественного банка с 
2003 года. Начинал 
с должности контро-
лера-кассира, по-
том стал старшим 
кассиром, заведую-
щим кладовой, на-
чальником секто-
ра.  На должности 
начальника секто-
ра получал 47 000 
рублей.  Но в 2018 
году его вызвало ру-
ководство, и он сам 
подписал докумен-
ты, что по личной 
инициативе расторгает трудовой договор. 

Позже в суде клерк объяснил: заявление по собствен-
ному желанию он написал по принуждению начальства. 
Оно объяснило, что так надо. Пообещало, что его скоро 
переведут обратно, на ту же должность и с прежней зар-
платой, а сейчас необходимо временно оформиться на 
срочный договор.  Затем в течение одного дня уволили 
и оформили срочный договор.  И зарплата клерка ста-
ла  уже другой. Сначала — 45 000 рублей, а чуть позже 
сотрудника вернули на должность старшего кассира с 
окладом в 31 185 рублей.  Он с этим не согласился и в мае 
2019 года отправился в суд.

Истец просил суд признать приказ о расторжении 
трудового договора в 2018 году незаконным, восстано-
вить его в должности начальника сектора и взыскать с 
работодателя компенсацию морального вреда в 700 000 
рублей. К этой сумме мужчина добавил разницу в зар-
плате, ведь ему пришлось выполнять хуже оплачивае-
мую работу. Истец рассказал, что в семье работает толь-
ко он. Содержит жену и двоих детей, один из которых 
инвалид. 

А еще он попросил восстановить ему пропущенный 
срок обращения в суд. Ведь с момента расторжения бес-
срочного трудового договора до регистрации иска про-
шел почти год. 

В зале суда истец  заявил, что  трудовые отношения 
между ним и банком фактически не прекращались, ведь 
после увольнения он был  тут же  принят на работу, но 
уже по срочному договору. А пойти сразу в суд раньше он 
не мог, так как просто боялся потерять работу. Выступил 
в суде и представитель банка. Он сказал, что по Трудово-
му кодексу (статья 392) работник имеет право обжало-
вать решение об увольнении в течение месяца, а истец  
нарушил срок, а значит, иск нельзя удовлетворить.

Центральный районный суд Волгограда с точкой зре-
ния банка согласился. Он посчитал неуважительной 
причину пропуска срока, кроме того, истец ничем ее 
«объективно не подтвердил». Это решение оставила без 
изменения и коллегия по гражданским делам Волгоград-
ского областного суда. 

Проигравший решил идти до конца, то есть до Вер-
ховного суда страны, и оказался прав. За банковского 
клерка  вступился Верховный суд. Судебная коллегия по 
гражданским делам ВС дело изучила и заявила, что ме-
сячный срок на обжалование решения об увольнении 
можно продлить, если он был пропущен по уважитель-
ным причинам. Об этом сказано в части 4 статьи 392 
Трудового кодекса.  И еще Судебная коллегия ВС сделала 
важное замечание: в законе нет перечня причин, кото-
рые можно считать уважительными. 

Суд напомнил заявления истца о том, что руководи-
тели банка  оказывали на него психологическое давле-
ние, вынуждая написать заявление об увольнении, обе-
щали восстановить в должности через какое-то время. 
Сотрудник согласился на условия банка, потому что бо-
ялся потерять работу — единственный источник дохода 
семьи.  Он думал, что компания сдержит обещание. А вот 
когда  понял, что восстанавливать в должности его не бу-
дут, а переводят на должность и зарплату ниже, то обра-
тился в суд. 

По мнению ВС, работник в трудовом правоотноше-
нии — слабая сторона, он зависит от работодателя не 
только материально, но и организационно. А эксперты 
говорят, что у истца нет возможности собрать доказа-
тельства давления со стороны работодателя, которые хо-
тел увидеть суд первой инстанции. 

Например, коллеги не выступят свидетелями, так как 
боятся последствий, большинство документов находит-
ся в распоряжении работодателя, а электронная пере-
писка должна быть заверена самой компанией. Позиции 
сторон в подобных делах нельзя назвать равными.

В итоге Верховный суд РФ отменил решения первой 
и апелляционной инстанций, велел восстановить истцу 
срок обращения в суд, а само гражданское дело распоря-
дился направить на новое рассмотрение с учетом своих 
разъяснений.  

Квартира в разрезе
Посторонних пускают 
в квартиру иногда на 
с о в с е м  н е б о л ь ш и е 

квадратные метры с целью при-
нуждения других собственни-
ков к продаже всего объекта це-
ликом или выкупа их доли по за-
ниженной цене.

«Рейдеры без решения суда 
об определении порядка поль-
зования или вселения веролом-
но вламываются в квартиры 
граждан, создают невыносимые 
условия проживания, угрожа-
ют физической расправой, пор-
тят имущество, используют не-
совершеннолетних в подобных 
криминальных операциях, на-
рушают права несовершенно-
летних, проживающих в данном 
жилом помещении», - продол-
жают разработчики проекта.

Поэтому и предлагается про-
писать в законе запрет на прода-
жу «постороннему лицу не вы-

деленной в натуре доли в общей 
собственности на жилое поме-
щение, являющееся неделимым 
объектом недвижимости».

Как поясняют авторы проек-
та, отчуждение будет возможно 
только между собственниками 
либо путем продажи объекта це-
ликом с последующим разделом 
денежных средств пропорцио-
нально долям собственников.

Иными словами, если квар-
тира уже разделена на доли, не 
привязанные к стенам, то хо-
зяева могут сторговаться меж-
ду собой. Один выкупит метры 
у другого. Или могут продать 
квартиру целиком, чтобы раз-
делить потом деньги. Так что вы-
бор у людей будет. Но никто чу-
жой не сможет отрезать кусок от 
квартиры.

Впрочем, у инициативы есть 
и критики. Законопроект изу-
чили в Совете при президен-

те РФ по кодификации и совер-
шенствованию гражданско-
го законодательства, возглав-
ляемого Павлом Крашенинни-
ковым.

«Выдвинутая разработчи-
ками проекта идея борьбы с 
«рейдерскими захватами» сама 
по себе заслуживает поддерж-
ки, хотя и не может решаться 
исключительно изменением 
гражданско-правового регули-
рования оборота долей в пра-

ве», — сказано в заключении 
Совета.

Раскритиковав положе-
ния проекта, члены Совета (а 
это крупные ученые-правове-
ды) предложили другие реше-
ния проблемы. Например, по их 
мнению, можно усложнить про-
цедуру деления жилья на нежиз-
ненные доли.

Так, например, в одном из 
законопроектов, уже приня-
том Госдумой в первом чтении, 
предлагается установить нор-
му, что доля в праве собственно-
сти не может быть раздроблена 
сособственником на части, если 
это повлечет невозможность 
владеть и пользоваться частью 
общего имущества, соразмер-
ной части этой доли, в соответ-
ствии с его назначением.  Есть и 
другие инициативы на эту тему.

Что же касается данного за-
конопроекта, то, как сказано в 

заключении, подписанном Пав-
лом Крашенинниковым, он «в 
представленной редакции не 
может быть поддержан».

«Проблема продажи доли, в 
принципе, есть только там, где 
существует конфликт между со-
владельцами, — поясняет один из 
экспертов. — Когда нет конфлик-
та, жилое помещение продается, 
и совладельцы за счет пропор-
ционально полученных денег 
решают вопрос о приобретении 
себе жилья, в т.ч. за счет заемных 
или ипотечных средств. Кон-
фликт также возникает, когда 
один сособственник хочет про-
дать свою долю, а у другого нет 
денег для выкупа и нет желания 
или возможности привлекать 
для этого заемные средства. Эту 
ситуацию проект не решает так-
же, а ставит собственника доли в 
безвыходное положение».

Кроме того, проект вызыва-
ет сомнение на соответствие его 
статье 35 Конституции РФ, так 
как предусматривает ограниче-
ния по распоряжению частной 
собственностью.

В целом же решать проблемы 
обеспечения безопасности на 
рынке жилья, в том числе защи-
ты от рейдерства и мошенниче-
ства, многие эксперты предла-
гают с помощью расширения 
роли нотариата.  

МЧС  В России 
утвержден 
стандарт для 
спасателей-
добровольцев 

ВОЛОНТЕР 
ПО ВСЕМ 
СТАТЬЯМ
Тимофей Борисов

Контроль, регистрация, стра-
хование, права и обязанности — 
все это теперь четко прописано 
и будет обязательным для не-
профессиональных спасателей, 
работающих на пожарах и в зо-
нах паводков, а также в любых 
других зонах бедствия.

В МЧС таких людей на про-
фессиональном жаргоне на-
зывают неорганизованными 
волонтерами. Они зачастую 
первыми оказываются в зонах 
ЧС и помогают ликвидировать 
последствия чрезвычайного 
происшествия. Но до сих пор 
никакого закона, регулирую-
щего их деятельность, не было.

  И вот теперь в отношении 
этой категории  добровольных 
спасателей приказом Росстан-
дарта от 31 марта 2022 года 
утвержден ГОСТ Р 22.3.20-2022 
«Безопасность в чрезвычайных 
ситуациях. Руководство по пла-
нированию участия неоргани-
зованных добровольцев в ре-
агировании на чрезвычайные 
ситуации».  Он  разработан уче-
ными ВНИИ ГОЧС и вступит в 
силу в ноябре этого года.

«Документ определяет, что 
при привлечении неорганизо-
ванных добровольцев следует 
обращать внимание на вопро-
сы страхования и ответствен-
ности за их здоровье и безопас-
ность, как и на ответствен-
ность самих добровольцев. 
При этом их участие в оказа-
нии помощи должно быть спла-
нировано, чтобы обеспечить 
безопасность добровольцев и 
повысить результативность 
их работ», — сообщили  корре-
спонденту «РГ» в спасательном 
ведомстве.

 Сотрудникам МЧС, а также 
местному руководству Комис-
сий по чрезвычайным ситуа-
циям необходимо знать точное 
число и все установочные дан-
ные волонтеров. Ведь во вре-
мя спасательных операций бы-
вает, что люди и гибнут. Да и 
проблему мародерства никто, 
увы, не снимал в повестки дня.  

  «В стандарте указывается, 
что при регистрации неоргани-
зованных добровольцев необ-
ходимо иметь о них полную ин-
формацию: контактные и лич-
ные данные, в том числе номера 
мобильных телефонов, адреса 
электронной почты доброволь-
ца и его ближайших родствен-
ников», — сообщили во ВНИИ 
ГОЧС.

Стандарт подготовлен на 
основе международного стан-
дарта 2017 года, но имеет ряд 
технических дополнений и из-
менений в связи с особенно-
стями российского законода-
тельства.

Например, неорганизован-
ные добровольцы могут в пер-
вые часы пришедшей беды 
обеспечить значительный ре-
сурс рабочей силы, навыков 
и умений. То есть они могут 
значительно облегчить рабо-
ту профессиональным спаса-
телям. 

Но, с другой стороны, они 
могут стать даже обузой.  Неор-
ганизованные добровольцы, 
оказывающие помощь вне офи-
циальных  спасательных опера-
ций, могут ставить под угрозу 
не только самих себя, но даже 
и пострадавших , которым они 
стремятся помочь.

«Слишком большое число 
неорганизованных доброволь-
цев, как показывает практика, 
может создавать дополнитель-
ные риски и избыточную на-
грузку на организации, осуще-
ствляющие чрезвычайное реа-
гирование, мешать их работе», 
— уточнили во ВНИИ ГОЧС.

Поэтому новый ГОСТ впер-
вые регламентирует и эти во-
просы.  Документ нормативно 
закрепляет единые процедуры 
планирования участия добро-
вольцев в ликвидации чрезвы-
чайных ситуаций. Это касается 
обеспечения их всем  необхо-
димым, а также осуществления 
контроля, оценки и анализа их 
участия.

Также ГОСТ определяет та-
кие положения, как поощрение 
отличившихся волонтеров по 
итогам спасательных работ.  

Без руля — 
с легким сердцем

Но психотропные ве-
щества могут использо-
ваться в медицинских 

целях по назначению врача и в 
соответствии с инструкциями 
по применению лекарственных 
средств, которые можно свобод-
но приобрести.

В частности, валокордин 
и корвалол содержат психо-
тропное вещество фенобарби-
тал из группы барбитуратов. 
Употребление того или ино-
го лекарства приведет к непо-
правимым последствиям, если 
инспектор ГИБДД, остановив 
водителя, посчитает его не-
трезвым. Допустим, водитель 
пытался снять приступ, что-
бы доехать до места парков-
ки, либо водитель вообще мог 
выпить корвалол три дня на-
зад. Но барбитураты в его кро-
ви все равно останутся. Пусть 
в минимальных количествах. 
Но правила освидетельствова-
ния не устанавливают ни осно-
ваний для употребления таких 
препаратов, ни максималь-
ной концентрации вещества. 
Все происходит грубо: есть ве-
щество — пьян, нет вещества — 
трезв. Такое положение дел, 
считает истец, противоречит 

праву на охрану здоровья и ме-
дицинскую помощь, закреп-
ленному в Конституции.

Однако  в  удо влет во ре-
нии иска Верховный суд отка-
зал. «Российская газета» уже 
рассказывала про это решение. 
Тогда ВС указал, что в соответ-
ствии с Правилами дорожного 
движения запрещается эксплу-
атация транспортных средств 
лицами, находящимися в со-
стоянии опьянения, управле-
ние транспортными средства-
ми под воздействием лекар-
ственных препаратов, ухудша-
ющих реакцию и внимание, в 
болезненном или утомленном 
состоянии, ставящем под угро-
зу безопасность движения.

Для констатации нахожде-
ния лица в состоянии опьяне-

ния наркотическими или пси-
хотропными веществами, а 
также иными вызывающими 
опьянение веществами (за ис-
ключением алкоголя) не уста-
новлено предельно допусти-
мых концентраций этих ве-
ществ в организме человека.

Таким образом, употреб-
ление любого количества ука-
занных веществ, приводящее 
к совокупности нарушений 
физических или психических 
функций лица, управляющего 
транспортным средством, по 
смыслу действующего законо-
дательства позволяет устано-
вить состояние опьянения.

Однако Сосков обжаловал 
его в апелляции. Но апелляцион-
ная коллегия ВС отметила, что 
истец, когда просил отменить 

обжалованное решение суда 
первой инстанции и принять по 
данному делу новое решение, 
ошибочно ссылался на нормы 
гражданского процессуально-
го законодательства. А именно 
— на Закон «О наркотических 
средствах и психотропных ве-
ществах», согласно которому 
в медицинских целях могут ис-
пользоваться наркотические 
средства и психотропные веще-
ства в порядке, установленном 
законодательством об обраще-
нии лекарственных средств. 

В своем решении апелляци-
онная коллегия ВС указала, что 
оспариваемые положения со-
ответствуют законодательству 
и направлены на обеспечение 
безопасности дорожного дви-
жения. Они изданы в целях эф-
фективного контроля за соблю-
дением запрета на употребле-
ние водителями вызывающих 
опьянение веществ и обеспе-
чения выявления фактов их 
употребления. Следовательно, 
права истца не нарушают. Ка-
ких-либо предписаний большей 
юридической силы, которые бы 
иначе устанавливали порядок 
проведения медосвидетель-
ствования водителей на состо-

яние опьянения и оформления 
его результатов, нет.

Надо сказать, что фенобар-
битал выводится из организма 
долго. Скажем, человек принял 
корвалол, через три дня сел за 
руль, а запрещенное вещество 
еще присутствует в организ-
ме. И в анализах. По нашему 
законодательству он считает-
ся пьяным. Не важно, насколь-
ко содержание этого вещества 
в моче влияет на его возмож-
ность управления машиной.  И 
Верховный суд это подтвердил.

Кстати, в инструкции к тому 
же корвалолу написано, что 
при его применении необхо-
димо воздержаться от управ-
ления автомобилем. Но нигде 
не говорится, сколько време-
ни. А если посчитать по време-
ни его выведения — не меньше 
пяти дней. Прихватило сердце, 
выпил 15 капель — и неделю от 
руля свободен. Поправить по-
ложение смогли бы измене-
ния в законодательство. Ведь, к 
примеру, была же когда-то вве-
дена совокупная погрешность 
для алкоголя.  

С алкоголем просто — нет 0,16 мг/л 
— свободен. А если принял корвалол 
5 дней назад, за руль не садись. 

Если доля от жилья уходит посторонним, это практически всегда приводит к конфликтам.

А К Ц Е Н Т

Заключение о состоянии опьянения 
выносится независимо
ни от количества, ни от целей приема 
того или иного медицинского препарата

Местные власти 
и МЧС должны 
знать, кто и в 
каком количестве 
работает нештатно 
в опасной зоне  

Верховный суд 
подчеркнул:  
работник
в трудовом споре
с работодателем —
слабая сторона

Верховный суд заявил, что месячный срок на обжалование 
увольнения можно продлить по уважительным причинам.

А К Ц Е Н Т

Небольшие доли в квартире, 
принадлежащие разным собственникам, 
часто становятся поводом
для рейдерского захвата всего жилья
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Досье «РГ»

По данным ФНП в 2021 году нотариусы удостоверили 871 736 сделок с 

недвижимостью, что на 7 процентов превышает результат года ранее. 

Большая часть из них — 587 819 — это сделки с жильем. 

«Самое ценное преимущество нотариальной формы сделки — право-

вые гарантии для ее участников, защита от мошенничества и последую-

щего оспаривания договора, — рассказывают эксперты. — Прежде чем 

поставить свою печать, нотариус в силу закона обязательно проверяет 

истинную волю сторон и понимание ими сути и последствий сделки, 

проводит ее правовую экспертизу».

1

— О других разъяснениях Верховного суда узнайте на сайте 
rg.ru/sujet/2605 
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СПЕЦКОМАНДИРОВКА Корреспондент «РГ» увидел, как живут мариупольцы в зоне боевых действий

Дети у могилок

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Черные были про Рыжий лес: когда военных не в чем обвинить, их начинают шельмовать 

Факты — под стол, вымыслы — к бою 

Руслан Мельников, 
Владимир Аносов (фото), 
«Российская газета», Мариуполь

О
п о л ч е н е ц  Ю р и й 
нас предупрежда-
ет: «Запомните, в 
Мариуполе до сих 
пор нет безопасных 
мест».  «Казалось 
бы, район Метро на 
въезде в город дав-
но контролируется 

нами, там вроде бы спокойно, 
раздают гуманитарку, собира-
ются большие группы людей. А 
вчера приехали туда, и вдруг — 
фюить! — возле моего лица про-
свистела пуля. Оказалось, ди-
версионная разведгруппа (ДРГ). 
Диверсанты в городе могут по-
явиться внезапно откуда угодно. 
Поэтому всегда нужно быть на-
чеку», - продолжает он.

Другие ополченцы подтвер-
ждают, что украинские ДРГ и 
снайперы могут передвигаться 
по городу по подземным комму-
никациям и возникнуть из ни-
откуда в любой момент. А в не-
которых квартирах оставлены 
схроны с оружием и боеприпа-
сами, куда они периодически на-
ведываются.

Храм и театр
На подъезде к Мариуполю — 

очередной блокпост. На выстав-
ленных «кирпичиками» ящи-
ках из-под боеприпасов надпись 
«Работайте, братья!». Въезжа-
ем в город. В районе Метро, как 
обычно, идет раздача гумани-
тарки. Здесь и правда теперь ка-
жется спокойнее, чем во время 
прошлых визитов в город. Людей 
на улицах стало заметно больше. 
На «зебре» под расстрелян-
ным светофором дорогу пере-
ходят люди. Притормаживаем, 
пропускаем пешеходов. Стран-
ное впечатление. Если смотреть 
только на переход — вроде бы 
обычная жизнь. Только окружа-
ющая обстановка как из фильма-
катастрофы.

На бульваре Шевченко — све-
жие могилки. У тротуара — сго-
ревшие троллейбусы. Вокруг 
— сожженные и разрушенные 
многоэтажки, разбитый част-
ный сектор. На воротах уце-
левших домов повязаны белые 
тряпочки и нанесены надпи-
си крупным шрифтом: «Здесь 
живут люди». Гудит недалекий 
фронт. Но на взрывы и канона-
ду местные жители уже не об-
ращают внимания. Углубляем-

ся в центр города, фронт стано-
вится ближе. А вот здесь сегодня 
горячо.

Проезжаем разбитый то ли 
ночной клуб, то ли ресторан с 
остатками позолоты на раску-
роченных взрывом дверях. Оста-
навливаемся возле Покровского 
храма. Дальше на машинах не-
льзя, да и пешком нежелатель-
но: громыхает часто и громко. 
В церковных подвалах живут 
люди, нам рассказывают о не-
разорвавшемся снаряде, упав-
шем рядом. С ним нужно что-то 
делать, пока не случилась беда. 
У ворот храма лежит труп в оде-
яле. Еще не успели похоронить. 
Все-таки идем дальше — к драм-
театру. Где-то совсем недалеко 
свистит и ложится мина. Сильно 
грохочет.

Площадь перед театром без-
людна и завалена обломками. 
Фасад посечен осколками, кры-
ша и скульптуры на ней почер-
нели от копоти. Заглядываю 
внутрь. Вестибюль, потемнев-
шая фигурная лестница, обва-
лившаяся с колонн лепнина. 
Обгоревший труп. Чудом уце-
левшая люстра. На месте зри-
тельного зала и сцены — облом-

ки рухнувшей крыши. Провалы 
вместо балконов.

Хр а м  и  д р а м те а т р  хот ь 
немного, но все же прикрыва-
ют от обстрелов, хотя мины 
и снайперские пули залета-
ют и сюда. Но сейчас надо идти 
дальше. Родственники попроси-
ли ополченца Максима найти 
в зоне боевых действий мест-
ных жителей. Я напрашиваюсь в 
компанию. 

— Ну, если очень хочется адре-
налина, — пожимает плечами он.

На самом деле не очень. Но 
иду сейчас не за адреналином. 
Может, потребуется помощь 
при эвакуации. С нами просится 
женщина-журналистка. Максим 
качает головой:

— Нет, я сейчас не могу позво-
лить себе беспокоиться о жен-
щине. Там слишком опасно, и, 

возможно, придется быстро бе-
гать в бронежилете. В этих во-
просах я сексист, извините. — Он 
поворачивается ко мне. — Идем. 
Я впереди, ты за мной. Не от-
ставай.

Люди! Ау!
Огибаем изрытый воронками 

театральный сквер, где с дере-
вьев осколками скошены ветки. 
Идем по проспекту Мира. Под-
ходим к позициям ополченцев, 
которые укрываются за пере-
городившими дорогу бетонны-
ми блоками. Максим вступает в 
недолгие переговоры, похоже, 
уточняет, как пройти безопас-
нее. Следуем дальше. Бетонные 
блоки с бойцами остаются поза-
ди. От этого как-то неуютно.

Спускаемся ниже. Ближе к 
портовой территории, к заводу 

«Азовсталь» и зоне боевого кон-
такта. Двигаемся по проезжей 
части. Когда-то здесь, наверное, 
было оживленное движение. А 
сейчас становится не по себе на 
пустынной улице. На открытом 
пространстве чувствуешь себя 
хорошей мишенью. Навстре-
чу нам посреди проспекта идет 
женщина с растерянным лицом 
и пластиковыми баклагами для 
воды. 

— Что же вы так ходите-то, по-
среди улицы? — говорю я.

— А как надо? Я ж не знаю, — 
на растерянном лице появляется 
еще более растерянная улыбка. 

Я вдруг понимаю, что и сам 
не уверен, как надо и как без-
опаснее. На открытом асфальте 
проспекта, где видно, куда ста-
вишь ногу. Или с краю, на тро-
туаре, у домов-развалин, в кото-
рые можно шмыгнуть в случае 

чего, но где полно мусора, хоро-
шо маскирующего мины, рас-
тяжки, неразорвавшиеся бое-
припасы, где от стен может от-
рикошетить шальная пуля или 
осколок, а сверху что-нибудь 
обрушиться на голову. Замечаю, 
что немногочисленные местные 
жители все же предпочитают хо-

дить посреди улицы. И, судя по 
всему, не из соображений без-
опасности, а потому что проще 
передвигаться так, чем через 
груды обломков и битого стекла. 

А может быть, причина в 
другом… Проходим мимо тру-
па у тротуара. Тело прикры-
то полиэтиленовой пленкой, 
из-под которой торчат только 
ноги. Удивительно, но вид тру-
пов на мариупольских улицах 
почему-то не ужасает и даже не 
удивляет. Они теперь воспри-
нимаются, как естественная и 
неотъемлемая часть Мариупо-
ля. Как упавший столб, сгорев-
шая машина, расщепленное 
снарядом дерево.

Находим первый адрес. Про-
битые осколками ворота. Узкий 
проход, заваленный обломками 
кирпича и шифера, досками, кус-
ками жести и битым стеклом. Не-
большой дворик. С одной сторо-
ны — побитый снарядами кирпич-
ный дом, с другой — пара гаражей. 
В одном гараже — сооруженная из 
кирпичей печка, в ней еще горит 
огонь. Люди, которых ищет Мак-
сим, должны находиться в этом 
дворе. Но их здесь нет. 

— Люди! Ау! — зовет Максим.
В ответ — только свист мины. 

И взрыв на улице. Ищем, зовем. 
Никого. А ждать нельзя — опасно. 
К тому же нужно найти человека 
по другому адресу. Уходим. Этот 
двор проверят позже еще раз.

Где-то в небе проносится 
самолет. Непрекращающийся 
грохот боя перекрывает особен-
но мощный взрыв. От него, ка-
жется, содрогается весь город. 
Похоже, что-то серьезное сбро-
сили на «Азовсталь». Со сторо-
ны завода поднимаются густые 
черные клубы дыма.

Кресты из досок
Выходим ко второму адресу. 

Кто-то запирает в подъезде ла-
ющего на чужаков пса. Здесь это 
уже не просто собака. Сильный 
верный пес — какая-никакая, а 
защита от мародеров.

Искомый человек на месте. 
Невысокая печальная женщи-
на. Пока Максим говорит с ней, 
я осматриваюсь. Небольшой 
дворик прикрыт домами со всех 
сторон. Здесь мариупольцы чув-
ствуют себя немного безопас-
нее. Но безопасность на самом 
деле мнимая: на газончике в 
центре двора вместо цветов — 
свежие могилки. Над земляны-
ми холмиками — сбитые из до-
щечек простенькие кресты. К 

крестам прислонены иконки. 
Надписей нет. Только в одну мо-
гилку вместе с крестом воткнут 
кусок пластиковой панели, на 
которой написано: «Баскаков 
Игорь Олегович. 4.11.1964 — 
27.03.2022». 

С одной стороны дворового 
кладбища на бельевых веревках 
сушатся вещи. С другой — ска-
мейка, где играют дети. И над 
всем этим — несмолкаемый гро-
хот уличных боев. Где-то рядом 
рвутся снаряды, свистят мины, 
стрекочут пулеметы и автома-
ты. А дети как ни в чем не быва-
ло играют возле могилок, уде-
ляя этим жутким звукам внима-
ния не больше, чем наскучившей 
телепередаче.

— Они уже привыкли к об-
стрелам. Не реагируют, — гово-
рит пожилая женщина. Зовет 
внучку: — Иди сюда, маленькая, 
хорошая моя! Папа с мамой за 
водой пошли, будь возле бабуш-
ки. Хорошо, что нам помогают 
российские солдаты. И продук-
тами, и в больницу отвезут, если 
надо.

— А уехать отсюда не хотите? — 
интересуюсь я.

— Хотим. Но как? Нас много, 
в подвале человек 30. Было еще 
больше. 

А многим просто некуда 
ехать.

Я прошу рассказать о похоро-
ненных во дворе людях.

— Когда в дом попали три сна-
ряда, погиб наш сосед. А его жене 
осколок в ногу попал. В больни-
це лежит, месяц уже, наверное, 
или больше. Еще одна женщина 
кровью истекла. И старенькая 
бабушка умерла. Ей 82 года. Ни-
ной звали. Ирина мама. Вон Ира 
стоит.

Ира — та самая женщина, ко-
торую разыскивал Максим. Уез-
жать со двора, где похоронена 
мать, она отказалась. Только по-
просила Максима записать ее 
видеообращение к родственни-
кам. Когда вернемся, он передаст 
послание.

— Я же не могу ее силой увез-
ти к родне, — вздыхает Максим 
на обратном пути. — Многие не 
хотят уезжать, даже несмотря на 
то, что квартиры сгорели и иму-
щество уничтожено. Особен-
но пожилые мариупольцы. Они 
считают, что лучше дождаться 
в родном городе, пока все изме-
нится к лучшему.   

Александр Емельяненков 

В 
арсенале средств дезин-
формации, которыми ки-
евские власти промывают 

головы своему населению и пы-
таются воздействовать на об-
щественное мнение в России, 
нашлось место и фейкам а-ля 
Чернобыль. Когда российских 
военных не в чем обвинить, их 
надо ошельмовать и запугать 
чем-то инфернальным.  

Чернобыль, радиация, облу-
чение — это как раз «оно». И мо-
мент подходящий: на киевском 
и черниговском направлениях 
боевые действия по решению 
российской стороны свернуты, 
наступавшие части отведены. А 
31 марта с территории Черно-
быльской атомной станции вы-
шла оперативная группа наци-
ональной гвардии России, ко-
торая обеспечивала ее защиту 
снаружи и внутри, пока рядом 
происходили бои. 

Перед тем как российские 
военные ушли с подконтроль-
ной территории, был состав-
лен и подписан Акт приема и 
передачи охраны Чернобыль-
ской атомной станции. В тот 
же самый день, 31 марта, руко-
водство НАЭК «Энергоатом» 
уведомило Международное 
агентство по атомной энергии, 
что все объекты ЧАЭС возвра-
щены под контроль соответ-
ствующих украинских служб. 

Однако еще до того, как эту 
информацию официально рас-
пространили по каналам МА-
ГАТЭ, в эфир и социальные 
сети полетели из Киева с при-
целом на запад опережающие 
комментарии. Мотив первый: 
покажем русских мародерами. 

Уничижительную «картину 
маслом» раньше всех нарисо-
вал глава украинского агент-
ства по управлению зоной от-
чуждения ЧАЭС Евгений Кра-
маренко. Он прямо с экрана 
заявил, что со станции «укра-
ли компьютеры, чайники, ко-
феварки, контейнеры с иму-
ществом». А еще разграбили 
отель, по словам Крамарен-
ко, «расположенный рядом с 
АЭС». Где такой отель, нико-
му не известно. Может, в При-

пяти, покинутой 35 лет назад и 
ставшей городом-призраком? 
Видимо, оттуда безымянные 
постояльцы и «вынесли сер-
визы», «кухонную посуду», 
рассовали по карманам ложки 
с вилками…

Не знал распалившийся чи-
новник, что его слова, попав-
шие в Телеграм-канал укра-
инского концерна «Энерго-
атом», через день там же будут 
опровергнуты — фотокопией 
уже упомянутого акта, где чер-
ным по белому сказано: «Пре-
тензий со стороны админи-
страции охраняемого объекта 
в отношении войск националь-
ной гвардии Российской Феде-
рации не имеется».

А еще в документе под-
тверждено, что «в период с 24 
февраля 2022 года по 31 мар-
та 2022 года войсками Феде-
ральной службы националь-
ной гвардии Российской Фе-
дерации обеспечена надежная 
охрана и оборона Чернобыль-
ской атомной электростан-
ции». Но с момента подписания 
акта охрана Чернобыльской 
АЭС, включая основной кор-
пус, хранилище отработанно-
го ядерного топлива (ХОЯТ-1), 
склад радиоизотопов, объект 
«Укрытие» и ХОЯТ-2, «переда-

на действующему персоналу 
станции». 

С российской стороны до-
кумент подписали старший 
оперативной группы войск 
национальной гвардии РФ по 
охране и обороне ЧАЭС гене-
рал-майор полиции О.В. Яку-
шев и представитель ГК «Ро-
сатом» Н.Н. Мулюкин. С укра-
инской — начальник смены 
ЧАЭС Фальшовник Владимир 
Дмитриевич и Маклюк Сергей 
Васильевич. Рядом с их подпи-
сями поставлено точное время: 
31.03.2022, 12.13.

Мотив № 2 в том же про-
странстве чернобыльских фей-
ков — изобразить молодых бой-
цов нацгвардии безграмотны-
ми пешками, ничего не знаю-
щими о Чернобыле и зонах за-
грязнения. А приказы их ко-
мандиров — циничным прене-

брежением к здоровью подчи-
ненных. «Чужаки» якобы при-
шли, подняли колесами и гусе-
ницами радиоактивную пыль , 
разбили лагерь в Рыжем лесу, 
нарыли окопов вокруг АЭС. А 
еще, по словам украинского 
вице-премьера Ирины Вере-
щук, стали «транспортировать 
и хранить значительное коли-
чество боеприпасов в непо-
средственной близости к атом-
ной станции». Откуда пришла 
такая информация, госпожа 
Верещук уточнить не захотела. 
Вместо нее это сделал директор 
Чернобыльской АЭС Валерий 
Сейда.  

«На территории самой стан-
ции ничего не копали», — прямо 
ответил он на вопрос, чем весь-
ма разочаровал своих и запад-
ных журналистов. Он же, ди-
ректор станции, дезавуировал 

и обвинение в том, что россий-
ские военные якобы «отклю-
чили датчики» радиационно-
го мониторинга в охраняемой 
зоне. «Все технологическое 
оборудование Чернобыльской 
АЭС работает, — заявил Вале-
рий Сейда 1 апреля. — Это ка-
сается как объекта «Укрытие», 
так и хранилищ отработанно-
го топлива. Также в штатном 
режиме работают все системы 
контроля и мониторинга ра-
диационных показателей». И 
про «степень радиационного 
заражения российских воен-
ных» директор ЧАЭС ничего 
определенного сказать не мог, 
как ни напирали на него с ка-
мерой и микрофонами. Раздо-
садованным журналистам и их 
кураторам по части информа-
ционного террора пришлось 
изворачиваться. 

«Ожидается, что 5 апреля 
на территорию ЧАЭС прибу-
дут компетентные лица, кото-
рые зафиксируют все, что там 
есть», — резюмировали они с 
установкой, очень похожей на 
ту, что получили сценаристы 
и режиссеры пропагандист-
ских видеосюжетов из киев-
ского предместья Бучи. Но ни 
5, ни 6 апреля информации о 
таком визите на Чернобыль-
скую станцию не поступило. 
Хотя желание и готовность по-
бывать там открыто выража-

ли генеральный директор МА-
ГАТЭ Рафаэль Гросси и сопро-
вождавшие его международ-
ные эксперты. Об этом госпо-
дин Гросси говорил еще в конце 
марта, когда лично приезжал 
на Украину, встречался с руко-
водителями концерна «Энер-
гоатом» и их кураторами.  Со 
времени того визита прошло 
более десяти дней. В интервью 
итальянской газете «Коррьере 
делла сера» (опубликовано 10 
апреля) глава МАГАТЭ призна-
ется, что агентство до сих пор 
не получило разрешения Киева 
посетить Чернобыльскую АЭС. 
Теперь, по его словам, укра-
инские власти ссылаются на то, 
что не закончено «разминиро-
вание в зоне отчуждения». 

Объяснение, мягко скажем, 
надуманное. Экспертов-атом-
щиков на станцию не зовут —  
пекутся, якобы, об их безопас-
ности. А для журналистов BBC, 
CNN, проукраинских блогеров и 
фрилансеров калитку распахну-
ли, очевидцев «беспредела рус-
ских оккупантов» под телекаме-
ры и микрофоны обеспечили. И 
не только очевидцев: вместе с 
командой избранных медиа на 
ЧАЭС в качестве комментато-
ров были командированы ми-
нистр внутренних дел Украины 
Денис Монастырский и министр 

энергетики Герман Галущенко. 
А глава концерна «Энергоатом» 
Петр Котин собственноручно 
демонстрировал на камеру по-
казания дозиметра возле луж и 
потревоженного грунта за пери-
метром станции…   

Вот и получается: между-
народные инспекторы и глава 
МАГАТЭ в зону Чернобыльской 
АЭС не допущены, а фейки от-
туда летят и летят. Теперь —  уже 
вдогонку российским военным, 
которых художники-плакати-
сты и блогеры на проплаченных 
сайтах, в соцсетях и мессен-
джерах изображают то светя-
щимися эльфами в Рыжем лесу, 
то подопытными кроликами в 
Центре радиационной медици-
ны в Гомеле. Или вовсе пациен-
тами с лейкозом в неведомых 
онкологических клиниках… 

А дальше больше.  «Теперь, 
когда зафиксирована первая 
смерть от лучевой болезни 
среди чужаков», — многозна-
чительно начинает свой ком-
ментарий директор Инсти-
тута проблем безопасности 
атомных электростанций НАН 
Украины Анатолий Носовский. 

Кем зафиксирована? Когда? 
Где? Нет такого источника, на 
который только и должен опи-
раться ученый, тем более руко-
водитель профильного акаде-
мического института. А все, что 
есть, — такой же, только ранее 
запущенный в Сети фейк: «Со-
гласно опубликованным Воен-
но-медицинской службой РФ 
данным...». Одна ложь на пле-
чах другой, и сверху громоздит-
ся третья. «Они будут страдать, 

сильно страдать. У них пораже-
ны все органы и системы орга-
низма. Прежде всего это крове-
носная система, это слизистые 
оболочки, это нарушение по-
ловой функции. Молодые люди 
могут потерять способность 
размножаться», — вторит Ана-
толию Носовскому еще один 
академик НАН Игнат Матасар.

Развенчивать эти псевдо-
научные страшилки нашим 
академикам недосуг — у них 
сейчас другие заботы...  Спаси-
бо инженеру-физику Дмитрию 
Горчакову из Екатеринбурга. 
Он не поленился, сам провел 
расчеты, сверил-сопоставил их 
с расчетами украинских кол-
лег из Института сельскохозяй-
ственной радиологии. И вместе 
с ними пришел к твердому вы-
воду: заработать лучевую бо-
лезнь в феврале-марте этого 
года рядом с Чернобыльской 
АЭС военные никак не могли.

Даже если предположить, 
что кому-то из солдат было 
приказано выкопать в Рыжем 
лесу стрелковую ячейку в пол-
ный рост и что боец находил-
ся в ней весь месяц по 24 часа в 
сутки.  Это само по себе невоз-
можно. Но и при таком неве-
роятном сценарии накоплен-
ная доза была бы вдвое меньше 
той (250 мЗв), что допускалась 
во время работ по ликвидации 
Чернобыльской аварии в 1986 
году, заключают независимо 
друг от друга Дмитрий Горча-
ков и его украинские колле-
ги-радиологи, которые специ-
ализируются на загрязнении 
Рыжего леса.  

Хотя на открытых пространствах 
опасно, мариупольцы передвигают-
ся по улицам — там меньше завалов.

На первый взгляд обычная жизнь — дети играют во дворе. Только пейзаж вокруг, включая могилу, словно из фильма-катастрофы.

А К Ц Е Н Т

Здесь и правда теперь кажется 
спокойнее, чем во время прошлых 
визитов в город. Людей на улицах 
стало заметно больше

А К Ц Е Н Т

Профессионалы-эксперты из МАГАТЭ 
еще не добрались до Чернобыльской 
атомной станции, а фейки оттуда вослед 
нашим военным летят и летят

PS

Пока готовилась эта публикация, в Сети появился фрагмент спутнико-

вой Яндекс-карты, на которой показано, что за «окопы» привиделись 

кому-то в Рыжем лесу. Как оказалось, это только блокпост у развилки 

автомобильных дорог в 3,5 километра к северу от ЧАЭС. Да, он органи-

зован по военным правилам — с оборудованными местами для дислока-

ции людей и техники. Теперь надобность в нем отпала, охрана вновь 

передана украинской стороне. А верхний слой почвы, что в каких-то 

местах оказался поврежден, по словам бывшего главного инженера 

Чернобыльской АЭС Николая Штейнберга, восстановится сам собой: 

«Земля выдержит, тем более весной. До июня и следов не останется». 

Куда сложнее с памятью и чувствами людей, сознательно отравляемых 

ложью.

Тот самый «Акт…» — обнародован 
украинским «Энергоатомом». 

Рыжий лес и территория Чернобыльской атомной станции на спутниковой Яндекс-карте с пояснениями.
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— Видео смотрите на сайте
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТЕАТР Фестиваль русского 
классика, вопреки всему, 
проходит под Парижем

Обмороки 
с Чеховым

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

В Театре-студии, что в парижском предместье Альфор-
виль, проходит феноменальный чеховский фестиваль. 
На его сцене как ни в чем не бывало в течение трех ме-
сяцев один за другим показывают 15 спектаклей по 
пьесам русского классика. Пять больших пьес — «Ива-
нов», «Дядя Ваня», «Чайка», «Три сестры» и «Вишне-
вый сад». Плюс десять одноактных.  Инициатор этого 
театрального празднества — давний почитатель твор-
чества Антона Павловича, художественный руково-
дитель студии Кристиан Бенедетти. С ним встретился 
корреспондент «РГ» во Франции.

Как родилась идея театрального марафона, посвящен-
ного  исключительно Чехову?   

КРИСТИАН БЕНЕДЕТТИ: С юности для меня Чехов — созда-
тель, на мой взгляд, абсолютного, лучшего в мире теат-
ра. Мне всегда было интересно разобраться, как Антон 
Павлович произвел своего рода революцию в литера-
туре, особенно в драматургии. Именно он распахнул 
двери современного театра. И многое затем исполь-
зовал кинематограф. Да, он рассказывает о России, о 
русских, но одновременно о жителях всей планеты, 
французах, австралийцах, о ком угодно. Со всеми их 
тревогами, надеждами, печалями и страданиями.  Его 
персонажи — обык-
новенные люди, ко-
торые беспомощны 
перед движением 
истории. При этом 
я вспоминаю еще 
поэта Мандельшта-
ма, который писал о 
разбитом позвоноч-
нике времени, когда 
одну эпоху сменяет 
новая и надо «скле-
ить столетий по-
звонки»…

Во французских 
театрах че-
ховские пьесы постоянно на афишах. Чем он, по-ваше-
му, привлекает во всем мире режиссеров и зрителей?  

КРИСТИАН БЕНЕДЕТТИ: Знаете, Винсент ван Гог как-то ска-
зал, что нет ничего важнее для художника, чем «лю-
бить человека». В этом весь Чехов — он без прикрас 
рассказывает людям о них самих. Сценическое дей-
ство становится продолжением их бытия — вот что по-
нимают зрители.

А почему ваш фестиваль так назван — «137 обмо-
роков»?

КРИСТИАН БЕНЕДЕТТИ: Все очень просто. Это реверанс в сто-
рону Мейерхольда.  В свое время на основе нескольких 
водевилей — «Предложение», «Юбилей» и «Медведь» — 
он создал спектакль «33 обморока». Именно столько их 
было в трех пьесах.  Я же насчитал во всем чеховском ре-
пертуаре как раз 137 обмороков. Не всегда это означало, 
что персонажи теряли сознание, — иногда они просто ис-
чезали со сцены. Слово evanouissement во французском 
языке, помимо основного, скажем так, медицинского 
значения, имеет и второе — «уход, исчезновение». Даже 
если они объявятся в следующей сцене или акте.

Кто ваши актеры?
КРИСТИАН БЕНЕДЕТТИ: Многие — давние участники нашего 
проекта. Ведь «Чайку» впервые в нашем театре поста-
вили 12 лет назад.  Другие подтянулись позже. Но все — 
убежденные энтузиасты творчества Антона Чехова.

Что же — для всех он стал «родным и близким»?
КРИСТИАН БЕНЕДЕТТИ: Многие годы я веду с ним мысленный 
диалог.  Образ доброжелательного, порой иронично-
го собеседника возник благодаря его книгам, пьесам, 
письмам. Конечно, хотелось бы увидеться с ним наяву, 
но, увы, это невозможно. Перечитываю его — и вечно 
открываю для себя что-то новое. Не случайно каждое  
поколение театральных режиссеров находит в нем ис-
точник вдохновения.

Вы режиссер всех нынешних постановок. Вы и играе-
те в них?

КРИСТИАН БЕНЕДЕТТИ: Конечно, в нашем театральном мара-
фоне я занят во всех больших пьесах. Играю Боркина в 
«Иванове», Тригорина в «Чайке», Вершинина в «Трех 
сестрах», Лопахина в «Вишневом саде», Астрова в 
«Дяде Ване». Чехов и сам советовал одному из основа-
телей Московского художественного театра Констан-
тину Станиславскому выходить на сцену. Но, кстати, 
для меня все-таки главный чеховский постановщик — 
Мейерхольд. Он искал новые, нестандартные формы. 
Потому я и назвал свой театр «студией».

У вас давние дружеские связи с российскими театрами. 
С чего все начиналось?

КРИСТИАН БЕНЕДЕТТИ: Известный режиссер Антуан Ви-
тез, у которого я учился в консерватории драмискус-
ства, открыл для меня мир Чехова. Как-то он сказал 
мне: «Езжай в Москву, если хочешь найти то, чего нет 
у нас». Так я оказался в Москве. Там встретился с Ни-
китой Михалковым, Олегом Табаковым, Анатолием 
Васильевым, сыном Георгия Товстоногова — Алексан-
дром, который был главным режиссером драмати-
ческого Театра имени Станиславского. Подружился 
тогда и с Юрием Любимовым, актерами «Таганки» — 
Валерием Золотухиным, Иваном Бортником, Влади-
миром Высоцким. Когда «Таганка» гастролировала в 
Париже, а Высоцкий вместе с Аллой Демидовой играли 
в «Гамлете», мы часто встречались после спектаклей 
и устраивали искрометные застолья, о которых до сих 
пор я вспоминаю с восхищением.  

АКЦИЯ Волковский театр в Ярославле показал фильм о своих гастролях в Донецке

Туда, где розы из металла
Элина Труханова,
«Российская газета», Ярославль

П
р и с о е д и н и в ш и й с я  к 
б л а г о т в о р и т е л ь н о й 
а к ц и и  м и н к ул ьт у р ы 

«Открытый занавес» Ярослав-
ский театр имени Федора Вол-
кова показал студентам доку-
ментальный фильм о премьере 
своего спектакля на Донбассе в 
2021 году.

Мировая премьера поста-
новки «Предстоящее событие» 
по пьесе Игоря Глинкова «Ан-
гел, черт, проктолог» (режис-
сер Сергей Пускепалис) состо-
ялась в августе прошлого года 
в Донецке и Горловке, куда Вол-
ковский театр ездил по пригла-
шению общественной органи-
зации «Русский центр» Донец-
кой Народной Республики в 
рамках Года русской культуры в 
ДНР. Из сделанных в поездке ви-
деозаписей получился фильм, 

который волковцы 7 апреля 
предложили посмотреть моло-
дым людям и их вузовским пре-
подавателям, а потом погово-
рить и подумать, «обсудить от 
сердца к сердцу» все увиден-
ное и происходящее сейчас на 
Украине.

Желающих встретиться с 
актерами оказалось так много, 
что в зале камерной сцены Вол-
ковского театра мест всем не 
хватило, и часть зрителей раз-
местилась на самой сцене, что 
сделало круг общения еще бо-
лее тесным и камерным.

Волковцы не скрывают, еха-
ли в ДНР с тревогой: конфликт 
тогда был вялотекущим, но слу-
читься могло всякое. По словам 
художественного руководите-
ля театра Сергея Пускепалиса, 
принимающая сторона попро-
сила не афишировать гастроли 
во избежание провокаций.

— У нас не было ни билетов, 

ни рекламы никакой, она по-
явилась только в день нашего 
приезда, и все информацион-
ные материалы о нашем визи-
те в ДНР начали выходить толь-
ко после того, как мы пересек-
ли границу Ростовской обла-
сти в обратном направлении, — 
рассказал худрук.

— Больше всех переживали 
наши мамы и дети, — признался 
народный артист России Вале-
рий Кириллов. — Мы поехали не 
за славой, не за деньгами, упаси 
бог. Поехали, потому что ну вот 
надо было поехать. Потому что 

там живут такие же люди, как 
мы, — братья и сестры наши.

На кадрах фильма — краси-
вые, современные, залитые 
солнцем города, великолепные 
театральные залы, улыбчивые 
люди, благодарные за достав-
ленную ярославцами радость. 
Но тут же — памятники героям и 
жертвам восьмилетней борьбы 
республики за самоопределе-
ние. Металлические розы, вы-
кованные из неразорвавшихся 
снарядов… 

— Мы со многими людьми 
там встречались, — вспомина-

ет директор Волковского теат-
ра Айрат Тухватуллин. — Едем в 
машине, женщина рассказыва-
ет: вот здесь прилет был и здесь, 
и здесь. Спрашиваем, что такое 
«прилет». Оказывается, это зна-
чит — «прилетела мина». Жен-
щина показывает обычный го-
родской двор, где нет военных, 
ничего такого нет, но два года 
назад сюда тоже был прилет — 
когда украинцы начали исполь-
зовать беспилотники. На каче-
лях в том дворе сидела 18-лет-
няя девушка, слушала музыку 
через наушники. И вот, продол-
жает женщина, подлетел беспи-
лотник, улетел дальше, вернул-
ся и сбросил прямо на девушку 
взрывпакет… Вот это как? 

По словам участников поезд-
ки в ДНР, когда оказываешь-
ся рядом с этими людьми, с их 
детьми, людьми с передовой, 
хорошо понимаешь, что очень 
непростое решение о начале 
спецоперации было абсолютно 
правильным. Другого выхода — 
не оставалось.

— Горловка — прифронто-
вая полоса, это 17 километров 
до ближайшей, условно гово-
ря, батареи противника. «Град» 
бьет на 40 километров, а тут 17. 
Мэр города посмотрел первый 
акт спектакля, затем ему был 
тревожный звонок, он съездил 
на передовую, решил вопрос с 
ранеными бойцами и вернулся 
к финалу спектакля. Это та ре-
альность, в которой наши бра-
тья живут, — привел пример дон-
басской «обычной жизни» про-
шлого лета Валерий Кириллов. 

Разговор получился откро-
венным, эмоциональным, дол-
гим. Итог подвел один из сту-
дентов Ярославского педуни-
верситета: театр имени Волко-
ва привез жителям ДНР добро, 
культуру и радость. Об этом в 
фильме говорили сами донец-
кие жители.  

МУЗЫКА 

Александр 
Ф. Скляр 
презентовал 
новый альбом

СТАРИКИ 
ТАНЦУЮТ
Андрей Васянин

Музыкант, актер, теле- и радио-
ведущий и даже однажды дра-
матург Александр Ф. Скляр лю-
бит столичный клуб «16 тонн» 
на Пресне, часто представляет 
там новые альбомы и програм-
мы, играет концерты и назна-
чает интервью. На выходных 
группа Скляра «Ва-Банкъ» по-
казала в «Тоннах» новый аль-
бом «Старики танцуют».

Прошлый год был для Алек-
сандра и его группы плодотвор-
ным, несмотря на то что кон-
цертов в нем было не больше 
десяти, а гастролей не было 
вовсе. Зато трек за треком 
выпускались песни нового сов-
местного проекта с Гариком 
Сукачевым «Боцман и Бродя-
га -2» (первый «Боцман и Бро-
дяга» вышел в 1995-м), выкла-
дывались собственные синглы 
и сборники, и, конечно, гото-
вился новый альбом.

«Старики танцуют» — зву-
чит красиво и неожиданно. Но 
песни с таким названием в нем 
нет, зато есть песня «Старики» 
Петра Мамонова, но не медита-
тивная, как у автора, а резкая, 
агрессивная, с жесткими гита-
рами и вокалом. 

В новом альбоме в принципе 
больше злого гитарного рока, 
его много было и на концерте. 
Недаром Скляр и начал имен-
но с такого — новейшего боеви-
ка «Крысы не бьют чечетку», в 
мгновенно заведшем ударном 
ритме, по-театральному эф-
фектно возникнув в глубине 
зала в луче софита в котелке и 
черных очках.  А песня была о 
том, что главное — не сдавать-
ся, слабые бегут, а ты оставай-
ся. «Наше время по-прежнему 
длится и по-своему каждый го-
тов, и в пространствах иных ча-
сто снится это вечное время — 
время богов» — это пошедший 
встык тяжелой походкой ко-
мандора «Скарабей» из «Ста-
риков…», еще один удар кула-
ком по столу, да так, чтоб все 
услышали. 

Конечно же, дело, как всегда 
у Скляра, не только в ритмах 
и рифмах. Он, не в пример мо-
лодым коллегам-музыкантам, 
всегда разный, он всюду насто-
ящий, стремящийся постиг-
нуть то, что делает, и достиг-
нуть желаемого, будь то чтение 
аудиокниги Кафки или пение 
Утесова под тромбоны, будь то 
концерт или альбом.

«Маршруты московские»: 
гитару в сторону — и добро по-
жаловать в «букашечку», мча-
щуюся «по кругу широкому, ко-
лечку Садовому». «За гагарой 
с черным пером»: приставив 
ладонь к глазам, Скляр ищет 
по всей загроможденной аппа-
ратурой сцене «где-то между 
Кремлем и Курским вокзалом» 
таинственную птицу. «Босиком 
по луне» — это о любви, и вме-
сте с главным героем песни ее 
автор готов залезть на небо по 
лестнице и станцевать «на лез-
вии месяца».

Новый альбом, песни из ко-
торого перемежались на кон-
церте скляровской классикой, 
— история, как всегда у Алек-
сандра, концептуальная, цель-
ная, что  редкость для совре-
менной российской музыки. 
Герои альбома — люди стойкие 
и единственные в своем роде, 
похожи на его автора — бог Ану-
бис из «Танго Анубиса», поме-
щенный на выдержанную в ба-
грово-сиреневых тонах облож-
ку, Модест Мусоргский из ли-
хого рок-н-ролла «Модест the 
best», герой «Батума» из песни 
на слова позднего Есенина, тя-
гостно и пристально вглядыва-
ющийся в очарованную даль. 
В «Партизанской застольной» 
высвечивается смысл новой ра-
боты: не самое важное, на чьей 
стороне окончательная прав-
да, а в том, готов ли ты стоять до 
конца за свою правду.  

ВЫСТАВКА На благоустройство малых петровских городов 
в 2022 году направят 1,3 миллиарда рублей

«Лишь бы жила 
Россия»

Елена Новоселова 

В 
Москве в Выставоч-
ном зале федераль-
ных архивов откры-
лась историко-доку-
ментальная выстав-
ка «Петр I и его эпо-
ха»,  посвященная 
350-летию со дня ро-
ждения царя-само-

держца. Это одно из ключевых 
событий празднования юби-
лея среди утвержденных ука-
зом президента. На восстанов-
ление и благоустройство 35 
так называемых малых пет-
ровских городов в 2022 году 
направят 1,3 миллиарда ру-
блей. «Все эти средства идут на 
благоустройство, на восстанов-
ление всего того, что связано с 
исторической памятью Петра 
I», — заявила, открывая выстав-
ку, зампредседателя правитель-
ства России Татьяна Голикова. 
Эпоха Петра Великого являет-
ся рубежным этапом, который 
во многом разделил историю 
России на «до» и «после», убе-

жден председатель Российско-
го исторического общества 
(РИО) Сергей Нарышкин, ко-
торый тоже присутствовал на 
открытии. «Вот и сегодня Рос-
сия вновь борется за свое исто-
рическое будущее, смело, реши-
тельно показывает всему миру 
вектор свободного и суверенно-
го развития на многие, многие 
десятилетия вперед, — сказал 
он. — Нет сомнения, что страна 
обеспечит безопасность, благо-
получие и достоинство своих 
граждан, так же как и всех тех, 
кто принял решение идти вме-
сте с Россией». Он напомнил, 
что одна из самых грандиозных 

военных побед была одержана 
Петром I в битве под Полтавой. 
«Я думаю, что он перевернулся 
бы в гробу, узнав, до чего довели 
эти земли в последние три деся-
тилетия потомки славных запо-
рожцев. Накануне Полтавской 
битвы Петр обратился к рус-
ским полкам с такими словами: 
«Знайте, Петр не ценит свою 
жизнь, лишь бы жила Россия». 
Эти слова сегодня воспринима-
ются как девиз всей Петровской 
эпохи, как такое нравственное 
завещание всем нам, потомкам, 
— беречь нашу Родину как са-
мую высокую ценность», — под-
черкнул Нарышкин. 

Глава Росархива Андрей Ар-
тизов тоже зарифмовал пет-
ровские и нынешние времена. 
«Россия вынуждена решать 
актуальный вопрос: что де-
лать, чтобы сохранить иден-
тичность, самостоятельность 
и независимость», — сказал он 
и пригласил первых посети-
телей посмотреть выставку, 
где представлены 250 уникаль-
ных экспонатов, среди кото-
рых большинство или полно-
стью написаны, или имеют ав-
тограф царя. 

«Один из самых распростра-
ненных мифов о Петре I сво-
дится к тому, что во время его 
знаменитого заграничного пу-
тешествия 1697—1698 годов в 
России, в первую очередь в ста-
рообрядческой среде, стали 
распространяться слухи о том, 
что царя в Европе подменили, 
— рассказывает директор Рос-
сийского государственного ар-
хива древних актов Владимир 
Аракчеев. — И что в Россию при-
едет не он. Настоящий царь был 
заточен в бочку и брошен в мо-

ре-океан, а у нас — самозванец. 
Потому что только самозва-
нец, с точки зрения старообряд-
цев, мог рушить основы рус-
ской жизни. И, как ни странно, 
этот миф до настоящего време-
ни циркулирует в среде людей, 
мало осведомленных в исто-
рии». Архив привлек к работе 
над проектом экспертов Инсти-
тута криминалистики След-
ственного комитета РФ, кото-
рые провели почерковедческую 
экспертизу писем Петра I, напи-
санных в течение всей жизни: 
ранних, до своего путешествия 
в Европу, среднего периода — по-
сле Полтавы и позднего. «Выво-
ды экспертов однозначны: по-
черк, несмотря на определен-
ную эволюцию, принадлежит 
одному человеку», — заключил 
директор.  

На выставке представлены 
250 экспонатов, большинство 
имеют автограф царя. 

А К Ц Е Н Т

Нарышкин: «Петр перевернулся бы 
в гробу, узнав, до чего довели эти земли 
в последние три десятилетия потомки 
славных запорожцев»

Кристиан Бенедетти: Мне было интересно разобраться, 
как Чехов произвел революцию в литературе и драматургии.

На сцене Скляр всегда артист, 
он будто приглашает зрителей 
в мир каждой своей песни.

Чехов рассказыва-
ет о русских, 
но одновременно 
о жителях всей 
планеты, 
французах, 
австралийцах...

Актеры Волковского театра и его худрук Сергей Пускепалис были готовы к непростым вопросам зрителей о том, что сейчас происходит на Украине.

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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А К Ц Е Н Т

Мы поехали не за славой, не за деньга-
ми... Поехали, потому что надо было 
поехать. Там наши братья и сестры

— Фоторепортаж и видео 
смотрите на сайте
rg.ru/art/2298817
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ГИМНАСТИКА Листунова 
выиграла три золота ЧР

С Викторией 
на помосте

Анна Козина

Олимпийская чемпионка Токио в командном первен-
стве Виктория Листунова подтвердила свои лидерские 
качества. В отсутствие на чемпионате России в Каза-
ни капитана женской сборной, обладательницы золо-
тых медалей Олимпиады и чемпионата мира Ангели-
ны Мельниковой самой титулованной участницей со-
ревнований стала как раз 16-летняя Листунова.

Виктория одержала победы в индивидуальном 
многоборье, а также в опорном прыжке и на вольных 
упражнениях. Однако довольной на все сто процентов 
гимнастка быть не может. Выступления на брусьях и 
на бревне ей явно не удались. Вика заняла четвертое 
и седьмое места соответственно. Причем в финале на 
бревне она единственная допустила сразу два падения: 
ошиблась при наскоке и в середине программы.

— Я очень хотела выиграть все пять личных золотых 
медалей, но не вышло. Надо проанализировать ошиб-
ки, разобраться, почему так произошло. Конечно, ни-
чего уже не изме-
нишь. Но надеюсь, 
что это послужит 
мотивацией на бу-
дущее и в следую-
щий раз я смогу вы-
ступить лучше, — 
сказала Листунова 
журналистам.

Навскидку при-
чин у этих сбоев мо-
жет быть несколь-
ко. Во-первых, Ли-
стунова рассмат-
ривала чемпионат 
России как возможность попробовать новые элементы 
и комбинации. В программе на бревне неудавшийся 
наскок как раз был из их числа. Кроме того, Вика при-
зналась, что слишком выложилась в многоборье и в по-
следние дни почувствовала усталость. Вывод — нужно 
правильно распределять силы на весь турнир.

Конечно, нельзя полностью абстрагироваться и от 
ситуации с отстранениями российских спортсменов 
от международных соревнований. Чемпионат России 
должен был стать отборочным на чемпионат Европы в 
Мюнхене (11—14 августа). Пока нашу сборную туда не 
пускают. Далее в календаре мировое первенство в Ли-
верпуле (29 октября — 6 ноября). А это, между прочим, 
квалификационный старт к Олимпиаде-2024 в Пари-
же. Если бы не этот несправедливый бан, концентра-
ция и настрой у гимнасток могли быть другими. 

Вот и Владислава Уразова, еще одна чемпионка То-
кио в команде, подошла к ЧР не в лучшей форме. Зато 
о себе заявили гимнастки, имена которых пока мало 
известны широкой публике: Мария Минаева, ставшая 
второй в абсолютном первенстве, Елена Герасимова и 
Ульяна Перебиносова, выигравшие бревно и брусья.  

ХОККЕЙ СКА уже сегодня может закончить армейскую серию в плей-офф КХЛ

До конца по Питерской
Илья Соболев

У
же сегодня питерский 
СКА может оформить вы-
ход в финал Кубка Гагари-

на. Для этого подопечным Рома-
на Ротенберга нужно обыграть 
в Москве ЦСКА. Счет в серии до 
четырех побед пока в пользу пи-
терцев — 3-2.

Когда в третьем матче сто-
личные армейцы с 0:2 вынесли 
питерских одноклубников со 
счетом 6:2, подумалось, что это 
ключевой момент противосто-
яния. Немногим командам под 
силу в кратчайшие сроки прий-
ти в себя после такого психоло-
гического нокдауна.

Но, кажется, ЦСКА сделал все 
сам, чтобы соперник вернулся в 
серию. Вместо того чтобы доби-
вать СКА, подопечные Сергея 
Федорова в следующем матче 
позволили питерцам повести 
3:0 (второго героического кам-
бэка не случилось), а в пятом 
при счете 2:2 подарили на по-
следних минутах большинство, 
которым СКА с удовольствием 
воспользовался. Две питерские 
победы со счетом 3:2, и теперь 
те же цифры на общем табло 
противостояния. И уже ЦСКА, а 
не СКА на краю пропасти.

— Разберем моменты, кото-
рые надо улучшить. Полетим 
в Москву, отдохнем, прове-
дем тренировку, разбор игры. 
Перед игрой проведем раскат-
ку и выйдем на игру готовыми, 
— сказал после пятого матча 
главный тренер ЦСКА Сергей 
Федоров.

Первое, что нужно сделать 
московским армейцам, — вер-
нуть инстинкт убийцы, на кото-
ром они без потерь прошли пер-
вые две серии плей-офф. При 
том, что соперники там были се-
рьезные — ярославский «Локо-
мотив» и столичное «Динамо». 
Почти все матчи в этих проти-
востояниях были упорными, 
но москвичи в нужный момент 
включали железную силу воли и 
дожимали соперников.

Второй момент. ЦСКА будет 
проблематично пройти СКА, 

если за дело не возьмутся на-
конец лидеры москвичей. Пока 
столичную команду тянет тре-
тье звено. Тройка 41-летнего 
ветерана Александра Попова, 
Андрея Светлакова и Макси-
ма Соркина забросила десять 
шайб из 14 в серии со СКА. 

Совсем другие цифры у иг-
роков, которые по статусу ко-
тируются как звезды и получа-
ют наибольшее игровое время в 
команде. У Михаила Григорен-
ко в пяти матчах одна результа-
тивная передача, у Константи-

на Окулова — две. Одна шайба на 
счету Антона Слепышева, к сло-
ву, капитана армейцев, шайба и 
голевой пас у Владислава Каме-
нева. Для сравнения, у лидера 
атак СКА Никиты Гусева в пяти 
матчах 5 (2+3) очков, у Андрея 
Кузьменко 3 (1+2) балла. 

Ну и наступает момент ис-
тины для Сергея Федорова. Зре-
лищный хоккей, ради которого 
легендарного игрока поставили 
на тренерский мостик, у ЦСКА 
пока не появился, а результат 
в случае невыхода в финал ока-

жется хуже, чем у предшествен-
ника. Напомним, в прошлом се-
зоне армейцы под началом Иго-
ря Никитина играли в финале.

А вот финалист от Восточной 
конференции уже определился. 
Им стал магнитогорский «Ме-
таллург», обыгравший вчера 
на выезде челябинский «Трак-
тор», — 2:1. Итоговый счет полу-
финальной серии — 4-1.

Пятый матч, в котором для 
«Трактора» на кону стояло 
все, получился очень упорным. 
«Магнитка» вышла вперед на 
13-й минуте встречи: Максим 
Карпов убежал на рандеву с 
голкипером челябинцев Ро-
маном Виллом и изящно пере-
играл чеха в ближнем бою. Хо-
зяева сравняли счет во второй 
20-минутке. В результате мас-
сированной атаки на добива-
нии удачно сыграл Виталий 
Кравцов. В третьем периоде 
обе команды старались дей-
ствовать максимально осто-
рожно. Казалось, дело идет к 
овертайму, но за 15 секунд до 
конца периода шайба после 
дальнего броска Григория Дро-
нова предательски перелетела 
через Вилла и закатилась в во-
рота. Отыграться за оставши-
еся мгновения «Трактор» уже 
не смог.   

ФУТБОЛ Для выхода в полуфинал Лиги чемпионов 
«Челси» нужно совершить подвиг в Мадриде

Это почти нереально

Артур Нанян 

С
егодня по итогам 
матчей  «Реа л»  — 
«Челси» и «Бава-
рия» — «Вильярре-
ал» определятся пер-
вые участники полу-
финальной стадии 
Лиги чемпионов. 

К о г д а  в о л е ю 
жребия «Реал» попал на лон-
донский клуб, почти все экс-
перты сошлись во мнении, что 
именно эта пара — одна из са-
мых интригующих в 1/4 фина-
ла. В самом деле: самая титуло-
ванная команда в истории Лиги 
чемпионов встречалась с дей-
ствующим обладателем трофея. 

Но если всего пару месяцев 
назад что «Реал», что «Челси» 
были на ходу, то в последнее 
время «синие» заметно сда-
ли. Перед первым поединком с 
испанцами подопечные Тома-
са Тухеля сенсационно крупно 
проиграли на своем поле скром-
ному «Брентфорду» (1:4), после 
чего уступили дома и мадрид-
цам (1:3). Поражение в Лиге 
чемпионов получилось особен-
но болезненным, поскольку го-
сти могли забить больше трех 
мячей, если бы их не подкачала 
реализация. 

— Тяжелая неудача. Первый 
тайм матча с «Реалом» был од-
ним из худших при мне на «Ст-
эмфорд Бридж». Мы провели 
его настолько далеко от наших 
стандартов, насколько это воз-
можно. Нам не на что жаловать-
ся, — отметил Тухель.

В  от в е т н о й  в с т р еч е  н а 
«Сантьяго Бернабеу» лондон-
цам предстоит совершить не-
большой подвиг. Надо не просто 
победить, а с разницей в два и 
более мяча. Кажется, сам Тухель 
понимает, что выход в полуфи-
нал станет чудом для «Челси».

— В Англии мы сыграли ниже 
своего уровня во всех аспек-
тах: с точки зрения тактики, ин-
дивидуальных выступлений и 
формы в целом. Мы все, и я в том 
числе, несем ответственность 
за то поражение. «С такой иг-
рой невозможно рассчитывать 
на положительный результат в 
четвертьфинале против «Реа-
ла»», — говорил сразу после пер-
вой встречи Тухель.

Что касается «Реала», то 
футболисты Карло Анчелот-
ти могут во второй раз подряд 
выйти в полуфинал Лиги чем-
пионов. Что интересно — в про-
шлом году из турнира их вы-
бил как раз «Челси». На этот раз 
преимущество у «королевско-
го клуба» хоть и солидное, но 
расслабляться Карим Бензема 
и компания явно не планируют. 

— Нельзя думать, что все сде-
лано. Так устроен футбол: они 
могут вернуться в игру, если за-

бьют быстрый мяч в Мадриде, — 
полагает голкипер «Реала» Тибо 
Куртуа.

 Непростая задача стоит 
перед «Баварией» после того, 
как мюнхенцы проиграли в Ис-
пании «Вильярреалу» (0:1). 
Дело даже не столько в пораже-
нии, а в том, какой футбол пока-
зали неделю назад лидеры чем-
пионата Германии. 

Если откровенно — «Бава-
рии» тогда повезло. «Вильярре-
ал» мог забивать больше одно-
го мяча, в то время как Роберт 
Левандовски и его партнеры 
почти ничем не запомнились в 
атаке.

— Нам нужно быть честны-
ми и признать — это еще хоро-
шо, что мы отделались одним 
пропущенным мячом, — отме-
тил после матча полузащитник 
немцев Йозуа Киммих.

Пока что именно «Вильяр-
реал» — главное открытие Лиги 
чемпионов. Испанский клуб, 
в прошлом году завоевавший 
первый трофей в истории (Лигу 
Европы), в 1/8 финала сенсаци-
онно обыграл «Ювентус», раз-
громив туринцев на выезде со 

счетом 3:0, теперь одолел «Ба-
варию». Кстати, мюнхенцы не 
забили в ЛЧ впервые с 2019 года 
(серия составляла 30 поедин-
ков). Во всех этих успехах «Ви-
льярреала» главная заслуга 
принадлежит тренеру команды, 
экс-наставнику московского 
«Спартака» Унаи Эмери.

— Мы не собираемся огра-
ничиваться сегодняшним ре-
зультатом. «Вильярреал» по-
пробует еще раз победить «Ба-
варию». Они фавориты — для 
них ненормально проигры-
вать, да еще и не забив ни одно-
го гола. Моя команда может по-
радоваться, но мы должны быть 
осторожны, внимательны. Я 
буду требовать от ребят макси-
мальной самоотдачи, — сказал 
Эмери сразу после домашнего 
матча.  

В Лондоне «Реал» впервые в исто-
рии одолел «Челси», причем гости 
могли забить больше трех мячей.

А К Ц Е Н Т

На прошлой неделе лондонцы 
проиграли «Реалу» на своем поле — 1:3. 
Хет-трик оформил Карим Бензема

Даже лидеры оши-
баются. В упраж-
нении на бревне 
Виктория 
Листунова 
упала дважды

На чемпионате России Виктория Листунова пробовала новые 
связки и комбинации, чтобы усложнять свои программы.

— За матчами следите на сайте 
rg.ru/sujet/6580

Капитану ЦСКА Антону Слепышеву (справа) и другим лидерам москвичей пора себя проявить.

НОВОСТИ 

Определены 
все участники 
стадии навылет 
баскетбольной 
Единой лиги

ОЧЕРТИЛИ 
ВОСЬМЕРКУ
Илья Соболев

В интернациональной баскет-
больной Единой лиге еще до 
окончания регулярного чем-
пионата определились восемь 
команд, которые продолжат 
борьбу в плей-офф.

Это восемь российских ко-
манд: ЦСКА (Москва), «Зенит» 
(Санкт-Петербург), УНИКС 
(Казань), «Локомотив-Кубань» 
(Краснодар), «Автодор» (Са-
ратов), «Нижний Новгород», 
«Парма» (Пермь) и «Енисей» 
(Красноярск).

Под вопросом была позиция 
«Енисея», но после поражения 
казахстанской «Астаны» от 
ЦСКА (48:96), красноярцы ста-
ли недосягаемы для преследо-
вателей. По основным показа-
телям «Енисей» может догнать 
«Цмоки-Минск», но по лич-
ным встречам преимущество у 
Красноярска.

Добавим, что «регуляр-
ка» завершится 17 апреля. По 
ее итогам определятся номе-
ра «посева» участников плей -
офф.  

Во Франции
отметили
игру хавбека
«Монако»

ВСЕМУ
ГОЛОВИН
Сергей Литвинов

Французские эксперты поло-
жительно отозвались об игре 
российского футболиста Алек-
сандра Головина в матче «Мо-
нако» с «Труа».

Монегаски одержали побе-
ду в той встрече (2:1), а голевой 
пас в эпизоде со вторым заби-
тым мячом отдал как раз Голо-
вин. Для хавбека это было пер-
вое результативное действие в 
2022 году. 

Издание L’Equipe постави-
ло Александру одну из выс-
ших оценок в его команде — ше-
стерку. Столько же получили 
еще четыре одноклубника рос-
сиянина. Всего в нынешнем ро-
зыгрыше французского первен-
ства Головин провел 20 встреч, 
в которых забил два мяча и от-
метился тремя ассистами. 

Благодаря победе на выход-
ных «Монако» поднялся в тур-
нирной таблице национального 
первенства на шестое место. В 
активе монегасков 50 набран-
ных очков. Головин и компания 
обогнали действующего чем-
пиона страны «Лилль» (48). В 
следующем, 32-м по счету туре 
«Монако» 15 апреля сыграет на 
выезде с «Ренном».  

Хачанов 
продлил серию 
поражений

ГРУНТ ТОЖЕ 
ВЯЗКИЙ
Анна Бекетова

Россиянин Карен Хачанов по-
терпел уже четвертое пораже-
ние подряд. Грунтовый сезон 
наш теннисист начал с вылета 
в первом круге турнира серии 
«Мастерс» в Монте-Карло, где 
он проиграл аргентинцу Диего 
Шварцману со счетом 6:7 (5:7), 
6:3, 6:3.

До этого Хачанов не мог 
преодолеть стартовый раунд на 
американских «Мастерсах» на 
харде в Индиан-Уэллсе (усту-
пил американцу Дженсону Бр-
уксби) и в Майами (сильнее 
оказался американец Томми 
Пол). Полоса неудач берет от-
счет с турнира ATP-500 в Дубае 
(ОАЭ). 22 февраля Карен во вто-
ром круге не справился с лиде-
ром рейтинга сербом Новаком 
Джоковичем (3:6, 6:7 (2:7).

Возвращаясь в Монте-Кар-
ло, отметим, что Карен Хача-
нов и Андрей Рублев также за-
вершили выступление в пар-
ном разряде. Они проиграли 
Тиму Пюцу (Германия) и Май-
клу Винусу (Новая Зеландия) — 
6:4, 5:7, 5:10.

Рублеву, который является 
прошлогодним финалистом, 
еще предстоит стартовать в 
одиночке. Его соперником бу-
дет австралийский теннисист 
Алекс де Минор.  

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ 

12 апреля, вторник, 
«Матч ТВ»
 21.45. Лига чемпионов. Четверть-

финал. «Реал» (Испания) — «Чел-

си» (Англия). Прямая трансляция.

 «Матч! Футбол 1»
 21.45. Лига чемпионов. Четверть-

финал. «Бавария» (Германия) — 

«Вильярреал» (Испания). 

Прямая трансляция.

Премьер-лига 

По итогам 24-го тура чемпионата России «Зенит» и «Динамо» увеличи-

ли отрыв от конкурентов. Питерцы впервые за семь лет обыграли в 

Грозном «Ахмат» (2:0), а москвичи вырвали победу на выезде у «Нижне-

го Новгорода» (1:0). 

Главную сенсацию выходных сотворили «Химки»: подмосковная 

команда уступала ЦСКА 1:2, но набрала важнейшие три очка — 4:2. К 

слову, «красно-черные» впервые в истории одолели армейцев. Для 

подопечных Алексея Березуцкого это поражение может стать роковым 

в гонке за чемпионство, поскольку теперь отставание от «Зенита» и 

«Динамо» составляет девять и шесть очков соответственно. 

Наконец, в последнем матче уикенда «Локомотив» крупно проиграл в 

гостях «Ростову» — 1:4. В этом поединке «железнодорожники» устано-

вили антирекорд по красным карточкам (семь) в нынешнем сезоне. В 

воскресной встрече удаление заработал Наир Тикнизян, оставивший 

свою команду в меньшинстве еще до перерыва. 

Ситуация в верхней части таблицы Премьер-лиги выглядит следующим 

образом: «Зенит» (52 очка), «Динамо» (49), ЦСКА (43), «Сочи» (42), «Крас-

нодар» (39), «Локомотив» (37), «Крылья Советов» (35), «Ахмат» (32).
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Соглашением от 10.04.2013 г. 
№ С-113-ОС/Д14 «Об управлении особой экономиче-
ской зоной технико-внедренческого типа, созданной 
на территориях муниципальных образований Верх-
неуслонского и Лаишевского муниципальных районов 
Республики Татарстан» и дополнительным соглашени-
ем от 06.05.2013 № С-153-ОС/Д14, АО «ОЭЗ «Иннопо-
лис» (ОГРН 1131690017095) сообщает о наличии следу-
ющих земельных участков, расположенных в границах 
ОЭЗ и не сданных в аренду по состоянию на 31.03.2022, 
с кадастровыми номерами: 

16:15:041001:925, площадью 161 кв. м;
16:15:041001:926, площадью 9590 кв. м;
16:15:041001:931, площадью 11 613 кв. м;
16:15:041001:934, площадью 385 кв. м;
16:15:041001:935, площадью 2564 кв. м;
16:15:041001:936, площадью 166 кв. м;
16:15:041001:941, площадью 752 кв. м;
16:15:041001:942, площадью 6414 кв. м;
16:15:041001:943, площадью 146 кв. м;
16:15:041001:948, площадью 993 кв. м;
16:15:041001:949, площадью 32 кв. м;
16:15:041001:1259, площадью 1221 кв. м;
16:15:041001:2638, площадью 104 826 кв. м;
16:15:041001:4384, площадью 18 943 кв. м;
16:15:041001:4659, площадью 12 158 кв. м;
16:24:150301:620, площадью 561 198 кв. м;
16:15:0410011:6274, площадью 250 359 кв. м;
16:15:041001:2637, площадью 197 625 кв. м;
16:15:041001:6253, площадью 161 032 кв. м;
16:24:150301:1545, площадью 85 396 кв. м.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

12 апреля, вторник, 
«Матч ТВ»
19.00. ЦСКА — СКА. 

Прямая трансляция
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